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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

3 февраля 2014-го десятиклассник 
Сергей расстрелял в московской школе 
№263 учителя географии и полицей-
ского, тяжелое ранение получил еще 
один полицейский. 

17 октября 2018-го 18-летний сту-
дент Владислав Росляков в Керченском 

политехническом колледже убил 20 
человек, еще 67 были ранены. 

11 мая 2021-го 19-летний Ильназ 
Галявиев в казанской гимназии №175 
расстрелял девять человек, 21 получил 
ранения.

20 сентября 2021-го 18-летний 

Тимур Бекмансуров в Пермском уни-
верситете убил шесть человек, еще 47 
были ранены. 

«Колумбайны» происходят все 
чаще. О том, почему подростки и мо-
лодые люди берутся за оружие, что ими 
движет, как распознавать риск нападе-
ния заранее и предотвратить трагедию, 
мы поговорили с психотерапевтом и 
психиатром. 
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О ЧЕМ ГОВОРИЛА 
ДОРОНИНА 

С КЕХМАНОМ
Новый гендиректор МХАТа 

им. Горького: «Она сказала — 
это взятка, Владимир 

Абрамович, так нельзя» 
Всего две недели понадобилось новому генди-

ректору МХАТа им. Горького Владимиру Кехману, 
чтобы наладить связь с Татьяной Дорониной, кото-
рую предыдущий худрук бесцеремонно выдворил 
из ее театрального дома. «МК» стало известно, что 
между Владимиром Кехманом и Татьяной Дорони-
ной состоялся первый телефонный разговор. 
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Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, 
д.э.н., профессор, директор 

Центра исследований 
постиндустриального 

общества (Москва)

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

кввааааа))))))))))))))

КРЕДИТОВАНИЕ 
С ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ 
ЛИЦОМ

КАК НЕ СТАТЬ ШКОЛЬНЫМ «СТРЕЛКОМ» 
Почему подростки берутся за оружие 

и как предотвратить трагедию, рассказали 
психотерапевты и психиатры

АЛИЕВ ПОПРОБОВАЛ АРМЕНИЮ НА ЗУБОК 
Попытка заглатывания еще впереди 

Прилетит к нам волшебник в 
голубом вертолете и бесплатно 
покажет кино — а также мгновен-
но прекратит боевые действия. 
Приблизительно так выглядит 
внешняя канва очередного 
«обострения интернациональ-
ной дружбы» Азербайджана и 
Армении.

Позабыв о прошлогоднем пере-
мирии, две бывшие братские совет-
ские республики вновь принялись 
увлеченно мутузить друг друга, но 
тут появился строгий, но справед-
ливый посредник в лице России, 
и в регионе установилась тишь да 
гладь. Внутренний смысл произо-
шедшего, как это обычно бывает, 
гораздо более сложен. Обладаю-
щий сейчас многократным военным 

преимуществом президент Азер-
байджана Ильхам Алиев не планиро-
вал затевать новых затяжных боевых 
действий со своим поверженным 
противником. То, что произошло, — 
это всего лишь воспитательная мера 

со стороны Баку, «предупрежде-
ние действием» премьер-министру 
Армении Николу Пашиняну. Мол, а 
ну-ка, дорогой, прекрати шалить и 
вернись в строй! И армянский ли-
дер такой прозрачный «намек» очень 
хорошо понял. Совершивший вы-
звавший раздражение в Баку визит 
в Нагорный Карабах министр обо-
роны Армении ласточкой слетел с 
должности. А сам Пашинян, который 
недавно отказался от очередного 
раунда переговоров с Алиевым при 
посредничестве Путина, санкцио-
нировал возобновление диалога с 
Азербайджаном — пусть пока и на 
более низком уровне секретарей 
советов безопасности двух стран. 
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ФЛАГИ 
БЕЗ БАШНИ

Станислава ОДОЕВЦЕВА, 
корреспондент 
отдела семьи

РЕПЛИКА Удивительное рядом. В среду странным об-
разом сошлись две новости. Первая — о том, что 
в грядущем бюджете страны зарезервирован 
целый миллиард рублей на установку в каждой 
школе российского триколора. «Под ключ», так 
сказать: флагшток, полотнище, тумба, установ-
ка... «Ознаменование» всех школ страны плани-
руется до 2024 года. И вторая новость — о том, 
что ведущая партия страны «Единая Россия» 
совместно с Минпросвещения организовала 
оперштаб. Нет, не для выборных или других 
наступательных действий — оперштаб создан 
для организации капремонта в школах.

Читайте 2-ю стр.

Ильназ Галявиев. Владислав Росляков. Сергей Гордеев.Тимур Бекмансуров.

Расстрел в Перми. Студенты 
прыгают из окон.
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ОМС СКОРЕЕ 
МЕРТВО, 
ЧЕМ ЖИВО
«В Российской Федерации расходы на 

здравоохранение, в том числе государственные 
расходы, находятся на самом низком уровне 
среди всех рассматриваемых стран», — гово-
рится в обнародованном на днях отчете Счетной 
палаты, посвященном анализу эффективности 
системы обязательного медицинского страхо-
вания. После таких слов невольно начинаешь 
искать на сайте организации заветные слова: 
«Включена в реестр иностранных агентов».

Абсурд, конечно. «Кто ж его посадит — 
он же памятник!» В смысле — кто же включит 
Счетную палату России, уважаемый, пропи-
санный в Конституции институт, в этот черный, 
как египетская ночь, список? Однако подрыв 
устоев налицо. 

В то время как наши космические корабли 
бороздят просторы Большого театра, наши 
ракеты успешно поражают на страх врагам 
наши спутники, а наши власти учат окрестный 
мир духовности и скрепности, находятся еще 
отдельные отщепенцы, смеющие брюзжать 
по поводу отдельных наших недостатков в от-
дельных областях. Мало того — доказывают, 
что с точки зрения ситуации в этих областях мы 
отнюдь не впереди планеты и Европы всей, а в 
том месте, которое с Европой рифмуется.

Читайте 2-ю стр.
Похороны 
погибших 

в Баку. 
17.11.21.

«ТАНЦЫ СО ЗВЕЗДАМИ» 
И ТАНЕЦ СО СМЕРТЬЮ
Актриса и телеведущая Кристина Асмоловская 
не стала прививаться 
и умерла от коронавируса

ИСТОРИЧЕСКОЕ ПАННО ПЕРЕЖИВЕТ 
«УМИРАЮЩИЙ» ИНСТИТУТ?

Историческое панно на 
стене подлежащего сносу 
здания НИИДАР на Преоб-
раженской площади уда-
лось отстоять активистам. 
Мозаику в скором времени 
снимут, чтобы установить 
в новом месте.

Само здание Научно-
исследовательского ин-
ститута дальней радио-
связи скоро снесут. Здесь 
создавали дальние ради-
олокаторы для системы 
противоракетной обороны. 
В последние годы здесь 
было творческое простран-
ство: помещения сдава-
лись под различные студии 
и лофты. Сейчас послед-
ние арендаторы покида-
ют эти стены: помещения 
они должны освободить до 
декабря. В управе района 
пояснили, что на месте ин-
ститута будет новый ЖК со 
школой и детским садом. 
Но неравнодушных жите-
лей беспокоила судьба 
мозаики на стене одного 
из корпусов НИИДАР, со 
стороны двора. На панно, 
изготовленном примерно 
в 1970-х годах, изображе-
ны Земля и трое сотруд-
ников института. Депутат 
Светлана Кобзарь, которая 
в числе прочих боролась 
за сохранение мозаики, 
рассказала, что застрой-
щику безразлична судьба 
панно. 

— Задачу усложняло 
то, что панно не являет-
ся объектом культурного 
наследия. Но у нас уже 
есть хорошие новости. 
В ближайшее время со-
трудники Департамента 
культурного наследия со-
вместно с мозаичистами-
реставраторами органи-
зуют выезд на место, чтоб 

оценить состояние панно и 
варианты его сохранения. 
Если будет возможность 
выбора места его установ-
ки, то я бы проголосовала 
за стену школы, которая 
будет построена в новом 
ЖК, — рассказала Коб-
зарь. 

На практике такое воз-
можно, и в Москве уже 
сохраняли несколько 
панно. Мозаичист Богдан 
Лавриненко, который уже 
«спасал» панно с героями 
труда на заводе «Графит», 
рассказал «МК», что с удо-
вольствием бы взялся за 
реставрацию и этого про-
изведения. 

— К сожалению, автор 
панно неизвестен. Думаю, 
что сохранить его можно, 
частично уж точно. Каждая 
мозаика индивидуальна, 
так что пока точно сказать, 
как будут происходить де-
монтаж и монтаж, не могу. 
Иногда долго, буквально 
по кубикам нужно сни-
мать, а порой получается 
снять плитами, на которых 
она была смонтирована. 
В любом случае процесс 
интересный, хоть и кро-
потливый, и я надеюсь, 
что получится поработать 
с этим панно. 

ОТДЫХ У МОРЯ СТАЛ ДЛЯ СЕМЬИ 
ТОП-МЕНЕДЖЕРА ЧУМОЙ 

ЕГИПЕТСКОЙ

Ужасной тра-
гедией завер-
шился семейный 
отдых в Египте 
топ-менеджера 
Мособлгаза Ки-
рилла Егорова и 
его близких. Сам 
мужчина скон-
чался, его жена 
и двое 5-летних 
сыновей в тяже-
лом состоянии 
госпитализиро-
ваны.

В последнее 
время Кирилл и 
Алла часто пу-
тешествовали. Путевку 
в Египет они купили при-
мерно за две недели от 
отъезда. Они надеялись 
развеяться после тяжелой 
утраты: в начале сентября 
от онкологического забо-
левания скончался отец 
Егорова. Семья остано-
вилась в пятизвездочном 
отеле «Риксон» в Шарм-
эль-Шейхе. Судя по рас-
сказам Егорова, отдых 
проходил чудесно: семья 
играла в волейбол на пля-
же, ездила на экскурсии, 
лакомилась фруктами. 
Сам Кирилл не упоминал 
о каких-либо проблемах со 
здоровьем. Более того, 15-
го числа, когда семья уже 
вернулась в Россию, Его-
ров подтвердил, что они 
отдохнули очень хорошо.

16 ноября Кирилл обе-
щал заехать в Лобню к 
мачехе — забрать отцов-
ский «Форд». Однако в на-
значенный час он не при-
был и на связь больше не 
выходил. Жена Егорова 

связывалась со своей ма-
терью и в разговоре упо-
минала, что муж и один из 
сыновей жаловались на 
боли в желудке. Когда же 
семья перестала отвечать 
на звонки, в их коттеджный 
поселок в Домодедовском 
городском округе приехал 
брат Кирилла. Вместе с со-

трудниками МЧС 
он вскрыл дверь 
и обнаружил хо-
зяина мертвым, 
а жену и детей — 
без сознания. 
Судя по следам 
в доме, несчаст-
ные стали жерт-
вами жестокой 
ротавирусной 
инфекции. 

Следователи 
предполагают, 
что отравление 
произошло в 
Египте, но по 
какой-то при-
чине раньше 

других плохо себя почув-
ствовал один из сыновей. 
При этом маловероятно, 
что местом отравления 
стал отель: в этом случае 
пострадавших было бы 
гораздо больше. Поэтому 
эксперты намерены выяс-
нить, как и чем питались 
Егоровы вне отеля. Кста-
ти, в самой гостинице они 
обращались к отельному 
врачу по страховке и по его 
рекомендации купили ряд 
местных лекарств. По нео-
фициальной информации, 
еще одна семья, отдыхав-
шая вместе с Егоровыми, 
пострадала от отравления, 
но не с такими тяжелыми 
последствиями.

Отец Егорова — бывший 
военный, служил в Ракет-
ных войсках, после выхода 
на пенсию занимался стра-
хованием. Кирилл Льво-
вич одно время трудился 
в Торгово-промышленной 
палате Химкинского райо-
на, не так давно перешел 
на работу в Мособлгаз.

БРАЗИЛЬСКАЯ БАЛЕРИНА ОБВИНИЛА В СВОИХ 
ПРОБЛЕМАХ ЖЕСТКУЮ ДИЕТУ

Балерина Большого 
театра, уроженка Брази-
лии Мариана Гомес была 
вынуждена обратиться 
к врачам после неодно-
значной ситуации. Близ-
кий человек артистки 
сообщил о возможной 
попытке самоубийства. 
Однако сама Гомес рас-
сказала, что причиной 
плохого самочувствия 
стали жесткая диета и 
стресс из-за ссоры с 
бойфрендом. 

16 ноября друг Мариа-
ны, адвокат Александр, 
позвонил в полицию и со-
общил, что его знакомая 
прислала ему сообще-
ние о том, что ей нужна 
помощь. Прибывшие на 
адрес в Леонтьевском 

переулке стражи поряд-
ка обнаружили 34-летнюю 
уроженку Бразилии (в на-
стоящее время Гомес яв-
ляется гражданкой РФ. 
— Прим. авт.), которая 
пояснила, что накануне 
принимала лекарства из-
за ссоры со своим моло-
дым человеком и выпила 
вина. Балерину доставили 
в больницу. 

Как удалось выяснить 
«МК», Мариану не ста-
ли госпитализировать 
и в тот же вечер после 
беседы с психиатром 
женщину отпустили до-
мой. По версии артистки, 
ухудшение состояния вы-
звал ряд факторов. Во-
первых, девушка весит 
около 45 килограммов 

и поддерживает спе-
циальную «балетную» 
диету. Во-вторых, она 
беременна и, с ее слов, 
последние пару недель ее 
регулярно тошнит, ей ста-
новилось плохо даже на 
сцене Большого театра. 
В-третьих, Мариана из-за 
раздоров с Александром 
последние дни принима-
ла успокоительные, а во 
вторник из-за очередной 
ссоры выпила вина. Гомес 
категорически отрицает 
намерения свести счеты 
с жизнью и намерена су-
диться с журналистами, 
сообщившими о ее поло-
жении, так как ни в театре, 
ни в балетной школе, где 
она преподает, никто не 
знал об этом. 

САМОКАТЫ ПОМОГЛИ 
МОСКВИЧАМ СОБЛЮДАТЬ 

СОЦИАЛЬНУЮ ДИСТАНЦИЮ
Отказываться от обще-

ственного транспорта с 
пользу самокатов чаще 
стали москвичи во вре-
мя пандемии. Впервые 
за долгое время количе-
ство поездок горожан в 
автобусах и метро резко 
снизилось. 

Как рассказали пред-
ставители Всероссийско-
го центра исследования 
общественного мнения, 
в последнее время люди 
стали чаще пользоваться 
индивидуальным транс-
портом. Особенно остро 
это наблюдалось в пи-
ковые периоды ограни-
чительных мер. Причем 
во ВЦИОМ отметили, 
что число автомобилей, 
которое приходится на 
определенное количе-
ство жителей города, 
снижается. Но в то же 
время обретают популяр-
ность электросамокаты и 
сегвеи. На отказ от обще-
ственного транспорта в 
пользу СИМ повлияла 
пандемия: из-за невоз-
можности соблюдения 
социальной дистанции 

в часы пик многие мо-
сквичи выбирают сред-
ства индивидуальной 
мобильности. При этом 
большинство пользовате-
лей полностью довольны 
своим выбором. 

На одном из крупных 
сервисов по прокату са-
мокатов подтвердили, 
что СИМ стали чаще ис-
пользовать как альтер-
нативу общественному 
транспорту. 

— В течение сезона 
количество поездок на 
самокатах  в Москве 
выросло в 4,3 раза по 
сравнению с сезоном 
2020 года. Процент ис-
пользования шеринговых 
самокатов увеличился 
с прошлого года с 59% 
до 78% на конец сезона 
2021-го. Фактически 8 из 
10 пользователей шерин-
говых электросамокатов 
в Москве выбирали их 
для поездок по делам 
вместо или в сочетании 
с общественным транс-
портом, рассказали в 
пресс-службе одного из 
пунктов проката.

МАРКА РУДИНШТЕЙНА ПОДВЕЛО 
СЕРДЦЕ

Знаменитый про-
дюсер, отец-
основатель 
главного 
российско-
го кинофе-
стиваля 
«Кинотавр» 
и друг «МК» 
Марк Ру-
динштейн 
перенес 
операцию на 
сердце. 

Марк Григорье-
вич никогда не скры-
вал своих болячек и даже 
шутил по этому поводу. 
Открыто говорил и про 
свой диабет, и про про-
блемы с ногами. Весной 
он отпраздновал 75-летие 

в больнице. Тогда 
он решил прой-

ти обследо-
вание. Но 

от сердеч-
ного при-
ступа оно 
не уберег-
ло. Рудин-
штейна 

отвезли в 
больницу, 

мешкать не 
стали, проо-

перировали, по-
ставили стент. Все 

самое трудное позади. 
Сейчас Марк Григорьевич 
еще находится в больнич-
ной палате, но потихоньку 
возвращается к привычной 
жизни. 

ЮНЫЕ ПОМОЩНИКИ ГИДА НЕ ДАДУТ ТУРИСТАМ 
ЗАБЛУДИТЬСЯ

Стать экскурсоводом 
можно будет уже в 14 лет. 
Такую возможность дает 
проект нового профстан-
дарта, обнародованный 
Министерством труда и 
социального развития. 

В п р о ф е с с и о на л ь-
ном стандарте гида-
экскурсовода появится 
новая должность — ас-
систент экскурсовода. 
Вакансия будет доступ-
на даже для подростков. 
Кандидат в помощники 
гида должен быть стар-
ше 14 лет. Ему придет-
ся регулярно проходить 
медосмотры. А знать и 
уметь ассистент обязан 
очень много — не каждый 
взрослый может похва-
статься таким «багажом». 
Например, в обязанности 
специалиста войдет зна-
ние иностранного языка 
на уровне, достаточном 
д ля взаимодействия 
с туристами в группе. 
Кроме того, помощник 
должен владеть навыка-
ми делопроизводства, а 
также этики и психоло-
гии общения. Оказание 
первой помощи, порядок 

действий в чрезвычайной 
ситуации — все это тоже 
требует профстандарт. 
Ассистенту придется зор-
ко следить за экскурсан-
тами, чтобы они не раз-
брелись и не заблудились 
в коридорах музея или 
на улицах незнакомого 
города, доходчиво ин-
структировать туристов 
о правилах поведения 
на маршруте. Также по-
мощнику гида нужно бу-
дет овладеть техниками 
публичных выступлений. 
Более того, в списке тре-
бований к такому канди-
дату — знание историко-
культурных и природных 
особенностей, а также ту-
ристического потенциа-
ла региона, в котором он 
работает. Наконец, асси-
стент обязан будет выу-
чить закон «О защите прав 
потребителей» и следо-
вать тенденциям време-
ни — знать санитарно-
эпидемиологическое 
законодательство и пра-
вила. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует пре-

з и д е н т  Р о с с и й с к о й 

а с с о ц и а ц и и  г и д о в -
переводчиков Александр 
ОСИПОВ: «Этот проф-
стандарт расширит воз-
можности для обучения 
школьников азам этой 
работы. Сейчас такая 
программа профориен-
тации для старшекласс-
ников есть в Москве. Она 
работает уже несколько 
лет. На базе нескольких 
школ в учебном центре 
мы готовим помощни-
ков гидов. Включить ас-
систента экскурсовода 
в профстандарт — очень 
полезная инициатива. 
Смысл в том, чтобы про-
фессия ассистента экс-
к урсовода появилась 
официально в списке 
профессий. Так же, как 
сейчас есть профессия 
помощника машиниста 
электропоезда или кон-
дитера. Разумеется, всех 
перечисленных в стан-
дарте знаний и навыков 
от 14-летних подростков 
никто требовать не будет. 
Они получат их в процес-
се обучения и на выходе 
уже будут иметь в руках 
профессию».

telegram:@mk_srochno
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ОМС СКОРЕЕ МЕРТВО... 
c 1-й стр.

Для сравнительного анализа, 
поясняется в отчете, подписан-
ном заместителем председа-
теля Счетной палаты Галиной 

Изотовой, использованы данные по 31 за-
рубежной стране, принадлежащей к странам 
с развитой экономикой по классификации 
Всемирного банка. В 14 из них здравоохра-
нение преимущественно финансируется по 
бюджетной схеме, в 17 странах, как и у нас, 
— по системе ОМС.

В то же время «доля внебюджетных рас-
ходов, — продолжает Изотова, — является 
самой высокой среди всех рассматриваемых 
стран, превосходя максимальные значения это-
го показателя как по группе стран с бюджетной 
моделью, так и по группе стран со страховой 
моделью». Поясним: «внебюджетные расходы» 
в данном контексте — деньги, которые гражда-
не платят за лечение из своего кармана.

«Это объясняется, прежде всего, тем, что 
практически во всех рассматриваемых странах 
лекарственное обеспечение при амбулаторном 
лечении входит в программы государственных 
гарантий по предоставлению медицинской 
помощи, — говорится далее в отчете. — Дей-
ствующая (российская. — А.К.) система ОМС не 
предусматривает лекарственного обеспечения 
застрахованных лиц при оказании медицинской 
помощи в амбулаторных условиях. 

В совокупности с проблемами льготно-
го лекарственного обеспечения, характери-
зующимися отказами гражданам в выдаче 
льготных лекарственных препаратов, монети-
зацией льгот и проблемами в информационно-
методическом сопровождении, это ограничи-
вает возможности достижения целей снижения 
смертности и повышения ожидаемой продол-
жительности жизни населения».

В общем, недухоподъемно получилось, 
совсем недухоподъемно. Могла бы аудитор и 
чуток подсластить пилюлю. Сказать, например, 
что процесс пошел, ситуация меняется к луч-
шему. Что лекарства от коронавируса выдаются 
бесплатно и амбулаторным больным — соот-
ветствующее постановление правительства 
вышло ровно год назад. Но об этом достиже-
нии в отчете ничего не говорится. Впрочем, и 
правильно, что не говорится. Ситуация, мягко 
говоря, неоднозначная.

Из регионов потоком идут жалобы паци-
ентов на то, что вопреки продекларированным 
госгарантиям медикаменты они вынуждены 
покупать за свой счет. Вот характерный рас-
сказ жителя Ивановской области, 70-летнего 
отца которого, заболевшего ковидом, оставили 
лечиться дома (из недавнего репортажа ГТРК 
«Ивтелерадио»): «Я задал вопрос, что можно у 
вас взять, а что нужно будет докупить. И вот я 
получаю ответ: «На данный момент лекарств в 
поликлинике нет...» Я спрашиваю: «То есть по-
купать?» «На данный момент да», — она (врач. 
— А.К.) мне отвечает. То есть я должен покупать 
за свой счет. Я пишу, некоторые препараты 
стоят по 4 тысячи. И тут же она мне пишет: «С 
жалобами звонить в департамент здравоохра-
нения, может быть, нам что-то выдадут».

В таких случаях чиновники обычно ссыла-
ются на временные объективные трудности — 
на нехватку самих лекарств или средств на их 
закупку. Но некоторые придумывают и более 
изощренные отговорки. «Лекарства выдаются 
не 100 процентам заболевших, а только тем, у 
кого есть показания, — объясняет, к примеру, 
глава минздрава Ростовской области Юрий 
Кобзев. — И не полный комплекс, а только те 
препараты, которые необходимы конкретному 
человеку в соответствии с его патологией». 
По словам того же Кобзева, противовирусные 
препараты не должны выдаваться тем, кто 
переносит болезнь в легкой форме.

«Пациенты не всегда понимают, что при 
COVID-19 им могут назначить лекарства для 
терапии сопутствующих заболеваний, — до-
полняет список «противопоказаний» сайт 
zdrav.ru («портал информационной поддерж-
ки специалистов лечебно-профилактических 
учреждений»). — Такие препараты бесплатно 
не выделяют».

Будем надеяться, что эта тема станет пред-
метом следующего, отдельного исследования 
Счетной палаты. Право, она того заслуживает. 
В этом же отчете аудитор СП анализирует весь 
спектр болезней системы ОМС, а в сущно-
сти — российского здравоохранения в целом: 
«Выявлена необеспеченная потребность за-
страхованных лиц в медицинской помощи... 
Выявлены недостатки формирования доходной 
части бюджета ФОМС... Правила распреде-
ления объемов медицинской помощи между 
медицинскими организациями недостаточно 
транспарентны и конкретны...» И т.д. и т.п.

Обилие обнаруженных несовершенств за-
ставляет вспомнить старый советский анекдот 
про сантехника, который, будучи мобилизован 
на устранение течи в близлежащем райкоме 
партии, опрометчиво воскликнул: «Э, да тут 
всю систему надо менять!» И речь идет далеко 
не только о системе ОМС. Но Счетная пала-
та, понятно, такого вывода не сделала. Счет-
ная палата просто сказала, что «российская 
система ОМС функционирует недостаточно 
эффективно».

Ну а мы и подавно воздержимся от резких 
высказываний. Это ведь аудиторам СП, как бы 
они ни злопыхали, ни очерняли нашу прекрас-
ную действительность, не грозит признание 
«врагами народа» и иноагентами. Во всяком 
случае, пока. А у журналистов таких гарантий, 
увы, нет.

Андрей КАМАКИН.

ПОЛИЦИЯ 
НЕ СМОЖЕТ 
ЧАЩЕ СТРЕЛЯТЬ
Но сможет чаще вскрывать 
автомобили и досматривать 
граждан
Думский Комитет по безопасности и 
противодействию коррупции под-
готовил ко второму чтению законо-
проект о расширении полномочий 
сотрудников полиции. В итоге все 
оказалось не так страшно, как могло 
бы быть: по крайней мере полицей-
ские не смогут стрелять, если им 
всего лишь померещится угроза 
нападения. Возмещения ущерба от 
взлома полицейским автомобиля 
или квартиры гражданам предлага-
ется требовать через суд. 

Замглавы Комитета по безопасности 
и противодействию коррупции Эрнест Ва-
леев («ЕР») напомнил коллегам, что первые 
попытки внести аналогичные изменения 
в закон «О полиции» делались еще в 2013 
году, а нынешняя, третья по счету версия 
законопроекта, была внесена правитель-
ством и принята в первом чтении в декабре 
2020 года. Этот документ, дипломатично 
заметил г-н Валеев, «вызвал очень большой 
интерес общественности» (то есть был рас-
критикован и Уполномоченным по правам 
человека Татьяной Москальковой, и Феде-
ральной палатой адвокатов, и рядом других 
экспертов и правозащитников), но теперь 
правительство предложило 28 поправок, 
которыми «ряд спорных вопросов» снима-
ется. Текст с этими поправками комитет и 
рекомендовал палате принять во втором 
чтении на следующей неделе. 

Сняты и правда были далеко не все 
«спорные вопросы», но, безусловно, наибо-
лее очевидные и раздражающие. Например, 
в первом чтении предлагалось расширить 
право сотрудников МВД на применение 
оружия. Уже приведший оружие в боевую 
готовность при наличии серьезных угроз 
полицейский должен был получить право 
выстрелить не только в приближающегося 
или «прикоснувшегося» к его табельному 
оружию задерживаемого, но и в том случае, 
если гражданином совершены неопреде-
ленные «иные действия, дающие основания 
расценить их как угрозу нападения». Ко вто-
рому чтению никаких изменений в ту статью 
закона «О полиции», где говорится о приме-
нении оружия, решено не вносить вовсе. Все 

останется как сейчас: безусловный запрет 
стрелять на поражение в женщин безотно-
сительно их возраста и степени беремен-
ности, как и в «лиц с явными признаками 
инвалидности» или несовершеннолетних, 
если их возраст очевиден или известен по-
лицейскому. И только если беременные, 
инвалиды или дети оказывают вооруженное 
сопротивление или участвуют в вооруженном 
нападении, можно стрелять и в них.

Но расширение других полномочий 
полиции состоится в запрошенном МВД 
объеме. Право «выставлять посты и засло-
ны» дополнится правом «временно огора-
живать» не только места преступлений или 
административных правонарушений (ДТП, 
например), но и места проведения массовых 
публичных мероприятий, а также территорий, 
«блокировать» жилые дома или земельные 
участки. Личный досмотр граждан, их вещей 
и автомобилей будет возможен не только 
«при наличии данных» о том, что эти гражда-
не несут или перевозят нечто запрещенное 
вроде оружия или радиоактивных веществ — 
достаточно будет и того, что у полицейского 
есть «основания полагать», будто гражданин 
несет или провозит что-то не то. Сейчас про-
никать в жилье россиян или вскрывать их 
автомобили без согласия можно «для пре-
сечения преступлений», а будет возможно и 
для задержания подозреваемых в соверше-
нии преступлений или тех, на кого очевидцы 
укажут как на совершивших преступление. 
А также в связи с «проверкой поступивших 
сообщений» о правонарушении…

Вскрывать транспортные средства без 
согласия собственников ради спасения жиз-
ни граждан или пресечения преступления 
разрешат и в том случае, если внутри — на-
рушитель ДТП «с признаками алкогольного 
опьянения». Если собственника на месте не 
было, его должны будут уведомить о случив-
шемся в течение 24 часов, а полиции придет-
ся обеспечить «недопущение» в этот автомо-
биль посторонних лиц. Еще одно основание 
для вскрытия транспортного средства без 

согласия владельца — «установление об-
стоятельств несчастного случая». «Ребенок 
запертый, потерявший сознание человек, 
труп в салоне», — так пояснил на заседании 
комитета эту норму замглавы МВД Игорь 
Зубов. А г-н Валеев заметил, что полиция в 
данном случае лишь получает те же полно-
мочия, которые уже несколько лет имеет 
Росгвардия, «при этом основным органом, 
обеспечивающим общественный порядок, 
является МВД, Росгвардия лишь оказывает 
в этом содействие». По данным Генпрокура-
туры и самой Росгвардии, никаких жалоб по 
нарушениям при вскрытии автомобилей не 
имеется, отмечают в комитете. 

Первоначально хотели прописать, что 
материальной ответственности за повреж-
денную собственность в случае проникно-
вения в жилище без согласия владельца 
или взломанный автомобиль полиция не-
сти не будет. И еще — что «при выполнении 
обязанностей» и в связи «с реализацией 
предоставленных полиции прав» сотрудники 
МВД в принципе ни за что не отвечают. Но 
ко второму чтению из текста законопроекта 
эти спорные нормы тоже убрали. 

Алексей Куринный (КПРФ) предложил все 
же оговорить: если вскрытие или проникнове-
ние окажется «необоснованным», возмещение 
вреда владельцу «осуществляется за счет 
федерального бюджета». Но г-н Зубов отве-
тил, что Гражданский кодекс и так дает право 
требовать через суд полного возмещения 
причиненных убытков, а в отдельных случаях 
— и компенсации причиненного ущерба, даже 
если действия должностных лиц были право-
мерными. «Если сотрудник полиции виновен, 
будет компенсация», — заявил замминистра. 
«Если мы все чрезмерно зарегламентируем, 
не останется в полиции сотрудников, потому 
что дадим повод каждому предъявлять к ним 
претензии», — заметил Анатолий Выборный 
(«ЕР»). Количество судебных решений по ис-
кам граждан к МВД и сейчас велико, говорили 
представители полицейского ведомства. 

Марина ОЗЕРОВА.

ГЕНЕТИКИ 
НАПОЯТ 
РОССИЮ
Это уже второе совещание 
с участием Путина за полтора 
года
Российские генетики рассказали 
Владимиру Путину об успехах, до-
стигнутых благодаря программе 
развития генетических технологий, 
запущенной два года назад. За это 
время ученым удалось разработать 
новые виды препаратов для борь-
бы с раком, ВИЧ и аутоиммунными 
заболеваниями, диагностические 
тесты на предрасположенность 
к онкологии и деменции, а также 
высокоэффективные сорта зерно-
вых и заменитель дефицитного и 
очень дорогого какао-масла. Путин 
выразил уверенность, что благодаря 
работе генетиков у россиян будет «и 
что выпить, и чем закусить». 

Владимир Путин, по всей видимости, 
всерьез интересуется возможностями ге-
нетики: за неполных полтора года под его 
председательством состоялось уже второе 
совещание о научных достижениях в этой 
сфере. Кроме президента в нем участвовали 
российские министры, зампред Совбеза 
Дмитрий Медведев, руководители трех фе-
деральных центров геномных исследований, 
а также глава крупнейшей нефтяной ком-
пании. Как пояснил Владимир Путин, эта 
компания стала стратегическим партнером 

государства в развитии генетических тех-
нологий и запускает собственные проекты 
в этой «абсолютно новой для себя сфере». 
«Уникальные открытия не должны оставаться 
научным прорывом, они должны служить 
людям. Это основа для передовых решений 
во многих отраслях экономики, для бурного 
развития новых производств», — заявил 
президент, подчеркнув, что именно бизнес 
«должен конвертировать научные достиже-
ния в качество жизни человека». 

Вице-премьер Татьяна Голикова напом-
нила, что стоимость программы развития 
генетических технологий составляет 127 
млрд руб. до 2027 года, 111 млрд из них дол-
жен дать федеральный бюджет. Однако, по 
мнению министра финансов Антона Силуа-
нова, эта пропорция неправильная: бизнес 
как основной выгодоприобретатель не дол-
жен скупиться на инвестиции. Тем более что 
результаты (на совещании о них подробно 
рассказали ученые) уже налицо. Получены 
бактериофаги, которые помогут в борьбе с 
резистентностью к антибиотикам — от нее, 
как прогнозируют специалисты, к 2050 году в 
мире ежегодно будут умирать 10 млн человек. 
Созданы онколитические вирусы, способные 
успешно бороться с раком молочной железы 
и с самой сложной опухолью мозга — глио-
бластомой, а также с вызываемыми ими от-
даленными метастазами. Разработаны два 
диагностических набора, анализирующих 
генные мутации, — один определяет пред-
расположенность к раку груди, яичников и 
поджелудочной железы, другой — к демен-
ции, в частности к болезни Альцгеймера. 
По заказу кондитерской промышленности 

ученые придумали технологию производства 
заменителя какао-масла: ведь природный 
продукт постоянно дорожает из-за дефици-
та, вызванного изменением климата. 

Ученые рассказали президенту, что про-
изводители имеют возможность заказывать у 
генетиков сорта сельскохозяйственных куль-
тур с нужными им свойствами. «Если это еда, 
то в зерне должно быть больше клейковины, 
если сырье для химии — больше крахмала». 
Сейчас они пытаются восстановить славу 
российского виноделия: как показывает 
изучение геномов, отечественные автох-
тонные сорта винограда, которые вообще не 
присутствуют в международных каталогах, 
на самом деле на порядок древнее европей-
ских. И изменить ситуацию на рынке в свою 
пользу Россия может только благодаря науке, 
в частности генетическим технологиям. «Я 
чувствую, что у нас будет и что выпить, и чем 
закусить», — пошутил в ответ на пламенную 
речь ученого Владимир Путин.

Зачем изучать «референсные геномы» 
народов России, на совещании публично 
не обсуждалось, но, по всей видимости, 
речь идет о безопасности: как писали СМИ, 
наверху есть мнение, что враги РФ разраба-
тывают генетическое оружие, которое будет 
способно поражать людей определенной 
этнической группы. Сам Владимир Путин 
говорил о реальности подобной угрозы 
на Валдайском форуме в 2018 году и ста-
вил задачу ее нейтрализовать. Впрочем, 
не все ученые согласны, что создание та-
кого «таргетного» оружия на самом деле 
возможно. 

Ксения ФОНАРЕВА.

ФЛАГИ БЕЗ БАШНИ
c 1-й стр.

Вот кто-то скажет: не нагнетай-
те. Не раскачивайте лодку, мы 
все равно в ней сидим. Под 
знаменами терпения, привычки 

или безысходности. Разваливающиеся или 
устаревшие школы проходят у нас по части 
проблем экономики, а флаги — под знаме-
нем идеологии. Ведь нельзя же, действи-
тельно, стремиться к чему-то, если в сердцах 
не горит пламя национальной гордости, а в 
руках не реет знамя нации. Не добежишь, 
не дойдешь до вершины без знамени, стяга, 
хоругви или хотя бы флажка, который можно 
поставить на вершине. Хотя при упоминании 
флажков почему-то всплывает в памяти из-
вестная песня Высоцкого про охоту на вол-
ков, бывшая настоящим, а не спущенным 
сверху гимном «застоя».

Национальный символ вообще очень 
интересная вещь. С одной стороны, про-
стая, как валенок, березка, матрешка. Но 
причудливая. Тут вам и орел, гордый, но 
излишне агрессивный. И «сиропный» кле-
новый листок или даже целая королева с 
семейством, чадами и домочадцами. Ко-
торые что только не творят, а люди их все 
равно любят. И даже рыкающий британский 
лев на лоскутном полотнище не столь важен, 
потому что символизирует потерянное им-
перское прошлое. Могендовид тоже мощный 
символ, и звезды, и полосы. Горы — Арарат 
и Фудзияма, цветы — лилия, чертополох... 
У каждой страны — свое, самое больное и 
родное, выстраданное, уцелевшее в потоке 
времен. Национальный символ намертво 
связан с историей страны и народа, но вос-
принимается как личное, потому объединяет 
нацию. За флаг, гимн и герб страны голосуют 
сердцем и ничем иным. Нельзя заставить 

идущего в атаку кричать «за Родину!», если 
Родина ему не мать, а мачеха. Никто не спа-
сет ценой жизни знамя или, рискуя жизнью, 
не водрузит флаг над рейхстагом, если не 
верит в него. И, в сущности, неважно, за что 
человек сражается — за королеву, семью 
или отечество.

Однако в мирные времена назначение 
символа меняется, а вот значимость его 
никуда не девается. Как алый флаг в годы 
Великой Отечественной вселял силу и веру 
в победу в войне, так и в мирные времена 
государственный стяг должен знаменовать 
благополучие жизни, незыблемость госу-
дарства и его заботу о гражданах. В отсут-
ствие войн, революций и прочих катаклизмов 
главные победы страны заключаются в ее 
мирных достижениях и в том будущем, в 
которое верят люди и которое строят для 
своих детей. Фигурально выражаясь, под-
нять флаг давно уже пора над больницами, 
поликлиниками и школами. Чтобы под зна-
менами социального государства решить 
многие насущные и наболевшие наши чело-
веческие проблемы. А буквально вздернуть 
стяг над школой будет уместно, если школа 
новенькая, отремонтированная, если учи-
теля в ней получают достойную зарплату, а 
родители детей не ломают головы, на какие 
шиши собрать своему чаду все необходимое 
для учебы. Старые ветхие школы с выщер-
бленными ступеньками, осыпающимся ко-
зырьком, где нет Интернета, где дети сидят 
за неудобными колченогими партами, не 
очень-то способствуют патриотизму. Поэто-
му намного символичнее будет потратить 
этот бюджетный миллиард на ремонт школ. 
Если исходить из того, что капремонт одной 
школы обходится в среднем в 10 миллионов 
рублей, то за «символические» деньги можно 
отремонтировать тысячу учебных заведений. 
И это будет пусть небольшим, но истинным 
поводом для гордости за свою страну.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Россияне оказались самыми 
щедрыми по отношению 
к животным
Бездомные собаки и кошки есть 
во всем мире, но относятся к ним 
по-разному. И сейчас появилась 
возможность сравнить это отноше-
ние. Первый в мире Индекс бездо-
мности собак и кошек был составлен 
на основании анализа статистики и 
опросов населения в 9 странах мира, 
включая Россию. 10 баллов в этом 
индексе означает идеальное отно-
шение к животным. Для России этот 
показатель составил 5,2. Россияне 
оказались более щедрыми по от-
ношению к питомцам, никогда не 
считают расходы на них, зато у нас 
почти никто не знает, где находится 
ближайший приют. 

Критериев для составления индекса было 
три: желанность животных для населения, за-
бота о животных и готовность их взять в дом. 
На основании полученных данных в среднем в 
9 изучаемых странах (Россия, Великобритания, 
Германия, Греция, Индия, Китай, Мексика, США 
и ЮАР) индекс равен 8,2 балла из 10 возмож-
ных, но в России этот показатель ниже — 5,2. 
Самый высокий индекс — в Германии (8,6), 
самый низкий — в Индии (2,4). 

Наша страна занимает пятую строчку в 
индексе среди девяти стран с 4,1 млн бездо-
мных животных, из которых 3,2 млн — это без-
домные кошки, 735 тыс. — бездомные собаки, 
а 144 тыс. — питомцы в приютах. В процентном 
соотношении бездомная популяция состав-
ляет 6% от общей популяции собак и кошек в 
России (всего 67 млн питомцев).

Бродячие животные — очевидная реаль-
ность во всех странах. 25% процентов респон-
дентов видят бездомную кошку или собаку 
один раз в день. При этом почти половина 

опрошенных считает, что в их стране слишком 
много бездомных собак и кошек. Парадокс в 
том, что, несмотря на негативное восприятие, 
80% респондентов стараются им помогать.

Большинство людей (80%) считают, что 
о бездомных животных нужно заботиться, и 
рейтинг понимающих в этом плане возглав-
ляют россияне — таких среди нас 87%. Но при 
этом, несмотря на высокую осведомленность 
о том, что приюты существуют, в нашей стране 
мало кто знает, где находится ближайший. 
Что останавливает людей брать животных из 
приюта? 18% считают, что там нет подходящей 
кошки или собаки, и еще 25% — что не смо-
гут найти конкретного питомца. Кроме того, 
многих беспокоит прошлое таких животных — 
распространены мнения, что они больные, а 
также отличаются плохим поведением. 

Зато мы отличились самой большой ще-
дростью — в отличие от других стран мира в 
России меньше всего озабочены вопросом 
финансового содержания животных. Экс-
перты объясняют это нашим менталитетом: 
у нас домашнее животное чаще всего вос-
принимается как член семьи или ребенок. 
Кроме того, россияне отличились и в другом 
плане: среди жителей всех опрошенных стран 

соотечественники реже всего выкидывают 
ставших ненужными животных на улицу или 
усыпляют их. Мы стараемся отдать их в добрые 
руки всеми возможными способами. .

За последние три года в России популяция 
домашних животных выросла на 23%. Если 
говорить об особенностях нашего индекса, то 
у нас ниже всего индекс принятия животных и 
выше всего — в области заботы. Забота эта, 
правда, не без специфики. 35% владельцев 
животных в стране никогда не обращались к 
ветеринару, а уровень стерилизации домашних 
животных в России самый низкий в мире (46% 
против 61% в среднем по миру). 

Особый раздел исследования посвящен 
животным в пандемию: оказалось, по всему 
миру люди массово забирали к себе собак 
и кошек с улицы, но, как только все кончится, 
многие собираются их вернуть. 

По итогам исследования эксперты пришли 
к выводу, что возвращение к нормальным усло-
виям после пандемии несет беспрецедентный 
риск для животных, которых многие взяли 
для эмоциональной поддержки, но при этом 
готовы расстаться с ними. Это означает, что 
армия бездомных животных будет расти.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПРЕЗИДЕНТ
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Страшнейшая буря, 
обрушившаяся на ка-

надскую провинцию Британская 
Колумбия, привела к оползням 
и потопу. В провинции разру-
шены дороги и линии электро-
передачи. Погиб один человек. 
Затоплен порт Ванкувер, десят-
ки машин смыло в океан. Нача-
лась массовая эвакуация жите-
лей из пострадавших районов. 

Наталья ПОКЛОНСКАЯ, посол России в Кабо-Верде:

«Если увезут — буду послом России на Украине»
Так экс-депутат Госдумы, а ныне дипломат отреагирова-
ла на сообщения украинских националистов о том, что на 
острова отправлен десант при поддержке спецназа 

США, чтобы ее выкрасть и этапировать в Киев. Где ее намерены судить за «госизмену». 
Поклонская также заметила, что до сих пор не знает, в чем именно ее обвиняют украинские 
власти, поскольку ее «права на защиту систематически нарушаются» местными органами 
следствия.

СКАНДАЛ

ZOO

КАДР

ЦИТАТА

«Депутата от КПРФ за-
держали за педофилию» 
— с такими заголовками 
по сайтам разлетелась 
горячая новость. Брали 
депутата Законодательного 
собрания Приморского края 
Артема Самсонова жестко — 
с СОБРом. Потом был долгий 
обыск в его квартире, где 
искали улики. Обществен-
никам, коллегам Самсонова 
по Заксобранию и адвокату 
следователь продемонстри-
ровал заявление некоей 
гражданки Сафроновой, в 
котором она изложила, как 3 
года назад, в 2018-м, на базе 
отдыха на Шаморе депутат 
якобы показывал мальчику-
подростку некий предмет 
интимного назначения 
(фаллоимитатор?), объясняя, 
зачем он нужен. Ни о каком 
насилии в заявлении речи не 
идет. Более того, там собран 

целый букет «компромата» — 
по сообщению Сафроновой, 
Самсонов якобы агитиро-
вал ее «войти в движение» 
Алексея Навального, пьяным 
танцевал на пляже в при-
сутствии детей «в абсолютно 
обнаженном виде», и вообще, 
возможно, причастен к 
ЛГБТ. Сторонники и близкие 
Самсонова объясняют дело 

политической заказухой. 
Дело в том, что Самсонов — 
известный в Приморье борец 
с точечной застройкой. А еще 
в минувшую выборную кам-
панию он попил немало крови 
у местных властей, устраивая 
пикеты и даже голодовку «за 
честные выборы», а после 
бомбардировал избирком 
жалобами на нарушения. 

Американские ветери-
нары спасли медведицу, 
которая почти месяц 
жила с пластиковым 
контейнером на голове. 
Мишку «в шлеме» впер-
вые заметили во Флориде 
месяц назад. Но помочь 
ей тогда не удалось, зверь 
скрылся в лесу. В ноябре 
медведица вышла в город 
в поисках еды. И тогда уже 
с помощью спасателей ее 
отловили. После чего под 
наркозом удалили с нее 
опасный «головной убор». 
Ветеринары отметили, что 
медведице повезло: в кон-
тейнере было отверстие, 
через которое зверь мог 
есть и пить. Поэтому она 
была «в отличной форме». 
Между тем в июле в Колора-
до спасателям также при-
шлось спасать годовалого 

медвежонка с пластиковым 
ведром на голове. Там миш-
ке повезло меньше: ведро 
мешало ему питаться, и он 
сильно отощал. Тем не ме-

нее до последнего пытался 
укрываться от людей на 
дереве. После избавления 
от ведра мишку отправили 
в лес. 

ДЕПУТАТА ЗАДЕРЖАЛИ ЗА «ПРЕДМЕТ ИНТИМНОГО НАЗНАЧЕНИЯ»

В США СПАСЛИ МЕДВЕДИЦУ «В ШЛЕМЕ»
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ЗА СТОЛОМ КОБЕЛЬ У НАС НЕ ЛИШНИЙ

KR
EM

LI
N.

RU

РЕПЛИКА

Путин в подвалах 
«Массандры».



ЗВЕЗДЫ И СМЕРТЬ 
КРИСТИНЫ 
АСМАЛОВСКОЙ 
Подруга рассказала, почему 
не удалось спасти 
от коронавируса известную 
танцовщицу 
Участница шоу «Танцы со звезда-
ми» и учительница из проекта «АБ-
ВГДейка» Кристина Асмаловская 
трагически ушла из жизни. Яркая 
танцовщица заболела коронави-
русом, болезнь привела к смерти. 
Разные домыслы начали появлять-
ся на тему, почему Асмаловскую 
не удалось спасти. Но, как выяснил 
журналист «МК», незадолго до 

ухода из жизни Кристина серьезно 
заболела и к тому же пребывала 
в депрессии. Близкая подруга 
артистки Екатерина рассказала о 
последних днях звезды. 

— До сих пор не могу прийти в себя. 
Плачу все время, это ужасно. Я сейчас 
живу в Италии, но с Кристиной я всегда 
была на связи. Постоянно. Мы общались 
каждый день. Я дружила с Кристиной бо-
лее 20 лет! Учились вместе в ГИТИСе. Она 
на актерском, я на режиссуре. Мы были 
даже больше, чем просто подруги. Ближе, 
чем родные сестры. Для меня ее смерть 
— трагедия.

— Кристина вам сообщала, что за-
болела коронавирусом?

— Нет. Она не сама поехала в больницу, 
ее забрала «скорая». Кристина сообщила, 
что первый диагноз, который ей постави-
ли, был пульмонит. Потом я пыталась ей 
несколько раз дозвониться, чтобы узнать 
о ее состоянии, но на телефон она не от-
вечала. Потом все же ответила, сообщила, 
что лежит в маске, с трубкой, в больнице. 
Но диагноз не назвала, сил что-то расска-
зывать у нее не было. Только потом ее друг 
Алексей сообщил мне, что у Кристины был 
коронавирус. 

— Алексей был ее партнером по 
жизни? 

— Скажу так, в течение года они были 
вместе. Мама и папа Кристины сейчас в 
шоковом состоянии. Я боюсь с ними связы-
ваться. Она была единственной дочерью у 
матери, у папы еще есть сын, брат Кристины 
от другого брака отца. 

— Кристина делилась с вами пла-
нами на будущее?

— В последнее время она говорила: 
«Я хочу умереть». 

— Еще до того, как она заболела?
— Да. 
— Вы думаете, у Кристины была 

депрессия?
— Думаю, что да. Она все время об этом 

говорила. Я пыталась ее поддержать, но без 
толку. Тяжело все это вспоминать. Она не 
понимала, как идти вперед, чем заниматься. 
У нее не было достаточно работы, она часто 
была дома. Но у Кристины были мечты, 
она хотела стать преподавателем в своей 

частной школе. Правда, у нее не получилось 
реализовать эту историю. Возможно, из-за 
пандемии и всех ограничений. В планах на 
ноябрь у Кристины намечалась встреча с 
одним очень известным танцором, который 
договорился, что она будет преподавать в 
его школе. Но случилась беда. 

— Кристина была довольно 
успешной участницей шоу «Танцы со 
звездами».

— Да. С Маратом Башаровым, Мак-
симом Щеголевым выступала. Два сезона 
оттанцевала с ними, весьма успешно. 

— Вы можете вспомнить последний 
разговор с Кристиной?

— Она мне прислала смешное видео, 
фрагмент из шоу. Мы смеялись вместе. 
Вот так… 

— Кристина планировала ставить 
вакцину?

— Она не хотела. Кристина не могла 
собраться, чтобы пойти и сделать при-
вивку. Мы разговаривали, но она посто-
янно: «Потом, потом…» И в итоге ничего 
не сделала. 

— Где Кристина могла заболеть?
— Ранее она попала в больницу с ин-

фекционным заболеванием, но убежала 
из клиники. Видимо, при первой госпита-
лизации она подхватила заразу. 

— Обе госпитализации были в 
ноябре?

— Да. Дней пять или семь она была в 
одной больнице, откуда сбежала. Незадол-
го до ухода ее забрали в другую клинику. 

— Кристина, возможно, куда-
то летала отдыхать до первой 
госпитализации?

— Нет. Она была в Москве. Я давно 
с ней виделась, весной 2021 года, потом 
улетела в Италию. Но продолжала под-
держивать связь. 

— Кто занимается организацией 
похорон?

— Друзья и коллеги. Наша общая под-
руга занимается всеми организационными 
вопросами касательно похорон. Когда она 
актерам написала, они сразу же откликну-
лись. Помогают финансово. Мама и папа 
Кристины сейчас не в состоянии что-то 
делать. Их лучше не тревожить. 

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

ПАМЯТЬ, 
УВЕКОВЕЧЕННАЯ В БРОНЗЕ
…В правой руке композитора — дири-

жерская палочка, слева — пюпитр и греческая 
богиня творческого вдохновения, покровитель-
ница искусства и наук — муза. Так автор скуль-
птуры изобразил Петра Ильича Чайковского во 
время исполнения своего последнего произ-
ведения — Шестой симфонии. Сам композитор 
называл ее «патетической», вершиной своего 
творчества. Однажды он сказал: «Я положи-
тельно считаю ее наилучшей и в особенности 
наиискреннейшей из всех моих вещей. Никогда 
в жизни я не был еще так доволен собой, так 
горд, так счастлив сознанием, что сделал в 
самом деле хорошую вещь».

Очень символично, что очередной памят-
ник великому деятелю российской культуры 
появился на территории клинской Детской 
школы искусств, которая носит его имя. На 
открытие монумента пришли педагоги и вос-
питанники учебного заведения, знаменитый 
музыкант, виртуоз игры на альте Юрий Башмет 
и жители города. Губернатор Андрей Воробьев 
поздравил горожан с открытием памятника и 
поблагодарил всех, кто помог его созданию. 

— Наша сегодняшняя встреча посвящена 
открытию памятника великому композитору, — 
отметил губернатор. — Я должен сказать слова 
благодарности и архитектору, который смог 
это великолепно воплотить, и, конечно, тем 
добрым людям, меценатам, которые думают, 

заботятся и о Подмосковье, и о нашей стране. 
Хочу пожелать всем нашим детям, которые 
учатся здесь, а это более 2 тысяч человек, 
чтобы они реализовали себя и осуществили 
все свои планы и мечты. Ну и, конечно, чтобы 
мамы, папы, бабушки и дедушки радовались 
за вас, ребята, успехов вам!

Кстати, памятник — полностью подмо-
сковное произведение монументального ис-
кусства. Гранитный постамент высотой 3,6 
метра и весом 20 тонн изготовили на Долго-
прудненском камнеобрабатывающем комбина-
те. А четырехметровую бронзовую скульптуру 
отлили в мастерской «ЛИТ-АРТ» в Жуковском. 
Общая высота памятника — почти 8 метров. 
Его автор — Илья Дюков, родившийся в Сер-
пухове. Сейчас он преподает в Российской 
академии живописи, ваяния и зодчества имени 
Ильи Глазунова. 

— Я несказанно счастлив, что эта скуль-
птура оказалась здесь, — сказал Илья Дюков. 
— Я надеюсь, что она будет нужна людям, что 
дети будут смотреть на образ Петра Ильича 
Чайковского, и он станет их вдохновлять и даже 
напутствовать. Мне хотелось также поблаго-
дарить всех, кто сюда пришел. Поблагодарить 
губернатора Андрея Юрьевича за то, что это 
вообще состоялось. Поблагодарить нашего 
великого артиста Юрия Абрамовича Башмета. 
И, конечно же, спонсоров. Спасибо!

Нет сомнений, что памятник станет еще 
одной достопримечательностью Клина. Та-
кой же, какой на протяжении семи лет оста-
ется Международный фестиваль искусств 

П.И.Чайковского, художественным руководи-
телем которого является Юрий Башмет.  

— Памятник — это подарок городу от 
Фонда Тимченко. Низкий поклон ему и, ко-
нечно, губернатору, министерству культуры 
Московской области. Люди думают о хорошем 
и делают хорошие вещи, — отметил музыкант. 
— Очень важно, что здесь сегодня есть такая 
замечательная музыкальная школа. Где не 
только проходят учебные занятия, но и рабо-
тает академия музыкальная. Мы фокусируем 
внимание на главном — на том, в каком со-
стоянии находится душа человека, особенно с 
детства. Приходящий в школу ребенок первым 
делом видит Чайковского, который его встре-
чает. Так что ура!

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Клинская ДШИ имени 
П.И.Чайковского — старей-
шая музыкальная школа 
Подмосковья, открыта в 
1935 г. Здесь обучается бо-

лее 2000 детей в возрасте от 3,5 до 18 лет 
по 11 специальностям: фортепиано, на-
родные инструменты, струнно-смычковые 
инструменты, духовые и ударные, хоровое 
пение, музыкальный фольклор, изобрази-
тельное и декоративно-прикладное твор-
чество, хореография, искусство театра. В 
2020–2021 гг. воспитанники школы 
получили:

 15 дипломов лауреатов областных 
конкурсов; 

 20 дипломов лауреатов всероссийских 
конкурсов; 

 10 дипломов лауреатов международ-
ных конкурсов.
С 2013 по 2019 годы здесь прошла 
масштабная реконструкция, построили 
новое здание, общая площадь выросла в 
3,5 раза, для ребят оборудовали про-
сторные классы, концертный зал на 350 
мест и даже детское кафе «Щелкунчик»

МЕЛОДИЯ КРАСОТЫ 
И КОМФОРТА
Прогуливаясь по современному Клину, 

невольно вспоминаешь крылатую фразу не-
мецкого философа Фридриха Вильгельма 
Йозефа Шеллинга «Архитектура — это застыв-
шая музыка». И вправду, она как нельзя кстати 
подходит городу. Он весь буквально пропитан 
мелодичностью. Даже велопешеходный тури-
стический маршрут назвали «Клин звучит». 
Протяженность велодорожек — 10 км, они 
проходят прямо по центру города. Прогулки 
на велосипедах здесь стали обычным образом 

жизни, двухколесный транспорт особо попу-
лярен у школьников — так быстрее и удобнее 
добираться на учебу. 

А в 2018 году начал преображаться «Се-
строрецкий» парк Клина, который сегодня 
уже стал визитной карточкой города. Пляж, 
сцена на воде, новенькие детские и спортив-
ные площадки, скейт-парк. А зимой здесь 
заливают каток. Огромной популярностью 
у детей и взрослых пользуются горки с про-
катом тюбингов. 

Андрей Воробьев проверил, как изменил-
ся парк и что думают об этом сами жители.

— Мы с подругой сегодня встретились, 
она живет в Клину, в декрете сейчас, а у меня 
выходной, — рассказала Екатерина Иванова, 
жительница г. Высоковска. — Мы по парку гу-
ляем обычно, нам очень нравится, потому что 
у нас в городе такой музыкальной площадки 
нет, а здесь все просто здорово. Ребенку очень 
нравятся все эти фонарики, разные фигуры. 
Он ждет, когда подрастет и можно будет по-
пасть на площадку, где скалолазание, спортив-
ный городок. Здесь и усадьба есть, в церкви 
праздники различные проходят. Заметное 
преображение, люди очень довольны этими 
переменами. 

Но это не все. В 2022 году в городском 
округе обретет новый облик Школьный сквер 
в Высоковске, сквер памяти государствен-
ного деятеля Арсения Зверева, а победа в 
президентском проекте — Всероссийском 
конкурсе «Малые города и исторические по-
селения» позволит благоустроить зону отдыха 
вдоль Демьяновского проезда и стадиона 
«Строитель».

— Это важный, востребованный объект, 
который соединяет общественные территории, 
музей, набережную. Мы стараемся, чтобы в 
каждом городе Подмосковья был парк, место, 
где можно отдохнуть на природе, заняться 
спортом, погулять с детьми, — сказал губерна-
тор. — Парк «Сестрорецкий» — особенный, он 
располагается рядом с исторической усадьбой 
Чайковского, и перепад высот здесь 24 метра. 
Мы попытались учесть эти нюансы, устано-
вили концертную сцену на воде, веревочный 
парк, детские игровые площадки, удобные 
лавочки.

Новый памятник великому композитору, 
ставшему частью мировой культуры, тради-
ционный Фестиваль искусств, носящий его 
имя и собирающий виртуозов музыки со всего 
мира. А еще уникальный туристический марш-
рут, благоустроенные улицы, парки и скверы. 
Пожалуй, вполне достаточно поводов, чтобы 
приехать в город, чье название превратилось 
в синоним к слову «музыка».

Светлана РЕПИНА.

Заканчивается второй пандемический 
год, и наступает время, когда российская 
экономика исчерпает потенциал восстано-
вительного роста и будет вынуждена искать 
новые драйверы развития. Правительство, 
похоже, готово сделать акцент на очередные 
мегапроекты; крупный бизнес продолжает 
сетовать на ограниченность и дороговизну 
кредита, которые мешают ему развиваться. 
При этом денег в стране как никогда много: 
золотовалютные резервы достигают ре-
кордных значений несколько раз в месяц; 
правительство намерено осуществить в 
ноябре беспрецедентную скупку валюты; 
Фонд национального благосостояния рас-
тет; бюджет может показать профицит в 
размере около 2 трлн рублей по итогам года. 
Почему же даже официальные прогнозы 
экономического роста говорят о 2–2,5% в 
ближайшие годы, а на деле ситуация может 
оказаться даже хуже? Причин тому много, 
но я хотел бы сегодня остановиться лишь на 
одной — пресловутой «кредитной накачке 
экономики».

Так называемая рестриктивная поли-
тика направлена на подавление инфляции. 
Ее основной целью является ограничение 
возможностей коммерческих банков по пре-
доставлению кредитов и насыщению эконо-
мики деньгами. В России принято говорить, 
что Центральный банк проводит рестрик-
тивную политику, а коммерческие банки 
задирают ставку кредитования, вследствие 
чего предприятия не могут наращивать про-
изводство и экономика стагнирует. В до-
казательство приводят — и я уже писал об 
этом, — что совокупный долг российских 
компаний составляет более 62% ВВП, тогда 
как китайских — 160%. Такое сравнение 
представляется доказательством того, что 
экономика в России никогда не будет расти 
китайскими темпами. Последнее верно — но 
я не уверен, что нам нужно брать пример с 
Китая, где с кредитованием как раз масса 
проблем и очень скоро может оказаться, 
что именно в Поднебесной сформировался 
самый большой в истории кредитный «пу-
зырь». Я бы предложил посмотреть на США, 
экономика которых за последние десять 
лет выросла на 24,6% (российская, замечу, 
только на 16,8%).

Американская статистика покажет нам 
удивительные вещи: отношение кредитов, 
привлеченных американскими корпора-
циями, к объему ВВП страны оказывается 
существенно меньше, чем в России: по по-
следним данным, оно составляет 48,4% и 
колеблется между 40 и 50% с середины 
2000-х годов. Я должен отметить, что амери-
канский корпоративный сектор вовсе от это-
го не страдает: создаются новые бизнесы, 
растут прибыли и капитализация. Видимо, 
проблема состоит вовсе не в том, чтобы 
удовлетворить аппетиты крупных и средних 
компаний, а в чем-то совсем ином.

Этим «иным» является стимулирование 
конечного спроса. В любой рыночной (и не 
постсоветской) экономике финансовые вла-
сти понимают, что залогом богатства страны 
являются готовые тратить деньги граждане. 
С этой целью создаются крайне благопри-
ятные условия для получения ипотечных и 
потребительских кредитов — прежде всего 
целевых (на покупку автомобилей и това-
ров длительного пользования). Средняя 
ставка по 30-летней ипотеке составляет 
сейчас 2,82%, по автокредитам — 6,05% (при 
официальной инфляции за последние 12 
месяцев в 6,2%). Покупая в рассрочку новый 
дорогой смартфон, вы получается трех- 
и даже пятикратное снижение тарифа на 
пользование мобильной связью на 2–4 года. 
И так практически везде — за исключением 
накопления долгов по кредитным картам без 
привязки к определенным тратам: тут про-
центная ставка достигает безумных 16–17% 
годовых, и поэтому все банки и большие 
торговые сети изобретают все новые спо-
собы навязать клиенту очередную кредитку 
в надежде, что он потратит с нее какие-то 
деньги и не в состоянии будет закрыть бес-
платный кредит в течение тридцати дней 
льготного периода.

В результате совокупная задолжен-
ность по ипотечным кредитам в США со-
ставляет сейчас $17,2 трлн, или 74,5% ВВП, 
превышая объем кредитов корпоративному 
сектору более чем в полтора раза. Потре-
бительских кредитов американцы набрали 
на $4,3 трлн, или 18,5% ВВП, но при этом на 
займы по кредитным картам приходится 
относительно незначительная часть: около 
$800 млрд, или менее 3,5% ВВП. Сравнение 
с Россией не может не впечатлять: объем 
задолженности по действующим ипотечным 
ссудам у нас равен 11,2 трлн рублей, или 
всего 9,1% ВВП, а потребительского кредита 
всех видов — 13 трлн рублей, или 10,2% ВВП. 
По общей кредитной нагрузке на граждан 
Россия занимает одно из последних мест 
среди крупных экономик с показателем чуть 
более 20% ВВП, тогда как в самых богатых 
странах — Швейцарии, Дании, Канаде и 
Австралии — он составляет от 109 до 133%. 
Проблема россиян состоит не в запредель-
ной кредитной нагрузке, а в крайне высо-
ких процентных ставках (по официальным 
данным, на обслуживание кредитов наши 
сограждане тратят до 35% располагаемых 
доходов, тогда как американцы — не более 
9,2%). Изменение подобного положения 

вещей является, на мой взгляд, важнейшей 
предпосылкой оживления экономики.

Я не призываю граждан брать в долг без 
оглядки на процентные ставки и распола-
гаемые доходы — я просто хочу привлечь 
внимание к очевидному обстоятельству: 
когда деньги находятся в руках у населе-
ния, бизнес вынужден следовать за его 
предпочтениями и конкурировать за эти 
средства; когда деньги оказываются сразу 
у компаний или госструктур, выстраивается 
монополистически-коррупционная цепочка, 
и не более того. Если российские власти 
хотят «перезапустить» экономику, нужно 
начинать именно с населения, со стиму-
лирования конечного спроса, а не выде-
ления «системообразующих» корпораций. 
Основными направлениями такого стиму-
лирования — относительно недорогими и 
эффективными в современных условиях — я 
бы назвал как минимум два.

С одной стороны, и об этом много го-
ворится и пишется, стоило бы поднять уро-
вень жизни самых бедных слоев населения 
прямыми денежными (и квазиденежными) 
выплатами. Предоставление 20 миллио-
нам малоимущих по 2 тыс. рублей в месяц 
в виде прямых перечислений на счет или 
продуктовых сертификатов обошлось бы 
ежегодно менее чем в 500 млрд рублей, 
что составляет 2,5% бюджетных доходов и 
всего четверть бюджетного профицита 2021 
года. Нужно последовательно индексиро-
вать пенсии всем гражданам пенсионного 
возраста, вне зависимости от их занятости, 
на коэффициент официальной инфляции. 
Экономия на людях, особенно бедных и 
пожилых, не только безнравственна, но и 
экономически неэффективна. Российское 
государство совершенно ошибочно рас-
сматривает подобные ассигнования как из-
держки, в то время как они являются самой 
выгодной инвестицией, способствующей 
запуску экономического роста.

С другой стороны, я предложил бы по-
ставить эксперимент с радикальным субси-
дированием кредитов населению. Если ис-
ходить из данных Банка России, говорящих о 
совокупной кредитной задолженности в 23,9 
трлн рублей и средней ставке по кредиту в 
12–13% годовых, окажется, что граждане в 
год выплачивают около 3 трлн рублей про-
центов банкам. Чтобы просубсидировать 
ипотеку до 4–4,5% годовых, а кредиты на 
покупку автомобилей или предметов дли-
тельного пользования — до 5–6% годовых, 
т.е. опустить ставки ниже официального 
инфляционного порога, потребуется около 
1 трлн рублей (на эти категории займов 
приходится около 17 трлн рублей, а ставки 
по ним составляют 7–11%). Сумма будет 
расти по мере увеличения задолженности, 
но уж если в планах правительства стоит 
наращивание государственного долга, то 
мне кажется, что нет более эффективного 
механизма использования привлеченных 
средств, чем побуждение населения к до-
полнительным тратам. Я бы даже добавил, 
что в таких условиях умеренная инфляция не 
является злом, так как она позволит удешев-
лять обслуживание долга домохозяйствами 
в долгосрочной перспективе.

Подводя итог, скажу: я полностью со-
гласен с теми, кто полагает, что властям 
следует прекратить накапливать резер-
вы и нужно переходить к «проактивной» 
денежно-кредитной политике — но к по-
литике стимулирования не «производства», 
а потребления. Фундаментальное отличие 
индустриальной экономики от современной 
заключалось в том, что первая рассматри-
вала расходы на конечное потребление как 
издержки, в то время как вторая сделала 
их активом. Это сейчас прекрасно поняли 
в Америке и Европе, где государства пош-
ли на существенный рост заимствований, 
инициировали максимальное снижение 
процентной ставки и создали условия для 
увеличения потребительских расходов, в 
том числе и через распространение за-
имствований под процент ниже инфляции. 
Получившее дополнительные возможности 
население отреагировало высоким спросом 
на жилье и товары длительного пользования, 
а также рекордными вложениями в акции; 
последние взвинтили котировки на фондо-
вом рынке и увеличили стоимость активов 
пенсионных фондов, благотворительных 
организаций и университетов; как след-
ствие, более охотно начали тратить деньги 
и те, кто не нуждался в заимствованиях, но 
с опаской смотрел на перспективы жизни на 
пенсии. Итогом всего процесса выступает 
устойчивый экономический рост, который 
практически гарантирован сегодня разви-
тым странам, но вовсе не России.

Отечественная экономическая мысль 
остается в заложниках у теорий, созданных 
еще в прошлом веке, и практики, сформиро-
вавшейся после «азиатского» финансового 
кризиса 1997–1998 гг., «научившего» пра-
вительства развивающихся стран форми-
ровать «подушку безопасности» на случай 
возможного кризиса. И сегодня получается, 
что кризисы-то мы проходить научились (в 
2009 г. Россия стала единственной страной 
G20, в которой реальные доходы населения 
продолжали расти), а обеспечивать стабиль-
ный рост «в мирное время» — нет. И, судя 
по действиям российских властей, даже и 
не собираемся...

КРЕДИТОВАНИЕ С ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ ЛИЦОМ
Если российские власти хотят «перезапустить» экономику, 

нужно начинать со стимулирования потребления
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МЕСТА ПЕРЕМЕН И ВДОХНОВЕНИЯ
Губернатор Андрей Воробьев открыл в Клину памятник 
композитору П.И.Чайковскому и проверил ход работ 
по благоустройству города
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Про подмосковный Клин говорят: это город, который звучит! Идея «музыкаль-
ности» легла в основу муниципального бренда по известной причине. Именно 
с Клином и его окрестностями связаны последние годы жизни великого ком-
позитора Петра Ильича Чайковского. Здесь он создал свои лучшие творения: 
балеты «Спящая красавица» и «Щелкунчик», оперы «Чародейка» и «Иоланта», 
другие произведения… Память о гениальном соотечественнике в Подмоско-
вье трепетно чтят. В Клину ежегодно проводится крупнейший музыкальный 
Фестиваль имени Чайковского, много лет работает Детская школа искусств, 
также носящая имя классика. А в среду на территории школы губернатор 
Андрей Воробьев вместе со знаменитым музыкантом Юрием Башметом и 
скульптором Ильей Дюковым открыл памятник гениальному композитору, 
дирижеру и педагогу. Это торжественное событие добавило новых красок в 
особую атмосферу Клина, пронизанную творчеством и вдохновением...   

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, д.э.н., профессор, 
директор Центра исследований постиндустриального общества (Москва)

ТЕСТЬ КОКОРИНА 
СФОЛИЛ НА ОЛИГАРХЕ 
«Морально это не прошло бесследно»
Известный предприниматель Лев Матвеев 
рассказал «МК» о последствиях конфликта 
с тестем футболиста Александра Кокори-
на. По словам пострадавшего руководителя 
компании-резидента «Сколково», нападавший 
покалечил его морально, но не физически. 
Напомним, 15 ноября в элитном поселке Ни-
кологорское человек, очень похожий на отца 
жены Кокорина бизнесмена Руслана Валитова, 
после дорожного конфликта повредил машину 
Матвеева и скрылся.

— Знали ли вы нападавшего ранее? Если да, то 
как можете его охарактеризовать?

— Нет, ранее нападавшего я не знал.
— Из-за чего, по вашему мнению, возник 

конфликт? 
— По поводу мотивов нападения комментариев нет 

— в этом разберутся компетентные органы.
— Как себя вел напавший на вас? Были ли с 

его стороны угрозы и оскорбления? Если были, то 
какие? 

— На видео видно, что нападавший проявлял 
агрессию.

— Каким образом завершился конфликт? Быстро 
ли приехала полиция? Вы самостоятельно или при 
помощи полиции обезвредили агрессора?

— Нападавший уехал на своей машине, полиция 
приехала в течение часа.

— Вы пострадали?
— Физически нет, морально, конечно, это не про-

шло бесследно.  
— Насколько сильно пострадал автомобиль? 

Потребуется ли ремонт, если да, то какой? Застра-
хован ли автомобиль? 

— Повреждены правое зеркало и капот.
— Какие ваши дальнейшие действия?
— Так как такое агрессивное и неприемлемое по-

ведение жителя поселка может быть угрозой в дальней-
шем и моей семье, и остальным соседям, было принято 
решение обратиться в полицию для цивилизованного 
разрешения конфликта.

Елена БАЛАНДИНА.
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Весьма жаркое лето 2021 года обе-
щало в Подмосковье большое коли-
чество пожаров. А уж как горят леса и 
торфяники, мы помним по 2010 году 
— едкий дым доходил до стен Крем-
ля. Неудивительно, что нынешним 
летом силы подмосковных огнебор-
цев стояли, так сказать, на запасном 
пути. Может, по причине повышенной 
боеготовности количество пожаров в 
регионе заметно снизилось. 
Комитет лесного хозяйства Москов-
ской области на днях подвел итоги 
пожароопасного сезона 2021 года.

По словам зампреда правительства Под-
московья — министра экологии и природо-
пользования Московской области Андрея 
Разина, особенностями минувшего пожа-
роопасного сезона стали аномально высо-
кие летние температуры как в стране, так и 
в Подмосковье. Которые часто сменялись 
шквальными ветрами и ливнями. А стабиль-
ная теплая осень только увеличивала риск 
возникновения таких возгораний.

«С начала пожароопасного сезона на 
землях лесного фонда Московской области 
зарегистрирован 201 лесной пожар. Общая 
площадь под огнем составила 182,66 га, 
средняя площадь — 0,91 га. По сравнению 
с предыдущим годом есть положительная 
динамика — количество пожаров снизилось 
на 18, а их площадь — более чем на 300 га», 
— сообщила председатель Комитета лес-
ного хозяйства Московской области Елена 
Казимир.

Наибольшее их количество зарегистри-
ровано в Виноградовском (44 пожара), Ногин-
ском (33), Шатурском и Луховицком (по 17) и 
Егорьевском (16 пожаров) лесничествах. 

Вот здесь хочется проанализировать эти 
данные. Еще в недалеком прошлом, а именно 
в 2010 году, только одно урочище Соколья Гри-
ва в Шатурском городском округе горело по 
30 раз в году, даже зимой. А сегодня во всем 
округе, считавшемся «пороховой бочкой» 
Подмосковья, только 17 возгораний.

Что изменилось за эти годы?
— Помогла федеральная программа по 

обводнению торфяников, — говорит глава 
городского округа Алексей Артюхин. — Нам 
удалось приблизить воду к местам возгора-
ний на 150–500 метров. Раньше это расстоя-
ние составляло 5 километров, а в некоторых 
случаях доходило и до 15. С сопредельными 

регионами, Владимирской и Рязанской об-
ластями, заключили соглашение об опера-
тивном обмене информацией. В нынешнем 
году привели к нормативному состоянию 42 
пожарных пруда. Углубили, почистили, отсы-
пали щебенкой, поставили отбойники… 

Разумеется, здесь в жаркие месяцы не 
теряли бдительности. Летом, в пятницу ве-
чером и в субботу утром, на въезде в район 
стояли два поста — со стороны Рязанской и 
Владимирской областей. С приезжающими 
туристами проводились соответствующие 
инструктажи. А гостей было много. Эпидемия, 
ковид — все старались переждать это время 
вдали от города, на природе. 

Работали лесничие и представители 
администрации и с местным населением — 
рассказывали, как не допустить пожара, как 
нельзя или можно жарить шашлыки или жечь 
мусор, чтобы не пришел человек в форме и 
не составил протокол о нарушении правил 
противопожарной безопасности.

Огромную роль сыграла техническая 
оснащенность разных служб. На машинах 
повышенной проходимости на наиболее опас-
ных участках барражировали почти 30 лес-
ных патрулей из разных ведомств: лесники, 
МЧС, Мособлпожспас… В лесу установлены 
наблюдательные вышки высотой 30 метров 
с камерами видеонаблюдения. По посту-
пающей с них информации, определяются 
точные координаты возгорания, и туда сразу 
отправлялись бригады пожарных. 

В арсенале огнеборцев — цифровые 
технологии, восемь камер видеомониторинга 
со 100-процентным охватом лесных терри-
торий. Машины на гусеничном ходу, которые 
способны передвигаться по местным боло-
там, мощные насосные станции, воздушная 
разведка с самолетами, беспилотниками, 
система ГЛОНАСС и «Яндекс.Пробки»! И бо-
лее того — данные космического мониторинга 
со спутников. 

Оказывается, можем противостоять при-
родной стихии, если бороться с ней всем 
миром! 

И сегодня уже никто не вспоминает про 
Шатуру как пороховую бочку Подмосковья. 
Антирейтинг муниципальных образований 
по горевшим территориям возглавляет го-
родской округ Балашиха (8 пожаров на пло-
щади 20,94 га). За ней идут Солнечногорск 
(5 пожаров, 16,22 га), Люберцы (6 — 13,37 га), 
Красногорск (3 — 12,30 га) и Воскресенск, где 
за сезон было зафиксировано 27 пожаров на 
площади 11,64 га.

Как видим, изменилось за последние 
годы очень многое. Единственное, что остает-
ся и сохраняется неизменным во все времена, 
так это причина возгораний — человеческий 
фактор: нарушение элементарных правил 
пожарной безопасности, а также пал сухой 
травы. Тут, как мы видим, очень многое за-
висит от каждого из нас.

«К тушению лесных пожаров с начала се-
зона были привлечены 2291 человек личного 
состава лесопожарных служб и 1082 единицы 
техники», — говорит Елена Казимир.

■ ■ ■
Пожароопасный сезон в регионе уже за-

вершился. Но в той же Шатуре не расслабля-
ются. Вспомнили советский опыт: все пожар-
ные пруды зимой оснастят незамерзающими 
прорубями, чтобы в экстремальной ситуации 
не тратить время на закачку воды.

И уже сегодня здесь начинают готовиться 
к операции «Тонкий лед» — чтобы в зимний 
сезон обезопасить детвору и рыбаков.

Владимир ЧУПРИН.

До Нового года еще 1,5 месяца, а во-
круг аренды коттеджей на праздники 
уже настоящий ажиотаж. Цены растут, 
и все это продиктовано колоссальным 
спросом. Люди боятся отправляться 
за границу или бронировать ресто-
раны. И чтобы не сидеть дома, сни-
мают небольшие домики и огромные 
виллы. Агентства недвижимости уже 
констатируют, что аренда выросла 
на 20–40% по сравнению с прошло-
годними декабрьскими и январскими 
ценами. А по сравнению с нынешней 
будничной ценой — в 13 раз. 

Если вы собрались праздновать Новый 
год большой компанией в Подмосковье, при-
готовьтесь к серьезным тратам. Средняя цена 
аренды уже не 5 тысяч в сутки, а 65.

— Могу сказать, что это происходит в 
связи с тем, что люди побаиваются праздно-
вать в ресторанах, в толпе народа, — говорит 
вице-президент ГРМО Ольга Власова. — Все 
предпочитают свою компанию. Это раз. И так-
же, по отзывам туристов, уже побывавших во 
вновь открытых курортных странах, условия 
там не очень хорошие, сервис низкий, порядка 
не хватает. Поэтому многие отказываются 
от привычного празднования Нового года 
за границей, на море, и предпочитают снять 
загородный коттедж или просто небольшую 
дачу — все зависит от возможностей семьи.

Что касается молодежи, то, как отмечает 
Власова, последние несколько лет она уже 
привычно собирается за городом, подальше 
от родителей, и не жалеет денег на свое уеди-
нение. Поэтому спрос на жилье с декабря по 
январь остается стабильно высоким. 

Есть еще один фактор, влияющий на по-
вышение цен. Это подорожание обслужи-
вания коттеджа после посещения гостями-
нанимателями. Клининговые компании еще 

год назад готовы были убраться в помещении 
площадью 100 квадратов за 10 тысяч рублей. 
А сейчас эта цена выросла до 18 тысяч. 

— Мы привыкли выбираться на природу 
на новогодние праздники сразу тремя семья-
ми, — рассказывает жительница Одинцова 
Анастасия Бычкова. — Каждый раз находим 
новые коттеджи. Когда-то жили прямо в со-
сновом бору, а однажды сняли избушку на 
курьих ножках, которая выглядит так, как будто 
упала на бок. Много всего интересного есть в 
Подмосковье, мы будем исследовать лучшие 
места и дальше. И морально готовы к такому 
стихийному росту цен. Пандемия сузила круг 
поисков для многих людей. 

Анастасия рассказала нам также, что ее 
родственники, любители морей и океанов, в 
этом году отказались от идеи уезжать дале-
ко. Все-таки страшно — пандемия, и очень 
дорого: 6 ночей в Турции на четырех человек 
стоят, как пятилетняя иномарка. 

А Подмосковье — это немного другая 

история. Когда арендуешь жилье за городом, 
тебе становятся доступнее все зимние за-
бавы, которые, как всегда, в этом году будут 
на любой вкус. Катки, снежные склоны, гонки 
на собачьих упряжках — все это под боком и 
если не бесплатно, то не очень дорого. 

На рынке аренды подмосковной недвижи-
мости прослеживается еще одна тенденция. 
Кто раньше предпочитал долгосрочную сдачу, 
теперь выбирает краткосрочную. Пандемия 
так разогрела цены на «туры выходного дня», 
что хозяева коттеджей с удовольствием сда-
дут один двухэтажный домик на пару недель 
в январе за те же деньги, за которые сдавали 
его всю осень. 

— Подобного раньше никто не ждал — 
с 2008 года рынок находился в замерзшем 
состоянии, — отмечают в одном из агентств 
недвижимости. — Клиентов, готовых арендо-
вать коттедж в Подмосковье, цена интересу-
ет постольку-поскольку. Их больше волнуют 
вопросы наличия всех удобств, магазинов в 
шаговой доступности, вайфая и аптеки.

«Загородный дом в Подмосковье с от-
дельным огороженным участком, собствен-
ной парковкой, с беседкой и мангалом для 
шашлыка — идеальное место для новогодних 
праздников. 

Сняв жилье в Московской области, можно 
найти себе развлечение на любой вкус: от-
правиться на зимнюю рыбалку, на лыжню или 
каток. Кроме того, в области активно разви-
ваются экотуризм и гастротуризм. Пока про-
ходят новогодние дни, можно забронировать 
однодневный тур на любую экоферму или в 
экодеревню, а еще полакомиться фирменны-
ми блюдами в том или ином музее-усадьбе», 
— так прокомментировали ажиотажный спрос 
на подмосковный новогодний отдых в коми-
тете по туризму Московской области.

Светлана РЕПИНА.

В минувшие выходные в подмосков-
ном парке «Патриот» на территории 
учебного центра Минобороны «Аван-
гард» состоялся Всероссийский слет 
активистов детских и молодежных 
поисковых отрядов. Они обсудили 
правовые, организационные и ме-
тодические вопросы, связанные с 
деятельностью общественных ор-
ганизаций, занимающихся поиском 
безымянно захороненных красноар-
мейцев.

По сообщению Центрального штаба «По-
исковое движение России», в мероприятии 
приняли участие более 400 человек: студен-
тов, школьников, педагогов и наставников из 
43 регионов России. 

Это патриотическое движение, наби-
рающее популярность в молодежной сре-
де, позволяет сохранять память о подвиге 
советского народа в войне с немецкими 
захватчиками. Нередки случаи, когда по 
найденным останкам красноармейцев, их 
артефактам удается разыскать их родствен-
ников героев.

К сожалению, работа на местах былых 
сражений до сих пор представляет опас-
ность, хотя минуло 80 лет с начала Вели-
кой Отечественной войны. В мае там, где 
гремели страшные бои под Сталинградом, 
погибли двое поисковиков из оренбургского 
отряда «Память». 

Война не дает о себе забывать неразо-
рвавшимися снарядами…

В течение трех дней ребята участвовали 
в проведении занятий, связанных с увеко-
вечиванием памяти погибших защитников 
Отечества, архивным поиском и полевыми 
поисковыми работами. 

От Московской области в слете в парке 
«Патриот» участвовала делегация.

— Руководители отрядов и объединений 
занимались по отдельному плану, — рас-
сказал нам глава поискового объединения 
Московской областной общественной орга-
низации «Военно-поисковый клуб «Память 
и примирение» Виталий Загреков. — Для 
меня главное в этом слете — обмен опытом 
с коллегами из других регионов страны. Мы 
посмотрели их наработки и проекты, будем 
это учитывать в своей деятельности. И вто-
рой момент — укрепление дружественных 
связей. Это упрощает нашу архивную работу, 
личные контакты помогают в розыске род-
ственников погибших красноармейцев. 

В нынешнем году отряд Виталия уча-
ствовал в двух экспедициях, ребята прошли 

по местам боев в Белоруссии. Удалось раз-
ыскать и захоронить 189 бойцов Красной 
Армии, которые погибли в первые дни войны. 
Их захоранивали в разных районах республи-
ки в торжественной обстановке. По словам 
Виталия, в Белоруссии на этот счет все от-
работано, военкоматы и местные органы 
власти действуют очень четко.

Он также добавил, что будущей весной 
его отряд снова отправится в Белоруссию, 
пройдет местами былых сражений в Ви-
тебской области. Там они будут работать 
с местными поисковиками — кадетами из 
Полоцкого училища.

■ ■ ■
Вчера в Мособлдуме прошли меро-

приятия, посвященные Дню поисковика 

Московской области. В них участвовали 
представители Главного управления соци-
альных коммуникаций Подмосковья, «Поис-
кового движения России», Общественной 
палаты и ряда других организаций. 

На специально оформленной выставке 
были представлены десятки экспонатов вре-
мен войны, найденные поисковыми отрядами 
на территории региона. 

Отмечалось, что сегодня в Подмоско-
вье действуют 12 поисковых объединений 
и более 140 отрядов, в них входит около 2,5 
тысячи человек: студентов, школьников, мо-
лодых людей, интересующихся историей.

Зампред Мособлдумы Олег Рожнов под-
черкнул, что областные депутаты прежнего 
созыва приняли закон о поисковых отрядах. 
Теперь они имеют право пресекать неза-
конные раскопки на местах боев, работать 
в архивах, искать родственников погибших 
воинов, заниматься патриотическим вос-
питанием молодежи.

Наиболее активные участники поисково-
го движения получили благодарственные 
письма от Мособлдумы.

Владимир ЧУПРИН.

Эпидемия ковида начисто вышибает 
россиян из колеи. Мы то работаем, 
то сидим на самоизоляции, а после 
каждого чиха подозреваем у себя ко-
ронавирус. Понятно, что в грядущую 
зиму организму особенно нужны ви-
тамины, зелень, которая дает цен-
ные питательные вещества.
Традиционная «грядка на подоконни-
ке» обогащается новым ассортимен-
том. Некоторые горожане уже спра-
шивают знакомых: «А вы ели 
огурцы растениями?»
Рассказываем, как все 
это понимать.

— Сажаем обычные 
огуречные семена, как 
весной на рассаду, толь-
ко очень плотно, — рас-
сказывает луховицкий 
фермер Василий Тимо-
феев. — И ставим под 
лампу-подсветку. При-
мерно через 10 дней 
можно снимать огуреч-
ный урожай.

Урожай — не малень-
кие огурчики, которые за 
10 дней вырасти, конечно 
же, не могут. А ростки про-
росших семян. Оказывается, 
основные питательные вещества 

и витамины находятся не в самом плоде, а 
именно в ростке. Он имеет богатый состав 

концентрированных витаминов, в 5 раз выше, 
чем в зрелом растении или плоде: фосфор, 

железо, калий, кальций, витамин С и др.
Это вам не магазинные длинные ме-

тровые огурцы из теплицы. Ростки можно 
и нужно добавлять в салаты или в супы, они 
хорошо идут к холодным закускам. Это куда 
более полезно, чем, скажем, укроп, петруш-
ка или редиска, которые выращиваются на 
подоконнике.

Фермер говорит, что ростки имеют очень 
насыщенный огуречный запах.

Есть один существенный нюанс: срезать 
ростки под корень необходимо в тот момент, 
когда на нем распускаются первые листочки-
семядоли. Это важно: нельзя допустить, что-
бы стали появляться основные листья.

— Несмотря на кажущуюся простоту, 
к этой технологии выращивания еще нуж-
но привыкнуть, отработать, — продолжает 
Василий Сергеевич. — Первые блины были 
комом, у меня мало что получалось, я вы-
ращивал на торфе. А лучше — на кокосовом 
субстрате. Но здесь нет никакой проблемы, 
он продается в магазине.

Такая пищевая добавка становится все 
более популярной в России, к тому же, со слов 
фермера, очень низкокалорийная. Он утверж-
дает, что похудел на 10 килограммов.

Собственно, ничего экстраординарного 
для организации на дому «микрозеленого 
конвейера» не требуется. В качестве тары ис-
пользуется обычный горшок или пластиковый 
контейнер. Главное, о чем предупреждает 

фермер, — для хорошего огуречного вку-
са семена должны быть не голландские, а 
российские.

Толщина кокосовой стружки или торфя-
ной крошки должна составлять около 2–3 
сантиметров, семена засыпаются сверху 
плотно. 90–100 граммов семян на контейнер 
8 на 15 сантиметров.

После этой операции тару на 5–6 дней 
необходимо накрыть темной пленкой. Впо-
следствии она снимается, и контейнер ста-
вится под светодиодную лампу.

В кокосовой стружке поливать следу-
ет после всхода ростков два раза в день. В 
торфе — каждый день по 2–3 раза из раз-
брызгивателя. Застоя воды быть не должно, 
необходимая влажность почвы около 70%. 
Как это определить? Если взять землю в ку-
лак, она должна в нем сформироваться.

После того как появятся листы-семядоли 
зеленого цвета, ростки срезаются под корень. 
«В пищу идут семядоли со стеблями, запах 
огуречный на весь фермерский дом».

Таким образом, луховицкие крестьяне 
расширяют ассортимент своих знаменитых 
огурцов микроогурцами. Но если обычные 
московские дачники не могут получить такой 
овощ на своих огородах (почвы не позволя-
ют!), то на своем подоконнике — будьте уве-
рены! «А вы пробовали огурцы растениями?» 
Нет, вы не пробовали огурцы растениями!

Владимир БЫКОВ.

НОУ-ХАУ: ОГУРЦЫ БЕЗ ОГУРЦОВ

С ПОЖАРАМИ ЗАКОНЧЕНО, 
ТЕПЕРЬ ОПЕРАЦИЯ «ТОНКИЙ ЛЕД»
Бороться с лесным огнем в Подмосковье помогает 
даже космический мониторинг

«Микрозеленый конвейер» на подоконнике

ПРАЗДНИК 
ПО ТАРИФУ 
«НОВЫЙ ГОД»

ПОИСКОВЫЕ ОТРЯДЫ: 
НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ
Сотни молодых 
добровольцев 
движения провели 
всероссийский слет 
в парке «Патриот»

В Подмосковье — 
туристический бум 
на отдых в зимние 
каникулы
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ВЛЮБЛЕННЫЕ ВЪЕХАЛИ 
В СЕМЕЙНУЮ ЖИЗНЬ 

НА ТРАКТОРЕ

Вызов лимузинам и внедорожникам 
бросила влюбленная пара из подмосков-
ного Талдома, решившая отправиться 
в загс на… тракторе. Причем молодые 
люди оказались в тренде — жители окру-
га выяснили стоимость сельхозтехники и 
пришли к выводу, что креативные ребята 
нисколько не просчитались.

Как стало известно «МК», Елизавета 
и Алексей познакомились в 2018 году, 
когда студентка Вологодской государ-
ственной молочнохозяйственной ака-
демии приехала отрабатывать пред-
дипломную практику на агроферму в 
Дмитров. Алексей, на тот момент про-
сто тракторист, должен был встретить 
студентов-ветеринаров на вокзале и до-
ставить в общежитие. Так и завязалась 
их дружба, которая потом переросла в 
любовь. Больше влюбленные не расста-
вались. Закончив вуз, Лиза устроилась 
работать на Талдомскую ветеринарную 
станцию, а Леша пошел на повышение, 
стал инженером-механиком. Пандемия 
и локдауны не закрыли счастливую пару 
в четырех стенах — как работники сель-
ского хозяйства, они продолжали тру-
диться, и своего рода развлечением для 
обоих стали прогулки по живописным 
окрестностям на тракторах. «Они все 
очень красивые, современные и крутые, 
мне очень нравилось на них ездить», 
— рассказывает Елизавета. А когда лю-
бимый человек сделал ей предложе-
ние, девушка захотела поехать в загс 
именно на тракторе. Сказано — сдела-
но, Алексей привык исполнять желания 
будущей жены. В день росписи он взял 
у себя на работе напрокат самое «пред-
ставительское» транспортное средство, 
заехал за возлюбленной на тракторе в 
салон красоты, где она делала празд-
ничную укладку и макияж, а потом они 
отправились в загс. Излюбленную тему 
обыграли даже с тортом — праздничное 
угощение украсили фигуркой трактора, 
поэтому гости остались под большим 
впечатлением. По мнению приглашен-
ных, новобрачные переплюнули даже 
Ксению Собчак и Константина Богомо-
лова, прибывших во дворец бракосоче-
таний на катафалке. 

ВЕРСИЮ УБИЙСТВА 
СУПРУГОВ-

ПЕНСИОНЕРОВ 
ПОДКИНУЛИ ОХОТНИКИ 

ЗА ЦВЕТМЕТОМ
Чета пенсионеров была жестоко убита 

в подмосковном Волоколамске — из дома 
пропали деньги и ювелирные украшения 
на сумму около 1 миллиона рублей. По 
одной из версий, хозяина дома могли 
зарубить неизвестные воришки, которых 
он неоднократно ловил на краже метал-
лолома со своего участка. 

Как стало известно «МК», трагедия 
произошла в частном доме. Вечером 
16 ноября 47-летней жительнице Воло-
коламска, юристу частной компании, 
позвонили знакомые и сообщили, что 
не могут дозвониться до ее родителей. 
Женщина попросила старшего сына 
срочно съездить к бабушке и дедушке 
и сделать им выговор за то, что не отве-
чают на звонки. Уже минут через 15 мо-
лодой человек позвонил маме и сообщил 
страшную новость — дедушку и бабушку 
убили. Бросив все дела, женщина, вы-
звав полицию, помчалась к сыну.

На теле мужчины в области головы 
шеи и лопатки эксперты нашли рубленые 
раны, скорее всего, и ставшие причиной 
смерти. Женщину избили, а потом заду-
шили. Из комнаты пенсионерки пропали 
ювелирные украшения на сумму около 
500 тысяч рублей.

Родственники пояснили, что убийцы 
нашли не все деньги, находящиеся в 
доме. Также им показалось очень стран-
ным то, что калитка была закрыта на тро-
совый замок снаружи, а в доме на столе 
стояла бутылка с алкоголем, который 
пенсионеры никогда не употребляли. В 
последний раз они выходили на связь 
15 ноября около 21 часа. 

Погибшая женщина вышла на пенсию 
в 2019 году, ранее работала медицин-
ской сестрой в стоматологии. Ее муж до 
выхода на заслуженный отдых трудил-
ся на хлебозаводе. Пенсионеры жили 
спокойно, вели скорее замкнутый образ 
жизни, гостей в дом не водили. О каких-
то конфликтах родственникам ничего 
не известно. Единственное, на что жа-
ловался погибший мужчина, — к ним на 
участок повадились залезать неизвест-
ные, которые воровали металл. Двух 
мужчин он видел несколько раз и даже 
сфотографировал одного из них.

Как сообщила помощник руководите-
ля ГСУ СК по Московской области Анна 
Тертичная, по факту обнаружения тру-
пов пенсионеров возбуждено уголовное 
дело по пункту «а» части 2 статьи 105 УК 
РФ («Убийство двух или более лиц»).

Напомним, что 15 ноября в соседнем 
Истринском городском округе была уби-
та 62-летняя пенсионерка — из дома тоже 
пропали ювелирные украшения. Пре-
ступников пока не нашли. 
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Осиное гнездо

Мало найдется в мире людей, побывавших 
на Камчатке, которым бы не запала в самое 
сердце суровая местная красота. Невысо-
кие, каждый год придавливаемые огромной 
массой снега березки, пляжи, черные от при-
меси вулканического пепла в песке, покрытые 
снегом величественные сопки... Это суровый 
край, где живут и служат сильные и духовно, 
и физически люди.

На пути из аэропорта «Елизово» в 
Петропавловске-Камчатском стоит стела с 
надписью: «Камчатка — здесь начинается Рос-
сия». И первая линия обороны государства от 
угроз, исходящих с той стороны океана, тоже 
начинается здесь. 

Для иностранных государств присутствие 
на Камчатке российских войск было костью в 
горле еще в XIX веке. В годы Крымской войны 
гарнизон Петропавловска-Камчатского в оди-
ночку отразил высадку британского десанта, 
который так и не сумел взять город, несмотря 
на огромный численный перевес. Спустя годы 
регион все так же остается под пристальным 
наблюдением иностранных государств. В пер-
вую очередь — США.

Расположенная на Камчатке, в Вилючин-
ске, база подлодок в последние годы все чаще 
привлекает внимание американской военной 
разведки. На морских картах ВМС США эта 
база называется «Осиное гнездо». В регионе 
регулярно появляются самолеты радиоэлек-
тронной разведки ВВС США. Однако прибли-
жаться слишком близко к российским грани-
цам они не рискуют, поскольку на полуострове 
создана мощная группировка ПВО.

Самолет, который доставил на Кам-
чатку большую группу российских военных 
журналистов, приземлился рано утром по 
местному времени. И сразу на автобусах — в 
Вилючинск. 

Это закрытое территориально-
административное образование — ЗАТО. На 
въезде блокпост. Внутри самого Вилючинска, 
в поселке Рыбачий, есть еще один, самый 
охраняемый объект. На въезде — памятник по-
гибшим подводникам. За годы существования 
базы четырежды случалось так, что вышедшая 
в поход лодка не вернулась обратно.

Для многих (в том числе и для меня) служ-
ба на подводной лодке представляется одной 
из самых опасных профессий в мире. Одна-
ко сами офицеры-подводники таких 
страхов не разделяют.

— Сколько людей ежегод-
но в машинах бьется. Сейчас 
вот эпидемия — сколько по-
гибших. А люди боятся подво-
дной лодки. Это зря, конечно. 

Работа у нас, может, трудная, но не сложнее 
любой другой, если ты готов к этой службе. 
Если человек слаб духом — для него любое 
занятие будет страшным. И поход на подлодке 
здесь ни при чем — такие вот аргументы у со-
провождающего нас офицера.

Базирующиеся в Вилючинске подлод-
ки — без преувеличения, гордость не только 
Российского флота, но и всей страны. В пер-
вую очередь речь об атомных ракетоносцах 
проектов «Борей» и «Ясень». На палубу одной 
из подлодок журналистам даже разрешают 
взойти по трапу.

Очень странно и непривычно ощущать, что 
прямо у тебя под ногами расположен целый 
полк баллистических ракет «Булава», которые 
способны нанести ядерный удар за тысячи 
километров. Периодически, например, под-
водники проводят учебные ракетные пуски 
и бьют от берегов Камчатки до полигона на 
Новой Земле.

Каждый шаг по корпусу лодки почти не 
слышен — корпус лодки защищен резино-
вым покрытием, во многом благодаря кото-
рому огромные стальные гиганты могут почти 
бесшумно и незаметно бороздить океанские 
глубины.

Однако и у грозного оружия есть «ахил-
лесова пята»: пока подлодка у причала, ей 
может угрожать нападение с воздуха или с 
моря. И эти угрозы, конечно же, учитываются 
командованием российских войск на северо-
востоке.

Вот, например, один из эпизодов трени-
ровки береговых войск, которые базу подлодок 
защищают. Действия войск показали журнали-

стам. В ходе учений отрабатывалась защита 
базы со стороны моря. Группа террористов 
на захваченном катере пытается прорвать-
ся к объекту, однако сразу же блокируется 
противодиверсионным отрядом.

Над океаном издалека слышен рев сирен 
и звуки выстрелов (разумеется, холостых). 
Диверсантов удается обезвредить. Часть из 
них успевает высадиться на берег, но тут про-
тивник уничтожается.

Как отметил в разговоре с журналистами 
начальник штаба командования подводных сил 
Тихоокеанского флота контр-адмирал Аркадий 
Наварский, база в Вилючинске определенно 
представляет интерес для иностранных дер-
жав. Однако в распоряжении флота есть все 
необходимые средства для отражения любой 
угрозы. Он также рассказал об условиях быта 
моряков-подводников.

— Автономное плавание подлодки огра-
ничивается только количеством продуктов, ко-
торые лодка может взять на борт. Как правило, 
поход длится не более трех месяцев. После 
этого экипаж проходит курс реабилитации, 
в том числе — в санаториях, расположенных 
на территории Камчатского края, — отметил 
контр-адмирал Наварский. — В курс восста-
новления входят психологическая помощь 
и занятия с физиотерапевтами. Кроме того, 
военнослужащие имеют возможность летать 
на Большую землю, для встречи с родными и 
близкими. Для членов семей военнослужа-
щих, проживающих в Вилючинске, созданы 
физкультурно-оздоровительный комплекс, 
спортивный зал и даже аквапарк...

Журналисты смогли лично убедиться в 
этом, посетив современный комплекс, рас-
положенный в считаных сотнях метров от базы 
подлодок.

Огненный вал

Перелет с Камчатки на Сахалин занимает 
не более трех часов. Для этого надо пересечь 
Охотское море. Но капризная сахалинская 
погода регулярно прерывает воздушное и мор-
ское сообщение острова с материком. Наш 
самолет, к примеру, приземлился на сахалин-
ском аэродроме со второй попытки.

Что мы, жители европейской части Рос-
сии, знаем о Сахалине? Вряд ли много. Да, 
есть путевые заметки Антона Чехова и Власа 
Дорошевича. Но им больше ста лет. В те годы 
Сахалин имел негласное прозвище «русская 
Австралия», поскольку сюда ссылали каторж-
ников со всей России.

Контраст с сегодняшним днем разителен. 
Сахалин ныне — экономически развитый реги-
он. А еще один из бастионов дальневосточного 
рубежа.

На Сахалине и островах Курильского архи-
пелага дислоцируется 68-й армейский корпус. 
Задача войск — отстаивать стратегические 
интересы России в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, оборона островов от угрозы любого 
вероятного вторжения, в том числе десанта.

В ходе учений, свидетелями которых 
стали прилетевшие на остров журналисты, 
учебную задачу уничтожения десанта поста-
вили танкистам 68-го корпуса и приданным 
артиллерийским и мотострелковым подразде-
лениям. Командир танкового взвода лейтенант 
Михаил Маслаев рассказал журналистам о 
сценарии учений.

— На первом этапе самоходные артилле-
рийские установки «Гиацинт» наносят артилле-
рийский удар по судам вероятного противника. 
Затем взвод на танках Т-80 выдвигается на 
необорудованный океанский берег и открыва-
ет огонь по десантным судам условного про-
тивника. Кстати, климат Сахалина позволяет 
применять танки Т-80 без угрозы засорения 
газотурбинного двигателя пылью.

— В чем отличие ведения огня по 
надводным целям от боевых действий 
на суше?

— Нет никакой существенной разницы. 
Такие действия регулярно отрабатываются, 
и для расчетов они не представляют труд-
ности. Например, если наводчик орудия про-
махивается по цели на воде, он так же, как и 
на суше, видит, куда упал снаряд, и может 
скорректировать огонь. В ходе состоявшихся 
учений огонь также корректировался при по-
мощи беспилотного летательного аппарата 
«Элерон».

Еще один важный элемент учений — ми-
нирование прибрежной зоны. Постановку мин 
производят плавающие транспортеры ПТС-2, 
которые скрыты от противника дымовой за-
весой. И это далеко не последний сюрприз 
для противника. Та часть сил, что в итоге ока-
зывается на берегу, попадает под огненный 
вал — сплошную завесу артиллерийского огня, 
сопровождаемую подрывом мин. Итог — по-
пытка высадки отражена, противник полно-
стью уничтожен.

5000 выстрелов в минуту

Финальная точка поездки — город Влади-
восток. Это не только столица всего Приморья, 
но и главный морской порт России на Тихоо-
кеанском побережье. Здесь же расположен 
штаб Тихоокеанского флота.

Одни из самых современных надводных 
кораблей в составе флота — корветы проекта 
20380, которые строятся в Комсомольске-на-
Амуре. Даже внешне они выглядят как произве-
дение искусства. Небольшие, но маневренные 
носители крылатых ракет ничем не уступают 
аналогичным корветам стран НАТО.

Корпус кораблей изготовлен с использо-
ванием стелс-технологий, на незаметность 
работают и геометрия корабля, его формы 
и даже отсутствие иллюминаторов. Все для 
того, чтобы сделать корабль невидимым для 
радаров вероятного противника.

В серии корветов этого проекта — боевой 
корабль «Герой Российской Федерации Алдар 
Цыденжапов». Об этом герое экспозиция в 
небольшом корабельном музее.

Инструктаж по правилам поведения на 
борту корабля во время выхода в море провел 
капитан 3 ранга Андраник Шишманян. Говорит 
он короткими, четкими фразами. Минимум 
слов — максимум информативности. Главная 
просьба — во время плавания не приближаться 
к леерным ограждениям.

— Корабль развивает скорость в 40–50 
километров в час. Для автомобиля это, может 
быть, и немного, но в море, вы сами убеди-
тесь, это более чем существенно, — добавляет 
капитан.

На время выхода в море офицеры кора-
бля уступили гостям свои каюты. Сказать по 
правде, таким уровнем комфорта может по-
хвастаться далеко не каждый отель.

Времени на то, чтобы оценить бытовые 
условия на корабле, не так много. Важно не про-
пустить момент отплытия корабля из порта.

Узкими коридорами, проходя через откры-
тые створы нескольких переборок, выходим на 
палубу как раз вовремя, чтобы увидеть пано-
раму Владивостока в лучах утреннего солнца. 
Выход в море начинается.

Есть возможность ближе познакомиться 
с кораблем и его экипажем. Экскурсию про-
водит заместитель командира по военно-
политической работе капитан-лейтенант 
Дмитрий Шеметов.

— Я сам местный, из Владивостока. На-
чинал в морской пехоте, потом, когда появи-
лась возможность поступить на корабль, сразу 
ею воспользовался. Всегда мечтал служить 
на флоте. Здесь свои особенности службы и 
традиции. Например, после первого выхода 
корабля в море мы провели обряд «оморячи-
вания». Матрос, первый раз вышедший в море, 
должен выпить забортной воды и с криком 
«мама, я моряк» прыгнуть за борт.

— А есть какие-нибудь морские 
традиции, связанные именно с этим 
кораблем?

— У нас есть своя, особая традиция. Ког-
да в походе у кого-то на борту отмечают день 
рождения, на камбузе пекут торт обязатель-
но. Какого-то одного рецепта нет, зависит 
от того, какие у нас на борту продукты. И все 
поздравляют именинника. Еще одна особен-
ность связана с названием нашего корабля. 
Алдар Цыденжапов был матросом на эсминце 
«Быстрый». 24 сентября 2010 года в машинном 
отделении вспыхнул пожар. Он сразу бросился 
перекрывать утечку топлива, и благодаря его 
действиям экипаж и корабль были спасены. 
Но сам он получил сильные ожоги и через не-
сколько дней скончался. В память о его под-
виге офицеры корабля каждый год ездят на 

родину героя, в Бурятию, проводят уроки для 
школьников. И, кстати, его подвиг вдохновил 
многих ребят из этих краев поступить на флот, 
некоторые из них служат у нас.

Один из земляков героя и его тезка — ма-
трос Алдар Пренлеев — служит на корвете. По 
его словам, многие призывники из Бурятии 
сегодня выбирают службу на флоте, и пока 
никто в своем выборе не разочаровался.

— Это очень новый корабль, здесь осо-
бые условия и службы, и быта. Комфортные 
кубрики, кухня у нас очень хорошая. Кормят 
разнообразно. Есть еще особый прием пищи 
— вечерний чай.

— А доводилось на борту корабля 
встречать свой день рождения?

— Нет, я в свой день рождения был дома, в 
отпуске. Стараюсь чаще навещать родных, или 
они во Владивосток приезжают. Но в походе мы 
всегда отмечаем, если у кого-то день рождения. 
Если погода хорошая — поздравляем во время 
утреннего построения на палубе. Если в походе 
и погодные условия сложные, то обязательно 
собираемся в кают-компании, командир лично 
поздравляет, потом мы все.

— Говорят, что экипаж корабля — одна 
семья. Это так?

— У нас не самый большой корабль, все 
друг друга хорошо знают. Здесь не может быть 
такого, чтобы были какие-то плохие отноше-
ния в экипаже, потому что каждый закрывает 
свой важный участок — и если его «вынуть» 
из этого процесса, — это скажется на всем 
корабле сразу...

Разговор приходится прервать. Корабль 
начинает боевые стрельбы, и всему экипажу 
необходимо вернуться на свои места. В ка-
честве одной из мишеней используется буй, 
сброшенный с корабля в воду слева по борту. 
Отойдя примерно на километр, корвет раз-
ворачивается и дает залп из артиллерийской 
установки АК-630. Цифра шесть в названии 
— это количество стволов, а 30 — калибр в 
миллиметрах. 

С непривычки звук выстрела сильно бьет по 
ушам. Как будто кто-то резко сыграл барабан-
ное соло по битому стеклу. Это неудивительно 
— скорость стрельбы установки составляет 
4000–5000 выстрелов в минуту.

Затем в дело вступает главный артилле-
рийский калибр — установка А-190. Для нее 
мишень доставляет буксир. Стоит ему отойти 
на достаточное расстояние — выстрел. А по-
том еще несколько подряд. Цель поражена. 
По окончании стрельб корабль ложится на об-
ратный курс. 

Но перед этим еще один элемент учений 
— посадка на палубу вертолета Ка-27. В числе 
немногих удается увидеть это прямо с палубы 
корабля. Когда машина с двумя вращающимися 
соосными винтами медленно зависает над 
тобой — поневоле захватывает дух. В воздух 
поднимается мелкая водяная пыль, от кото-
рой отражаются яркие солнечные лучи, и над 
вертолетом появляется небольшая радуга. 
Посадка — и сразу взлет.

Во Владивосток мы возвращаемся уже 
на закате. 

Приморье, Камчатка, Сахалин — край, 
про который когда-то было сказано: «Где раз 
поднят русский флаг — он более спускаться 
не должен». Край, который первым в России 
встречает восход. И который всегда начеку, 
на страже восточных рубежей. 
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В преддверии Дня войск радиацион-
ной, химической и биологической за-
щиты корреспондент «МК» увидела, 
как готовят специалистов для борь-
бы с невидимым, но одним из самых 
страшных врагов.

Волнительные эмоции

Войска радиационной, химической и био-
логической защиты (РХБЗ), как написано в стро-
гих военных боевых уставах, предназначены 
для боевого обеспечения Сухопутных войск. 
Их задача — снизить потери при выполнении 
боевых задач в условиях радиоактивного, хи-
мического и биологического заражения. А еще 
предотвращение или прекращение эпидемий, 
ликвидация последствия аварий на радиа-
ционно, химически и биологически опасных 
объектах.

— С погодой нам повезло, — настроение у 
сопровождающего офицера этим пасмурным 
утром явно лучше моего. 2 градуса тепла на 
улице не прибавляют бодрости.

— А обещали снег, хорошо бы нам все 
успеть здесь, — продолжает мой провожатый. 
— Я, кстати, бушлат вам взял, что-то вы не для 
улицы оделись.

Бушлат это хорошо, пару часов продер-
жаться можно.

Полигон «Песчаное», граница Костромской 
и Ярославской областей. Мое знакомство со 
спецификой службы военных химиков нача-
лось здесь.

Дымовая машина ТДА-3, с ее помощью 
можно скрыть от нежелательных глаз прак-
тически все — и людей, и технику. Продемон-
стрировать подготовку к работе военной тех-
ники поручено двум девушкам — курсантам 
академии.

Все элементы установлены, нужные кноп-
ки, в многообразии которых может разобраться 
только профи, включены, машина к работе 
готова. И вот уже из сопла валит густой белый 
дым, постепенно укутывая собой и пряча все 
вокруг. Зрелище эффектное. 

На втором этапе девчонки, облаченные в 
специальные защитные костюмы и противо-
газы, уже готовятся показать, как проходит 
обработка транспорта при помощи комплекта 
аэрозольной дезинфекции. В качестве условно 
зараженного объекта — бронетранспортер. 
Как рассказали военные, такой способ об-
работки подходит не только для транспор-
та, но и для сооружений и индивидуальной 
обработки.

Офицер рассказал, что в начале 2020 года, 
в первую волну COVID-19, химики принимали 
активное участие в борьбе с опасной инфек-
цией. Например, проводили спецобработку 
прибывающих в Россию воздушных судов из 
стран с неблагоприятной эпидемиологической 
обстановкой. 

На военном аэродроме в Чкаловском та-
ким способом обрабатывались наружные и 
внутренние части самолетов, грузы и члены 
экипажей. Военные химики обработали более 
двухсот самолетов и свыше десяти тысяч тонн 
грузов.

Один из мощнейших реактивных пехот-
ных огнеметов повышенной дальности РПО-А 
«Шмель» — гордость войск РХБЗ. Даже видео 
их боевого применения впечатляет. Невольно 
вздрагиваешь от грохота в момент выстрела. 
В реальности же это выглядит куда круче. Ты 
чуть ли не подпрыгиваешь на месте во время 
залпа. Весит огнемет тоже немало, порядка 11 
килограммов. Оружие совсем не женское. Но, 
как говорится, «глаза боятся, а руки делают». 
Даже хрупкие женские руки. К слову, стреляют 
девчонки вполне уверенно.

— Это такие волнительные эмоции, их 
даже сложно описать словами, — делится свои-
ми впечатлениями курсант Валерия Шилова. 
— Их надо прочувствовать самому. Когда ты 
стоишь в стороне — это одно, а когда держишь 
огнемет в руках — все по-другому.

— Мы до этого отрабатывали стрельбу из 
огнемета на учебном тренажере «Янычар», — под-
хватывает слова девушки ее сестра-близняшка 
Вероника. — И даже несмотря на то что он макси-
мально приближен по весу к оригиналу, настоя-
щее оружие — это совсем другое. Очень волни-
тельно было. Мы же впервые стреляли. И всего 
одна попытка, огнемет-то не перезарядишь.

И ученые, и военные

— Военная академия радиационной, 
химической и биологической защиты — 
многопрофильный вуз, — рассказывает 
мой сопровождающий, пока мы идем вдоль 
плаца к учебному корпусу. — Здесь готовят 

высококвалифицированных специалистов для 
войск. В условиях непростой эпидемиологи-
ческой обстановки будущих офицеров обуча-
ют бороться и с коронавирусной инфекцией. 
Раньше академия располагалась в Москве, а с 
2006 года находится здесь. Ежегодно из этих 
стен выпускается более двухсот лейтенантов, 
специалистов своего дела, которые распреде-
ляются по всей нашей стране.

Во время теоретических занятий и в лабо-
раториях курсанты больше похожи на ученых, 
чем на военных. И дело тут не только в белых 
халатах, защитных масках и перчатках. Много-
образие различных приборов и пробирок на 
столах, сосредоточенные лица, все это говорит 
о серьезности процесса.

— Сейчас в лаборатории проходит за-
нятие на тему «Подготовка проб патогенных 
биологических агентов на наличие коронави-
русной инфекции методом ПЦР». Использу-
ется сложное аналитическое оборудование, 
— поясняет преподаватель кафедры. — Такое 
оборудование имеется на вооружении в под-
вижных мобильных химических биологических 
лабораториях войск РХБ защиты.

— Какие качества важны для будущих 
военных химиков?

— Спокойствие, педантичность, вни-
мательность. У нас много мелких приборов, 
существует опасность при работе с микро-
организмами, нужна большая аккуратность. 
В этом плане девушкам, конечно, легче, так 
как женщины по природе более усидчивые. 
Но мальчишки зато лучше разбираются в 
оборудовании.

— Девушки у вас стали учиться отно-
сительно недавно, всего четыре года на-
зад. Как вы считаете, нужны женщины в 
войсках РХБЗ?

— При наличии необходимых знаний и 
навыков женщины способны выполнять задачи 
на любой должности. Пожалуй, за исключени-
ем тех, где необходима мужская физическая 
сила.

■ ■ ■
Курсант Екатерина Лось приехала на 

малую родину Островского из Воркуты. В 
военный вуз удалось поступить не с первой 
попытки, рассказывает она. Конкурс среди 
девушек большой — 7–10 человек на место. 
Но оно того стоит, считает Екатерина. Даже 
несмотря на первоначальные трудности, 
учеба очень интересная. Поблажек для дев-
чонок нет. Живут в казармах, заступают в 
наряды, выезжают на учения. Все — наравне 
с мужчинами.

— И учиться и жить в женском коллек-
тиве сложно?

— Вначале, конечно, была притирка, но это 
даже интересно. Все такие разные, из разных 
городов, с разными историями, с разными 
мотивами для поступления.

— О чем мечтаете помимо служебной 
карьеры?

— О семье, конечно. 
■ ■ ■

Уникальное в своем роде подразделе-
ние при академии — научная рота. Здесь 
военнослужащие-операторы помимо основных 
возложенных задач занимаются разработкой и 
апробированием новых средств индивидуаль-
ной защиты и других разработок, помогающих 
в том числе в борьбе с ковидом. 

Попасть на такую службу может далеко 
не каждый. Помимо профильного образова-
ния надо еще успешно пройти конкурс. Боль-
шую часть времени молодые ученые заняты 

разработкой защитных костюмов, средств за-
щиты органов дыхания, масок и респираторов 
для медицинских работников. Конструируют 
средства защиты и подбирают материалы.

Вот и рядовой Антон Ананьев, окончив 
магистратуру в Тамбовском государственном 
техническом университете, решил отдать свой 
долг Родине и попросился в научную роту. 

— Я решил применить свои знания и навы-
ки, полученные в высшем учебном заведении, 
на благо Родины, для спасения человеческих 
жизней в непростое время. 

■ ■ ■
Показали военные и учебно-тренировочные 

классы, где курсанты постигают азы обраще-
ния со сложной военной техникой на мульти-
медийных тренажерах «Каунас». Это точная 
виртуальная копия боевой машины, которая 
служит для подготовки экипажей тяжелых ог-
неметных систем. Есть тренажеры «Янычар» 
для подготовки огнеметчиков к стрельбе из 
реактивных пехотных огнеметов РПО-А.

— Мы должны выйти из вуза грамотны-
ми командирами, — рассказывает курсант 
Дмитрий Милешин. — У нас широкий спектр 
задач. Мы должны знать и химию, и биологию, 
и баллистику. 

■ ■ ■
Пообщавшись за время визита с будущими 

офицерами, начинаешь понимать, что всех 
этих ребят объединяет не только желание по-
лучить престижную военную профессию, но и 
искреннее желание помогать людям. А с таким 
настроем любые трудности по плечу. 

Лина КОРСАК.

ТОЧНО В ЦЕЛЬ!

СПЕЦВОЙСКА нятие
биол
русно
ется 
— по
обор
вижн
лабо

—
воен

—

В Костромской области 
прошло специальное 

учение подразделений 
химзащиты

Работа у нас, может, трудная, но не сложнее 
любой другой, если ты готов к этой службе. 
Если человек слаб духом — для него любое 
занятие будет страшным. И поход на подлодке 

Над океаном издалека слышен рев сирен 
и звуки выстрелов (разумеется, холостых). 
Диверсантов удается обезвредить. Часть из 
них успевает высадиться на берег, но тут про-
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Задача войск — отстаивать стратегические 
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ФЛОТ

На протяжении нескольких веков Россия прираста-
ла восточными землями, пока не вышла к Тихо-
му океану. Да и в XXI веке, как считают многие 
специалисты, развитие страны обеспечат бо-
гатства Сибири и Дальнего Востока. Но если 

есть богатства, то их надо уметь защищать. Тем 
более что обстановка на восточных рубежах спо-

койнее не становится. А значит, ответственность, 
возложенная на российских военных, которые несут службу на самом 
краю, с каждым годом только выше. О том, как устроена оборона даль-
невосточных границ и в каких условиях здесь несут службу военные, узнал 
корреспондент «МК», посетивший части Тихоокеанского флота на Камчатке, 
Сахалине и во Владивостоке в рамках поездки журналистов, организованной 
Министерством обороны.
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Кипельский детский дом в Курганской 
области оказался в центре громкого скан-
дала. В соцсети попало видео, на котором 
старшие воспитанники учреждения бьют 
по щекам и по половым органам двухлет-
него малыша, дымят ему в лицо, предла-
гают покурить. Сейчас в произошедшем 
разбираются следователи. «МК» выяснял 
подробности случившегося.

На кадрах лиц подростков не видно. Один 
сидит на кровати, судя по всему, в спальне 
для детей, второй снимает происходящее 
на камеру. Малышу предлагают апельсин, 
он тянется за ним, но получает от развалив-
шегося на постели парня пощечины и удары 
ниже живота, падает на пол. Тот, что снимает 
видео, дает мальчику пинка. На других кадрах 
старшие спрашивают ребенка, будет ли он 
курить. Тот отвечает «да», ему в рот пускают 
струю дыма, бьют по затылку. Малыш пищит 
от боли.

Кадры не для слабонервных, но еще 
страшнее то, что происходящее выглядит 
буднично: на заднем плане спокойно ходит 
кто-то из взрослых — то ли воспитатель, 
то ли нянечка, занимается своими делами. 
Когда в лицо ребенку пускают дым, женский 
голос что-то произносит, но слов не разо-
брать, поскольку часть разговоров на видео 
«запикана».

Видео, как выяснилось, выложила в 
одну из курганских групп в соцсетях быв-
шая воспитанница интерната Снежана Т. 
Местным журналистам девушка рассказала, 
что ролик показала ей подруга, недавно 
выпустившаяся из Кипельского детдома, 
со словами: «Смотри, что мне скинул В.». 
В. — это и есть подросток, издевавшийся 
над малышом. 

Так В. решил привлечь внимание девушки, 
которая ему нравится, показать, какой он «кру-
той». Снежана возмутилась — сама она вос-
питывалась в другом детдоме, там старшие 
не издевались над маленькими. Т. посчитала, 
что инцидент необходимо обнародовать.

Запись вызвала огромный резонанс. 
О произошедшем стало известно уполно-
моченному по правам ребенка в РФ Марии 
Львовой-Беловой, она направила запросы в 
региональные структуры. К разбирательству 
подключились полиция, прокуратура, след-
ственные органы. 

Личность подростков установили. 16-
летнего В. перевели в центр временного со-
держания, а позже предъявили обвинение 
по статье «Истязание», суд поместил его в 
СИЗО. Второй воспитанник привлечен по 
административной статье. Дело взяли под 
свой личный контроль глава СК Александр 
Бастрыкин и прокурор Курганской области 
Андрей Назаров.

Как рассказала «МК» уполномоченный по 
правам ребенка в Курганской области Алена 
Лопатина, малыш сейчас в безопасности. Его 
обследовали врачи: отклонений не выявлено, 
здоровье в норме. Сейчас он живет в одной 
комнате вместе с тремя родными братьями, 
рядом с ним находится и его сестренка.

По словам Лопатиной, она посе-
тила детдом, пообщалась со всеми его 

воспитанниками. «Все ребята чувствуют себя 
хорошо, комфортно, в том числе малыши, — 
рассказала чиновница. — Им ничего не угро-
жает. Все дети удивлены обнародованному 
факту, утверждают, что такого не ожидали 
от подростка».

Также, по словам Лопатиной, главным 
управлением соцзащиты населения в регио-
не и органами опеки проведена служебная 
проверка. К сотрудникам детдома приняты 
«серьезные дисциплинарные меры», с не-
которыми расторгнуты трудовые договоры. 
«В ближайшее время проверим и другие 
организации для детей-сирот», — сказала 
Лопатина.

В региональном управлении СК сообщи-
ли, что уголовное дело возбуждено и в отноше-
нии сотрудников детдома — о халатности.

Многих пользователей курганских соц-
сетей сообщение о том, что В. поместили в 
СИЗО, возмутило. Они сочувствуют малышу, 
но при этом считают, что с подростком можно 
было провести серьезную воспитательную 
работу. А наказывать нужно воспитателей, 
что его упустили. «Теперь парня, конечно, 
перевоспитают зэки в колонии. И он выйдет 
оттуда озлобленным на весь мир», — пишут 
люди.

«МК» нашел страницу изверга в соцсетях. 
Подросток любил фотографироваться, часто 
размещал свои снимки — то с сигаретой, то с 

пивом, то за рулем иномарки. Под фотографи-
ей, размещенной в конце октября, он написал: 
«Солнце светит, план дымит, а я с утра уже 
убит». Возможно, процитировал кого-то из 
рэперов, чьи треки он постоянно выкладывал. 
Интересно, обратил ли внимание на этот пост 
кто-то из сотрудников детдома? 

Нам стало известно, что рассказывает 
про данную ситуацию мать ребенка. Инна (имя 

изменено. — Авт.) живет в Кургане. Она со-
общила, что малышу, над которым издевались 
подростки, было 2 месяца, когда его вместе 
с другими ее четырьмя детьми забрали из 
семьи органы опеки. Старшему сейчас девять 
лет, дочке шесть, а еще двум ее сыновьям, что 
находятся в детдоме, 4 и 3 года. 

По словам Инны, она заботилась о детях, 
они никогда не голодали. Семья переехала 
в Курган из деревни, где, по словам Инны, 
их «подожгли и это официально доказано», 
хотя ходят слухи, что это она сама устроила 
поджог.

«Жилье у нас не сгорело — только баня и 
надворные постройки. А жилье, что мы сняли 
в Кургане, не соответствовало условиям. Оно 
маленькое, и мы еще толком не успели пере-
везти все вещи. По той причине, что деток 
очень много, а комнатка очень маленькая, 
на момент прихода органов опеки был бес-
порядок», — пояснила женщина. 

Инна с мужем переживали о случившем-
ся. «Я не пытаюсь себя обелить, что просто 
так у меня детей забрали, но я давно все ис-
правила», — говорит она. У пары родился еще 
один ребенок, сейчас ему 4 месяца.

А 8 августа в семью пришло новое не-
счастье — погиб муж Инны. «Вследствие не-
счастного случая, — поясняет она, — упал с 
высоты на работе». 

Детей ей не возвращают. «Я очень это-
го хочу, но любое мое действие почему-то 
расценивается как погоня за деньгами», — 
говорит она.

Когда видео с издевательствами попало 
в Интернет, Инна сразу позвонила в детдом, 
спросила, почему обижают ее ребенка. От-
вет шокировал мать. «Мне сказали, что не 
все так страшно, это игровая форма. Но не 

может быть игра такой, это же ужасно», — 
всхлипывает она.

Сейчас женщине, по ее словам, «очень-
очень страшно». Она понимает, что разраз-
ившийся скандал, скорее всего, только ослож-
нит ее положение. «Потому что бывшие наши 
односельчане выкручивают ситуацию так, 
якобы дети мои голодали. Соседи мне рас-
сказали, что в село уже приезжала съемочная 
группа. Но я там уже более двух лет не живу. 
И как бывшие односельчане могут знать, в 
какой ситуации я живу сейчас и могу или не 
могу воспитывать детей. Я не понимаю, зачем 
их вообще опрашивают».

Также она рассказала, что в связи с тем, 
что детей сейчас воспитывает государство, на 
нее наложили обязанность платить алименты. 
И у нее уже накопился огромный долг — около 
300 тысяч рублей.

Ситуацию прокомментировал бывший 
воспитанник детдома, специалист в сфере 
социального сиротства Александр Гезалов.

«Про этот детдом все очень хорошо из-
вестно: многое там было. И сейчас, когда 
нужно было открыть ковидный госпиталь, туда 
отправили детей из дома малютки. Совершен-
но не думая. Это все равно что в тюрьму сразу 
отправить. Я считаю, что тот, кто это сделал, 
совершил преступление. Нужно выстраивать 
целую модель сопровождения этой семьи и 
смотреть на ее жизнестойкость. Провести 
скрупулезную аналитическую работу, чтобы 
понимать, какой будет доход у мамы, как она 
будет справляться с детсадами, откуда по-
лучать помощь, где брать одежду для детей, 
памперсы, игрушки. Скорее всего, нужно за-
менить у них в доме обстановку, приобрести 
мебель, постельное белье».

Лина ПАНЧЕНКО.

«Есть мысли всех 
перестрелять»

15-летний Сергей, который взял в за-
ложники одноклассников из 10«А» и открыл 
стрельбу в московской школе №263, хорошо 
учился, не раз побеждал на олимпиадах, пре-
тендовал на золотую медаль, собирался по-
ступать в престижный Московский инженерно-
физический институт. Перед массовым 
расстрелом подросток написал предсмертное 
стихотворение на английском языке, в котором 
сообщил, что не может больше жить в страхе, 
что он устал от жизни. Позже он признался 
следователям, что не собирался никого уби-
вать, хотел умереть сам. Ему интересно было 
узнать, а что будет после смерти? Подросток 
уверял, что хотел доказать одноклассникам 
теорию солипсизма, что реально есть толь-
ко он и его сознание, а жизнь иллюзорна и 
является его сном. Опасаясь, что полицей-
ские помешают ему доказать свою теорию, 
он открыл по ним огонь. Для переговоров со 
«стрелком» вызвали его отца. Он уговорил 
сына сдаться. В 2015-м суд признал Сергея 
Гордеева невменяемым. Подросток был на-
правлен на принудительное лечение. 

По мнению врача-психиатра, судебно-
психиатрического эксперта Ольги Буханов-
ской, школьных «стрелков» можно разделить 
на несколько групп. К первой можно отнести 
молодых людей с шизофренией или шизоти-
пическим расстройством, которые действуют 
под влиянием патологических переживаний — 
бреда, галлюцинаций, изменения личности. 

— Болезнь развивается постепенно. У че-
ловека возникают ненависть и неприязнь как 
к конкретным людям, например к родителям, 
так и к людям в целом, — говорит Буханов-
ская. — Появляются патологически значимые 
влечения, в том числе и к оружию. Человек 
становится замкнутым, стремится к уедине-
нию, его ничто не радует. У него наблюдаются 
некоторая холодность, снижение эмпатии. 
Возникают непродуктивные размышления о 
смысле жизни, о ее бессмысленности, мысли 
о суициде. 

По мнению эксперта, неприязнь и не-
нависть к людям, а также мысли о суициде 
подталкивают молодых людей к совершению 
массовых убийств с последующим самоубий-
ством. Некоторые «стрелки» ощущают себя 
некой силой, они верят, что вершат глобальное 
действие, некое правосудие.

— Термин «шизофрения» происходит от 
греческих слов «расщеплять» и «ум, мышле-
ние, мысль», — напоминает психотерапевт 
Александр Вайнер. — Наблюдается распад 
процессов мышления и эмоциональных ре-
акций. Расщепление идет на всех уровнях 
психики. Это эндогенное заболевание, обу-
словленное внутренними причинами, связан-
ное с поломкой химии головного мозга. 

По мнению эксперта, чем раньше про-
является болезнь, тем разрушительнее будут 
последствия для мозга, для личности. Каждое 
обострение — как удар гирей по зданию, все 
больше происходит развал личности. Но при 
современных нейролептиках можно миними-
зировать эти последствия, минимизировать 
количество обострений. 

Владислава Рослякова, который устроил 
массовый расстрел в Керченском политехни-
ческом колледже, мать растила одна. Жен-
щина работала санитаркой в онкологическом 
диспансере, получала 15 тысяч рублей. Посе-
щая секту «Свидетели Иеговы» (запрещенная в 
России организация), она водила на собрания 
иеговистов и сына. Рослякову было запрещено 
участвовать в каких-либо праздниках, само-
деятельности, посещать кружки, ходить в кино 
и даже отмечать собственный день рождения. 
Протестуя против материнских запретов и 
ограничений, он в 14 лет проникся идеями 
анархизма. Однокурсники вспоминали, что 
при разговоре Росляков избегал зрительного 
контакта, у него отсутствовали такие качества, 
как доброта и жалость. Подросток интере-
совался маньяками, нацистской тематикой, 
постил на своей странице в соцсети видео с 
изображениями насилия. Своим знакомым 
Росляков писал, что у него «эмпатия ниже 
плинтуса», что «он полупсихопат», его «мало 
интересует общение с себе подобными. Все 
чувства — ложь и обман». Считал, что «вокруг 
одни придурки», и у него «есть мысли всех 
перестрелять». Накануне бойни он сжег во 
дворе дома свои флешки, фотографии, кни-
ги, в том числе и Библию. Оделся по образу 
убийц из американской школы «Колумбайн» 
— в ботинки с высокими берцами, черные 
брюки, футболку с надписью «ненависть» — 
и пошел убивать. После бойни он покончил с 
собой. Владиславу Рослякову была назначе-
на посмертная психолого-психиатрическая 
экспертиза. 

— Эти экспертизы — одни из самых слож-
ных, — говорит Ольга Бухановская. — Опраши-
вается большое количество людей, знавших 
этого человека. Специалисты анализируют 

личность «стрелка», в какой семье он рос, 
как его воспитывали, с кем общался, какое 
у него было мировоззрение. Может быть, он 
попал под чье-то влияние, пережил тяжелые 
стрессы. Либо ничего не происходило, а че-
ловек менялся. Все это детально описывает-
ся. Особое внимание уделяется последнему 
году жизни. Во внимание берутся поведение, 
высказывания, активности в соцсетях. Спе-
циалисты воссоздают все стороны жизни 
этого человека, чтобы понять, были у него 
психические нарушения или нет, а если были, 
то как повлияли на его действия. 

«Стрелкам», которые открыли стрельбу в 
учебных заведениях, было от 12 до 19 лет. 

— Это опасный возраст для развития 
психических заболеваний, — говорит Ольга 
Бухановская. — Именно в этом возрасте, когда 
происходит половое созревание, и наблю-
дается дебют шизофрении. Влияет наслед-
ственная предрасположенность, но есть те, 
у кого не было в родне этих процессов либо 
они не знают этих родственников. 

«Позаботьтесь о моем 
коте»

Ильназ Галявиев, который напал с оружи-
ем на казанскую гимназию №175, рос в полной 
семье. Подросток жаловался на сильные го-
ловные боли, за год до массового расстрела 
ему был поставлен диагноз «энцефалопа-
тия». Знакомые отмечали его замкнутость 
и нелюдимость. В своем телеграм-канале, 
который он сделал публичным за 15 минут до 
нападения на школу, Галявиев опубликовал 
свой «манифест». Молодой человек называл 
себя Богом, утверждал, что сошел на землю, 
чтобы исправить ошибку Вселенной, а именно 
избавить мир от людей, которых он называл 
«живностью» и «биомусором». После бой-
ни, когда к зданию подъехал первый наряд 
Росгвардии, «стрелок» вышел на крыльцо с 
поднятыми руками. 

После массового расстрела волна нена-
висти накрыла и родственников Галявиева. 
Выяснилось, что мать, отец и старший брат 
съехали с квартиры, оставив будущего «стрел-
ка» жить одного. Вместо того чтобы, заметив 
странности в поведении сына, забить тревогу 
и обратиться за помощью к специалистам. 

— Это только кажется, что если у человека 
бред и галлюцинации — он, условно говоря, 
надевает шапочку из фольги и говорит, что он 
инопланетянин, — объясняет психотерапевт 
Александр Вайнер. — На самом деле все мо-
жет проходить очень сглажено, расщепление 
может проявляться в редких перепадах на-
строения, в несоответствии эмоциональ-
ных реакций тому, что происходит. А некую 
холодность, равнодушие, отстраненность, 
дурашливость, причудливые фантазии легко 
списать на переходный возраст, на сложности 
адаптации, на индивидуальные особенности, 
на характер. С одной стороны, родители, мо-
жет быть, и замечали странности в поведе-
нии сына, но боялись посмотреть правде в 
глаза. С другой стороны, они не могли быть 
настолько компетентны, чтобы по этим при-
знакам подумать о таком заболевании, как 
шизофрения. Очень часто, когда психиатры 
озвучивают родителям диагноз сына или до-
чери, они отказываются в это верить — и не 
только потому, что это больно. А еще и пото-
му, что нет явной клиники, например бреда. 
У родителей нет соответствующих знаний, 

и они всячески пытаются это не увидеть. И 
делают это не специально. Это происходит 
неосознанно. 

Ольга Бухановская, в свою очередь, 
говорит, если бы общество было более по-
нимающее и не настолько уничижительно 
относилось к психически больным людей, 
то и родителям подростков было бы легче 
признать, осознать и быстрее обратиться за 
помощью к врачу-психиатру. 

Тимур Бекмансуров, который устроил 
массовый расстрел в Пермском университете, 
рос болезненным ребенком. С пяти лет, после 
развода родителей, жил с матерью. Его отец 
был профессиональным военным, воевал в 
«горячих точках». Подражая ему, Тимур хо-
тел отправиться в армию, но его не взяли 
из-за бронхиальной астмы. Тогда он принял 
решение поступить в университет и стать 
криминалистом. Одноклассники отзывались 
о нем как о тихом, нелюдимом парне, который 
особо ни с кем не дружил. На своей странице 
в соцсети он неоднократно жаловался на боль 
и звон в голове. Своим знакомым он при-
знавался, что любит причинять окружающим 
боль. Парень наслаждался, если видел на их 
лицах страдания. Бекмансуров делился, что 
жаждет крови, и был уверен, что медицина ему 
помочь не сможет. Единственным выходом из 
сложившейся ситуации он видел собственную 
смерть. Отправляясь на бойню, на своей стра-
нице в соцсети он указал, что не считает себя 
экстремистом, им двигало одно: ненависть к 
людям. В то же время он позаботился о своем 
коте. В оставленной записке парень попро-
сил передать его родственникам, если с его 
матерью что-то случится. Во время нападения 
на университет «стрелок» был ранен. После 
ампутации ноги попал в СИЗО, в отряд для 
инвалидов. Ему была назначена комплексная 
психолого-психиатрическая экспертиза. 

Бекмансуров, как и многие «стрелки», не 
планировал возвращаться живым из учебного 
заведения. 

— Молодой человек писал, что его убьют, 
он к этому шел, — говорит Ольга Бухановская. 
— Почему есть те, кто стремится воевать в «го-
рячих точках»? Выскакивает там, где не надо, 
не пригибается, попав на линию огня. Это со-
циально приемлемый способ самоубийства. 
Они хотят своей смерти, но не хотят, чтобы это 
воспринималось как самоубийство. В этом 
поведении и есть деструктивность, аутоагрес-
сия, направленная против самого себя. 

«Идут делать больно туда, 
где им было больно» 
«Стрелкам», которые были признаны не-

дееспособными, могли приказать идти уби-
вать и умереть самому «голоса», звучащие 
у них в голове. А вот с теми, кого признали 
вменяемыми, по мнению психотерапевта 
Александра Вайнера, все гораздо сложнее. 

— По сути, они «выходят в окно». А для 
того чтобы человек добровольно это сделал, 
нужно, чтобы в комнате был пожар, чтобы 
человеку было настолько больно от ожогов, 
чтобы ему нечем было дышать — и он шагает 
в окно. На мой взгляд, это попытка суицида. У 
нас в психике существуют механизмы защиты 
от самоубийства, прежде всего это страх и 
боль. Например, что такое алкоголизм? Это 
суицид, растянутый во времени. Человек 
умирает медленно, незаметно, переклады-
вая все на спиртное, которое его убивает. 
Перекладывает ответственность, потому что 
самому страшно, потому что психика таким 
образом придумывает, как обойти механизмы 
защиты, препятствующие суициду. Голова-
то у нас заточена под выживание в любых 
условиях. 

Эксперт обращает внимание, что принци-
пиальный фактор, который отличает суицид 
манифестный от суицида истинного, — это 
фактор отчаяния, отсутствие надежды. 

— Когда человек понимает, что психо-
травмирующая ситуация никогда не испра-
вится и будет только ухудшаться, тогда он 
решается на суицид. Суицид — это желание 
избавиться от психической боли. Факторами, 
которые ее вызывают, являются: сложные 
отношения в семье, буллинг одноклассников, 
неадекватные амбиции, которые сталкива-
ются с реальностью, отчаяние от того, что 
не получается выстроить социализацию так, 
как хотел. 

— Почему они идут убивать других и 
себя в учебные заведения? 

— Идут делать больно туда, где им было 
больно. Как правило, это школа. Я не пытаюсь 
«стрелков» оправдать, а только анализирую 
ситуацию. Существует такой момент: когда 
плохо окружающим, мне уже не так плохо. Я 
им сделаю больно, и мне от этого станет чуть 
менее больно. Это известный психический 
феномен. 

Анализируя личности «стрелков», мож-
но сделать вывод, что проявление насилия 
не было импульсивным и внезапным. Все 
«стрелки» готовились к бойне. 

Росляков планировал массовое убийство 
около полтора года. Получил разрешение на 
оружие от Федеральной службы войск на-
циональной гвардии. Прошел в Симферополе 
шестичасовой курс по обращению с оружием. 
Украв «гробовые» деньги у бабушки, купил в 
оружейном магазине помповое ружье Hatsan 
Escort. Собрал, используя инструкции, най-
денные в Интернете, самодельные взрывные 
устройства.

Галявиев за ружьем Hatsan Escort PS 12-
го калибра ездил из Казани в Йошкар-Олу. 
Деньги на покупку оружия он заработал, про-
давая внутриигровые предметы в сетевой 
игре Counter-Strike. 

Бекмансуров вынашивал замысел пре-
ступления несколько лет. Деньги на оружие 
начал откладывать еще в десятом классе. 
Какую-то сумму ему добавил отец. В резуль-
тате студент-первокурсник приобрел пятиза-
рядное помповое ружье Huglu Atrox. 

Десятиклассник Сергей проследил, куда 
отец прячет ключ от оружейного сейфа, а по-
том просто выкрал винтовку Browning и кара-
бин Tikka T3. Отец сам учил парня стрелять. 
Они ездили на заброшенный песчаный карьер, 
стреляли из ружья по банкам. Потом отец 
отвез сына в стрелковый клуб, где тот учился 
стрелять под руководством инструктора.

Школьные «стрелки» в отличие от взрос-
лых на протяжении довольно длительного 
времени оставляют много следов. 

— Надо, чтобы люди обращали внимание 
на своих родственников, знакомых, соседей, 
учеников, сверстников, — говорит Ольга Бу-
хановская. — Если человек меняется, был, на-
пример, ласковым, для него был мир значим, 
он хорошо относился к людям и вдруг зам-
кнулся, стал мрачным, злым, необщительным, 
стал домоседом, — это повод присмотреться 
к нему повнимательнее. К сожалению, боль-
шинство людей у нас не просвещены в об-
ласти психиатрии, не знают, как проявляется 
душевное расстройство.

По мнению психиатра, больше всех 
посвящены в проблемы подростков их 
одноклассники. 

— Дети знают об их высказываниях о 
самоубийстве, о рассуждениях о бессмыслен-
ности жизни. Надо, чтобы у подростков была 
информация, что это все проявление болезни. 
Что они должны помочь своему однокласснику 
или сокурснику. Надо убеждать, чтобы они 
рассказали о его переживаниях взрослому 

человеку. А он уже должен уговорить под-
ростка пойти к психиатру. 

Александр Вайнер согласен с коллегой: 
надо повышать психиатрическую грамот-
ность как родителей, так и тех, кто работает 
с детьми. 

— А школьники на самом деле железо-
бетонно знают о психологических проблемах 
одноклассников, о том, кто из них может быть 
опасен, это прямо инсайдерская информация, 
— говорит психотерапевт. — Но проблема со-
стоит в том, что им неинтересно кому-то это 
рассказывать. Даже если бы они и хотели об 
этом кому-то рассказать, то особо и некому. 
Да, есть анонимные телефоны для подростков, 
но нужна, на мой взгляд, централизованная 
служба. Мы сегодня можем среди подрост-
ков популяризировать эту идею, «продать», 
продвинуть в соцсетях телефоны, на которые 
можно позвонить. Была бы поставлена задача 
и выделены на это деньги. 

Что делать, если у подростка наблюдают-
ся все признаки психического расстройства, а 
к психиатру добровольно он идти не хочет? 

— Значит, надо добиваться, чтобы пси-
хиатр осматривал его недобровольно, — го-
ворит Ольга Бухановская. — Есть статьи 23 
и 29 Закона о психиатрической помощи, где 
говорится о недобровольном освидетель-
ствовании и недобровольной госпитализации 
в психиатрическую больницу, то есть без со-
гласия пациента. 

А что дальше, как складывается жизнь 
«стрелков», которые выжили? Сергей, напри-
мер, после того, как ему поставили диагноз 
«параноидная шизофрения» и он был признан 
невменяемым, попал на принудительное лече-
ние в смоленскую психиатрическую больницу 
для подростков. По некоторым данным, в 
2017 году он был переведен на амбулаторное 
лечение. Когда несколько раз знакомые якобы 
увидели Гордеева рядом с домом в Отрадном, 
разразился скандал. Адвокат семьи убитого 
учителя географии обратился в Генпрокурату-
ру с запросом, в котором попросил выяснить, 
где находится «стрелок». С ним связались 
врачи психиатрической больницы, которая 
находится недалеко от подмосковного Че-
хова, и сообщили, что пациент проходит у 
них лечение. 

Может ли человек действительно попасть 
на амбулаторное лечение, совершив столь 
тяжкое преступление? 

 — Есть несколько вариантов течения 
шизофрении. Когда начинается лечение, оце-
нивается терапевтический эффект, — говорит 
Ольга Бухановская. — Бывают люди с тяжелой 
формой болезни и нечувствительные к лекар-
ствам. Они могут находиться в психиатриче-
ских стационарах усиленного наблюдения 
годы, а некоторые — даже десятилетия. Если 
человек хорошо отреагировал на терапию, 
социализировался, у него исчезли симптомы 
заболевания, исчезла ненависть к людям, 
его могут перевести в специализированную 
больницу с более легким режимом. А потом 
могут предложить и амбулаторную помощь, 
отправить на диспансерное наблюдение. Вра-
чебная комиссия дает заключение, а решение 
на этот счет выносит суд. 

— Полностью излечиться от шизоф-
рении невозможно?

— Нет, это такое же заболевание, как 
сахарный диабет, оно — неизлечимо. Человек 
должен находиться под контролем долгие 
годы. 

Как дополняет Александр Вайнер, такие 
больные нуждаются в пожизненном наблюде-
нии и в пожизненном приеме лекарственных 
препаратов. 

«Хотел отомстить 
однокласснице»

Есть и другие группы «стрелков». Под-
толкнуть человека к массовому расстрелу, 
по мнению Ольги Бухановской, может также 
состояние алкогольного или наркотического 
опьянения. Еще одна группа — это ярко вы-
раженные психопаты. Не стоит сбрасывать 
со счетов и подражателей. 

— Это здоровые люди, которые отправ-
ляются в учебные заведения с оружием, 
чтобы привлечь к себе внимание, — говорит 
психиатр. — Они жаждут такой вот странной 

славы, но не просчитывают определенных 
последствий своих действий. Им нужно зайти, 
попугать, о чем-то напомнить. Таких подра-
жателей было немало. 

Шестиклассник из поселка Сарс Перм-
ского края, устроивший стрельбу в школе, 
учился в кадетском классе. Школьник жил с 
мамой, родители были разведены. Отец ра-
ботал вахтовым методом, жил в Челябинске, 
но продолжал поддерживать связь с сыном. 
Родные отмечали, что в последнее время 
мальчик несколько отдалился, на вопросы 
отвечал односложно. В школу с оружием он 
отправился, чтобы отомстить однокласснице, 
которая над ним издевалась. Карабин вы-
крал из отцовского сейфа. Подросток умел 
стрелять, с отцом они ездили тренироваться 
в тир и на карьер. В школе он успел выстре-
лить дважды — в потолок и дверь. Жертв, 
к счастью, удалось избежать. Только один 
пятиклассник поранился осколками стекла. 
При нападении подросток кричал: «В меня 
вселился Бог. Я не справлюсь с собой». От-
дать оружие его уговорила директор шко-
лы, которая прибежала в класс, услышав 
выстрелы. 

— Школьник хотел прервать насилие над 
собой, чтобы все начали его бояться. Мог про-
сто подражать «стрелкам», хотел привлечь к 
себе внимание, но выбрал такой вот дегене-
ративный способ. Чтобы понять, болен он или 
здоров, надо проводить судебную психолого-
психиатрическую экспертизу. Выяснить, были 
здесь болезненные мотивы или просто у него 
не созрел мозг, и он не осознавал всех по-
следствий таких действий. 

— Почему среди «стрелков» практи-
чески нет девочек?

— Потому что представители мужского 
пола более дегенеративные (те, кому присущи 
нарушения физического или психического 
развития. — Авт.). На женщинах природа экс-
периментирует, а на мужчинах все это про-
является по полной программе. Это связано 
еще и с гормональным фоном. У взрослеющих 
мальчиков, например, резко увеличивается 
концентрация тестостерона. Мужчины больше 
склонны к оружию, это больше характерно 
для мужского поведения.

Александр Вайнер, в свою очередь, 
вспоминает, что в США или Канаде была 15-
летняя девочка, которая открыла стрельбу 
в школе. 

— Реализация бредовых идей зависит 
от культуры, — говорит психотерапевт. — Во 
время обострения болезни, в простонаро-
дье — белой горячки, возникают галлюци-
нации. Они зрительные, всегда страшные. 
Их тематика обусловлена культурой. Если 
наш алкоголик видит, например, чертей, то 
в Китае — драконов. 

Серьезный фактор риска — психическая 
нестабильность. Как же предотвратить мас-
совые убийства? 

— Нужна качественная психотерапевти-
ческая медицинская помощь, ее не хватает, 
— говорит Ольга Бухановская. — Психологов-
то как раз полно, но тут действовать должны 
уже клинические психологи. На мой взгляд, 
надо принимать закон о психологической 
помощи. Второй момент, надо возвращать-
ся к классической, качественной советской 
психиатрии. Это связано и с подготовкой 
врачей-психиатров. У них должны быть соб-
ственные классификации, необходимые зна-
ния. Хотелось бы, чтобы к мнению психиатров 
прислушивались. 

 — У нас психиатров боятся как огня. 
Считается, раз обратишься — это станет 
клеймом на всю жизнь. 

— А будет еще хуже, пока придумывают 
законы о том, что психиатрические сведения 
должны быть в единой информационной си-
стеме здравоохранения. Эта информация не 
должна быть в общем доступе для любого 
врача, для любого следователя. Надо пре-
кратить выуживать у психиатров информацию 
о тех, кто к ним обращается. Писать законы, 
связанные с психическими расстройствами, 
грамотно. А не так, чтобы у всех подряд заби-
рать водительские права. Это приведет к тому, 
что еще больше людей не будут обращаться 
к психиатрам. Будут реже лечиться и пойдут 
к шарлатанам, которые будут пришептывать 
и водить яйцами по голове.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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ШКОЛЬНЫМ «СТРЕЛКОМ»
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«ОНИЖЕДЕТИ» ИЗ ДЕТДОМА
Когда старший воспитанник сиротского учреждения бил 
двухлетнего малыша, за спиной спокойно ходили взрослые

Ильназ 
Галявиев.

Тимур Бекмансуров 
в Пермском университете убил 
шесть человек, еще 47 были 
ранены.

Сергей Гордеев.
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Больше недели мигранты из стран 
Ближнего Востока провели на 
белорусско-польской границе. Во 
вторник половина беженцев сдалась 
и согласилась на депортацию. Поряд-
ка тысячи человек переместились в 
теплый ангар, откуда их прямиком от-
правят в аэропорт. Остальные наде-
ются, что Польша откроет им ворота в 
Европу. 
Тем временем некоторым беженцам 
удалось скрыться в глухих лесах, где 
они попали в ловушку. В чатах есть 
десятки сообщений о розыске от их 
близких. 
Мы поговорили с теми, кто потерял 
родных. А еще выслушали мнения 
простых белорусов, которые про-
живают в Гродно, Минске, Варшаве: 
готовы ли они принять на своей тер-
ритории мигрантов? 

Вот что рассказал Дмитрий — гражданин 
Белоруссии, проживающий в Варшаве: 

«Ежедневно на работе обсуждаем эту 
тему. Все в шоке от происходящего. Все сильно 
радовались, когда узнали, что наконец к раз-
гону подключили водометы. Я на связи и со 
знакомым пограничником, который как раз 
работает недалеко от стихийного лагеря. Он 
рассказывает, что никаких договоренностей 
с польской стороной никто не ведет, а не-
легалов они проводят до «дырки в заборе» и 
оставляют там. Дальше они идут сами. Это 
же Беларусь. Деньгу взяли, свою часть обя-
зательств выполнили, а там трава не расти. 
Отношение к этим мигрантам и у поляков, и 
белорусов негативное.

Хотя в Польше есть люди, которые недо-
вольны, что бедных и несчастных беженцев 
не пускают в страну. Одни из сочувствующих 
— волонтеры, которые ходят по лесам и ищут, 
кому бы помочь. Правда, таких сердобольных 
очень мало. 

В целом поляки понимают, что от потока 
нелегалов нет никакой пользы. Европа им 
нужна только лишь ради пособия и вседозво-
ленности. Ведь тут они могут вовсю кричать 
об ущемлении своих прав и играть таким об-
разом на публику.

Кстати, в Польшу некоторым беженцам 
все-таки удается просочиться. Вчера я ви-
дел трех мужчин и одну женщину восточной 
внешности. Состояние одежды у них было 
соответствующее. Заметно, что они недели 
две просидели в лесах. Ну и запах от них шел 
жуткий. Не факт, что сидели они со стороны 
Беларуси. Вроде у Львова тоже скопление 
есть небольшое.

По закону Польша не обязана принимать 
тех, кто незаконно пересек границу. Если пой-
мают на территории страны, депортируют 
обратно. Для того чтобы получить статус бе-
женца, нужно, во-первых, законно попасть в 
страну. Во-вторых, потом обратиться здесь 
к любому представителю власти, будь то по-
лицейский или страж границы. Они-то уже 
отправляют человека в «отстойник» для бе-
женцев и начинают проверку. 

У меня друзья там побывали. Выглядит 
это место как наше общежитие. Туда заселяют 
людей на время проверки оснований по факту 
запроса ими статуса беженца. Так как оба 
моих друга — «политические», то их вопрос 
решился буквально за несколько месяцев. 
Пока человек пребывает в этом «лагере», ему 
назначается некое пособие, которого вполне 
хватает на еду, но не хватит на пиво и папиро-
сы. Поэтому многие люди ищут нелегальные 
подработки. Легально работать в Польше не 
получится, пока нет никакого статуса. Как мне 
рассказывали, в том «общежитии» было много 
кавказцев из России».

Польские волонтеры организовали 
чаты помощи беженцам. Известно, что мно-
гие мигранты прошли в лес до того, как на 

белорусско-польской границе образовался 
стихийный лагерь. Вот только выбраться из 
леса смогли не все. 

Мы пообщались с людьми, которые по-
теряли своих близких. 

Карем рассказал, что разыскивает своих 
близких: «Мы ищем брата, его зовут Гованд 
Омер Али, ему 31 год. Вместе с ним нахо-
дится его 3-летняя дочь. Мы ничего не знаем 
о них, живы они или мертвы. Связь с ними 
потеряли примерно 6 дней назад. Они жили 
в лесу. Приехали в Беларусь из Курдистана. 
Помогите, пожалуйста, фотографии мы дадим. 
Последнее, что знаем: они находились рядом 
с какой-то деревней. У брата — черная боро-
да, он в черной куртке. Его дочка — в синей 
курточке и шапочке». 

Еще один мужчина также обратился с 
просьбой помочь найти сына: «Мой 24-летний 
сын сейчас находится в лагере беженцев в 
лесу. Когда всем предложили пойти в здание, 
где тепло, он отказался, потому что боится де-
портации. Вся его семья находится в Германии. 
Здесь два его родных брата и родители. Он уже 
восемь дней сидит на границе. Просто хочет 
добраться до своей семьи. Думал в Минск 
вернуться, но его не пропускают, держат на 
границе. Четыре года назад нас разлучили. 
Мы тогда пытались попасть в Европу через 
Турцию. Нас арестовали, посадили в тюрьму. 
Отпустили меня с женой, младшего 6-летнего 
сына и старшего сына, он инвалид. А среднего 
депортировали в Курдистан. Сейчас мой сын 
поехал в Беларусь в надежде воссоединиться 
с нами. Не получилось. Я не хочу, чтобы он воз-
вращался в Ирак, где у него никого нет».

Вот что рассказала нам женщина, у кото-
рой на белорусско-польской границе застрял 
брат: «Мой брат — сириец, но проживал в 
Ливии. Сейчас он находится на границе. Вме-
сте с ним еще шесть человек. Восемь дней 
назад у них получилось дойти до Польши, 
где они находились три дня. Потом их пой-
мала полиция и отвезла на границу. Там их 
встретили белорусы, которые не пропустили 
в город. Вернуться обратно на родину брат не 
может, в Ливии ему грозит смертная казнь. Он 
и его товарищи застряли между Беларусью 

и Польшей где-то около Бреста. Мой брат — 
отец троих детей, которые живут в Германии. 
Он прибыл в Беларусь в надежде попасть в 
Евросоюз. Он очень больной человек. Сей-
час лежит на земле в тяжелом состоянии. Его 
друзья сыты им по горло. Проблема в том, 
что белорусские силовики держат их в оди-
ночестве, не дают пройти в большой лагерь 
около Гродно. Брату нужна госпитализация. Я 
стучусь во все двери, звонила в белорусский 
Красный Крест с просьбой, чтобы его нашли 
и отвезли в больницу. Но их не ищут. У них нет 
еды, воды, теплой одежды. Объясниться с по-
граничниками они не могут, не понимают язык. 
У брата высокое давление и мочевая кислота 
в организме, астма и ревматизм. Недавно 
он перенес сердечный приступ. Один из его 
друзей страдает от болей в почках. Несколько 
дней с ними нет связи».

Неделю назад польские волонтеры созда-
ли свой чат для поиска беженцев. Ежедневно 
они получают информацию, что в лесу сидит 
группа мигрантов, которые попали в ловушку. 
Выбраться из леса люди не могут. Если встре-
чают на пути польских пограничников, те их 
гонят на белорусскую территорию. Белорусы, 
в свою очередь, велят отправляться обратно 
в Польшу. Волонтеры пытаются связаться с 
беженцами, чтобы доставить им продукты и 
оказать медпомощь. 

О своей деятельности волонтеры отчи-
тываются в соцсетях. 

«Нам поступил звонок от группы из 7 че-
ловек, которые находятся в лесах. 50-летняя 
женщина жаловалась на боль в левом плече. 
Мы прибыли на ме-
сто, доставили еду, 
воду, термоодеяла. У 
женщины было охлаж-
дение и скручивание 
плечевого сустава. 
Стабилизировали ей 
плечо. Обработали 
поверхностную рану у 
одного мужчины. Об-
следовали 16-летнюю 
девочку с хрониче-
ским заболеванием, 
но у нее были свои 
лекарства».

«Проехали 70 км, 
чтобы найти семью, 
которая три недели 

живет в лесу. Сначала жили в белорусских 
лесах, теперь три дня сидят на польской сто-
роне. Они не ели и не пили несколько дней. 
С ними трехлетняя девочка, которая сильно 
ослаблена из-за рвоты. Три взрослых паци-
ента жаловались на кашель, тошноту и рвоту. 
Их состояние улучшилось, когда они поели и 
получили болеутоляющие».

Мы поговорили с польским волонтером, 
который рассказал о своей работе: «С нами 
связываются беженцы, скидывают по теле-
фону, если возможно, свое местоположение. 
Леса мы знаем хорошо. Если не находим их, то 
оставляем большие черные пакеты с едой и во-
дой поблизости, чтобы мигранты смогли найти. 
В лесу застряло много беженцев. Видимо, 
проводники их провели в глубь леса и бросили. 
Коллеги рассказывали, что была семья из 10 
человек, которая восемь раз пыталась выйти 
из чащи. Их ловили поляки и перекидывали 
обратно в Беларусь. А белорусы отправляли 
снова в Польшу. С ними находился мальчик, 
которого покусала собака. О них мы уже давно 
ничего не слышали. Еще была группа мигран-
тов, которая провела в лесу 25 дней. Вышла 
оттуда еле живая. Кому удается выбраться из 
леса и не нарваться на пограничников, идут в 
первые попавшиеся дома в деревне, просятся 
на ночлег. Некоторые поляки их принимают. 
Но большинство гонят». 

Белорусские чаты кипят от возмущения. 
Сами белорусы не рады гостям с Ближне-
го Востока. Некоторые объяснили нам свое 
негодование. 

Максим (Гродно): «Надеюсь, в городе 
их не оставят, у самих работы нет. Например, 
мне странно, почему их обеспечили бесплат-
ными дровами, а наших пенсионеров нет. Не-
которые белорусы не могут позволить себе 
купить на зиму дрова, вот лучше бы власти 
им помогли». 

Елена (Гродно): «Я хочу, чтобы они поско-
рее уехали, чтоб закончились их мучения. По-
ляки готовы только рабочую силу принимать, 
а эти работать на них не станут. Тему халявных 
дров для них у нас бурно обсуждают. Хотя тут 
все понятно. Дрова им привезли потому, что 
мигранты целую березовую рощу на растопку 
пустили. Надо было их остановить».

Михаил (Гродно): «Живу рядом с грани-
цей. Писал жалобу в министерство природ-
ных ресурсов и охраны окружающей среды 
Республики Беларусь по поводу порчи лесов 
мигрантами. Ответа так и не получил. Обычно, 
если напишешь жалобу на белорусов, сразу с 
проверками приезжают».

Больше всего жалоб в чатах от минчан. 
Житель столицы Николай поделился своими 
наблюдениями: «Говорят, беженцев больше не 
принимает Беларусь. Но в Минске их полно. 
Только толпы теперь не только в центре горо-
да, около ТЦ «Галерея», но и в ТЦ «Замок», и 
около Дома моды. Только теперь им с вещами 
запретили внутрь проходить, свои тюки они 
на улице оставляют. Но видно, что приезжают 
хорошо экипированные».

Ирина БОБРОВА.
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Выступая в Совете безопасности 
ООН, полпред Азербайджана во 
«всемирном парламенте» Яшар 
Алиев заявил, что целью офици-

ального Баку является «примирение и мирное 
сосуществование» с Арменией и что «норма-
лизации отношений между двумя странами 
нет альтернативы». Учитывая те «горячие дру-
жеские чувства», которые продолжают питать 
друг к другу граждане обоих государств, по-
добная риторика может показаться бессмыс-
ленным сотрясением воздуха. Но не будем 
несправедливы к Алиевым (и к президенту, и 
к его полпреду). Официальный Баку действи-
тельно хочет «нормализации с Арменией». 
Все упирается лишь в конкретные условия 
этой «нормализации». Азербайджану мало 
военной победы над своим традиционным 
врагом. Ильхам Алиев хочет превратить этого 
врага в послушного, растерявшего все свои 
былые амбиции, психологически сломавше-
гося и безропотного младшего партнера. 

Ключевым элементом подобной стра-
тегии является превращение Армении в 
комфортную для официального Баку тран-
зитную территорию. В силу особенностей 
географического положения две страны, как 
известно, блокируют друг друга. Армения 
— это «естественное препятствие» между 
основной частью территории Азербайджана и 
входящей в его состав на правах автономной 
республики Нахичеванью. Блокада прямого 
воздушного сообщения между двумя частями 
Азербайджана через территорию Армении 
уже прорвана. Теперь Баку хочет на практике 
добиться того же самого и для сухопутного 
маршрута: требует для этого коридора факти-
ческой экстерриториальности. Это словечко 
из дипломатического жаргона означает, что 
формально этот участок дорожной сети бу-
дет оставаться территорией Армении, но в 
реальности там будут заправлять азербайд-
жанские силы. 

С точки зрения Баку это требование яв-
ляется умеренным и резонным. Типа, как 
иначе можно будет обеспечить безопасность 
пассажиров и грузов! Однако Ереван, дав 

свое теоретическое согласие на создание 
транзитного коридора, воспринимает тре-
бование об экстерриториальности как уни-
жение и надругательство над своим сувере-
нитетом. Негодование Армении усугубляется 
еще и тем, что, требуя идеальных условий 
для своего транзита, Азербайджан не хочет 
создавать аналогичных условий для транзита 
«страны-партнера». В новой географиче-
ской реальности, которая образовалась по 
итогам прошлогодней войны, Сюникский 
регион Армении потерял беспроблемное 
транспортное сообщение с основной частью 
территории страны. Одна только что отре-
монтированная дорога — сплошной горный 
серпантин. А вторая частично проходит через 
территорию Азербайджана. Так вот, никакой 

«экстерриториальности» Армении здесь не 
предлагают. Официальный Баку настаивает 
на появлении на своих участках трассы полно-
ценных таможенных постов. 

Описание этих противоречий может по-
казаться излишне детальным и даже техниче-
ским. Но за этими «техническими деталями» 
скрывается общая картина. Азербайджан 
действует по принципу «горе побежденным» 
и разными способами заставляет Армению 
смириться с новым устройством региона, в 
котором ей отведена роль экономического 
сателлита и элемента транспортной инфра-
структуры альянса Баку и Анкары. Согласив-
шись в теории с тем, что де-факто является 
условиями капитуляции, премьер Пашинян на 
практике периодически взбрыкивает. Одно 

из таких взбрыкиваний и произошло сей-
час — произошло и тут же натолкнулось на 
бронированный кулак Баку. 

Научит ли это чему-нибудь Пашиняна? Не 
уверен. Премьер Армении — это в некотором 
смысле совершенно уникальный политик. То, 
что он делает на внутриполитическом фронте, 
сродни волшебству. Я ожидал его падения 
по итогам проигранной войны. Не произо-
шло. Я ожидал, что он проиграет парламент-
ские выборы. Снова не случилось — как и 
серьезной попытки оппозиции не признать 
его победу. Однако во внешней политике 
Пашинян шествует от одной катастрофы к 
другой. Например, потеря очень значимого 
населенного пункта Шуши во время войны 
в прошлом году — это его личное «достиже-
ние». Под давлением России Азербайджан 
согласился остановить свое наступление 
еще тогда, когда этот город по-прежнему 
находился под армянским контролем. Но, как 
рассказывают в Москве, Пашинян встал тогда 
в позу и опомнился лишь тогда, когда армия 
Азербайджана продвинулась еще дальше.

Отказавшись в этом месяце от запла-
нированного видеосаммита с Алиевым и 
Путиным, он снова встал в позу — и снова 
добился аналогичного результата. Президент 
Азербайджана играет со своим армянским 
коллегой в кошки-мышки. В зависимости 
от развития ситуации удушающий захват 
то усиливается, то ослабляется. При этом 
Ильхам Алиев помнит, что военное поражение 
Азербайджана в начале 90-х годов прошлого 
века во многом стало результатом прямой 
военной поддержки Армении со стороны 
Москвы. Президент Азербайджана ведет 
себе по отношению к России твердо, но в то 
же самое время уважительно. По контрасту 
Пашинян и его команда все время мечутся. 
Официальный Ереван то в истерических тонах 
призывает Москву на помощь, то высоко-
мерно заявляет, что кроме России есть и 
другие желающие помочь Армении в лице, 
например, Запада. Алиев в результате по-
стоянно побеждает. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Запах московской 
электрички эпохи застоя. 4. Престижная часть 
журнала для расположения фотографий. 10. 
«Диагноз» для экономического кризиса. 11. 
Заучиваемый наизусть фрагмент поэмы. 13. 
Лоскут, оторванный от рубахи драчуна. 14. 
Не блещущая умом фифа. 15. Ученый, «пере-
считывающий» муравьев. 16. Секрет, которым 
поделился кулинар. 18. Знание, рожденное в 
споре. 20. Нотки соды в магазинных коржи-
ках. 22. Животина, «озолотившая» жадного 
раджу в мультфильме. 23. Занавес в дверном 
проеме. 24. Банкир, вкладывающийся в про-
ект. 27. Полезный эффект горячеледяного 
душа. 30. Помидорные кустики, продаваемые 
весной. 32. «Снаряд» в дартсе, стремящийся 
в «яблочко». 34. Слоеный салат с цветочным 
названием. 35. Несусветная чушь, которую 
несет остолоп. 36. Липовое сырье для кре-
стьянской обувки. 38. Флакончик из Франции 
в подарок любимой. 39. Принцип расстановки 
фамилий в журнале. 40. Альбом, который 
пополняет филателист. 41. «Кондиционер» 
в одну рабскую силу. 42. Грязнуля, которого 
сравнивают с поросенком.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Битва» первых красавиц 
мира за корону. 2. Операционный «отсек» в 
отделении хирургии. 3. Абрис женской фигуры 
в темной спальне. 5. Летящие из-под колес 
фрагменты лужи. 6. Измучивший Ио посланец 
ревнивой Геры. 7. Мудрый наставник горя-
чего джигита. 8. Ощущение от поглощения 
ведерка крыжовника. 9. Астрологический 
прогноз для Водолеев. 10. И «Бабаевский», 
и «Калашников». 12. Виртуоз, готовящий 
вкуснейшие изыски. 17. Вечеринка девиц, 
«вооружившихся» прялками. 19. Сотрудник 
службы безопасности. 20. Широкая степь 
без конца и без края. 21. Сметающая урожай 
на корню «налетчица». 25. «Живопись» на 
теле уголовника. 26. «Погашение счетов» 
за старые грехи. 27. Золотой фонд миро-
вой литературы. 28. Начальник, меняющий 
указы по настроению. 29. Мелкопоместный 
рыцарь в средневековой Испании. 31. Бу-
мажный артефакт, изучаемый египтологом. 
33. Ярко-красный камень маминых бус. 34. 
Зеленое море тайги под крылом самолета. 
37. Недалекий «подопечный» царя небесного. 
38. Зеленый рулон из травы и почвы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пирсинг. 4. Эскулап. 10. Зеркало. 11. Свисток. 13. Сорт. 14. Конь. 
15. Пантомима. 16. Голубь. 18. Взятка. 20. Пленник. 22. Резкость. 23. Глазунья. 24. Ма-
стерок. 27. Комиссар. 30. Генерал. 32. Одеяло. 34. Подкоп. 35. Бешенство. 36. Соус. 38. 
Кофе. 39. Кипение. 40. Лауреат. 41. Очередь. 42. Уборная.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Присяга. 2. Свет. 3. Накипь. 5. Сустав. 6. Урок. 7. Пеньюар. 8. Портфель. 
9. Осьминог. 10. Зрелище. 12. Костыль. 17. Баскетбол. 19. Занудство. 20. Постриг. 21. 
Крахмал. 25. Акведук. 26. Конвейер. 27. Карусель. 28. Анекдот. 29. Родство. 31. Сплетня. 
33. Объезд. 34. Погреб. 37. Сидр. 38. Кадр.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, монеты, 
иконы. Старинные вещи
т.: 8(926)902-53-51

куплю
❑ КМ, ППЗ,

микросхемы,
разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 ноября с 8.30 до 19.00
обед с 13.00 до 13.30 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1 
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет 
Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38 
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1 В 

ПОДПИСКА НА ВСТРЕЧЕ С ЧИТАТЕЛЯМИ
20 ноября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, 
д. 8, в фойе информационно-культурного 
центра МБУК «ЦБС им. А.Белого»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 ноября с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе РДК «Созвездие»

РЕ
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А 

16
+

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Продавец: ООО «Газпром недра».
Организатор торгов: ООО «СТ групп»; тел. +7 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru. 
Дата и время проведения процедуры: 20.12.2021 г. в 14:00 (Мск.).
Место проведения процедуры: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 
Предмет торгов: 3 ед. - БМД котельная, каток прицепной, ГАЗ-66.
За подробной информацией и характеристиками обращаться к организатору торгов.
Заявки на участие принимаются на ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
до 17.12.2021 г. (до 15-00 Мск.)

Продажа движимого имущества.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа имущества ООО «Газпром Трансгаз 
Казань», организатор аукциона: ООО «Полярис», 
Сергеева Александра Сергеевна 89111520100, 
89120722823,  polar isz89@yahoo.com.
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП 
ГПБ», https://etp.gpb.ru. 

Срок приема заявок: с 18.11.2021 10:00 по 
18.12.2021 до 16:00. Дата аукциона: 20.12.2021 
в 12.00 мск.

Выставляемое на торги имущество: — Авто-
транспортная техника, спецтехника, земель-
ный участок (всего 11 лотов) в Р. Татарстан, 
подробный перечень, спецификация и цены, 

условия торгов, а также иная информация 
представлены на сайте www.polaris89.ru.

П о  в о п р о с у  о с м о т р а  и м у щ е с т в а
обращаться в рабочие дни с 09-00 до 17—30 
часов: транспорт - Мардганиев Ильмир Ра-
силевич, ir-mardganiev@tattg.gazprom.ru,
8 (843) 288-24-07, Шустров Александр 
Игоревич, a-shustrov@tattg.gazprom.ru,
288-21-16; Сафиуллин Альберт Хатнурович,
a-safiullin@tattg.gazprom.ru, 288-23-19,
А с а д у л л и н  Н а и л ь  Ф а р и т о в и ч ,
е-mai l :  n-asadul l in@tat tg.gazprom.ru,
288-21-20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственно-
стью Страховая компания «Паритет-СК» (Сокра-
щенное наименование — ООО СК «Паритет-СК», 
ОГРН 1037739298442, ИНН 7705233021, регистра-
ционный номер в ЕГРССД 3268, лицензии Банка 
России от 07.05.2015: ОС № 3268-4; ОС № 3268-5, 
адрес местонахождения: Россия, 117152, г. Москва, 
Загородное шоссе, дом 6 корп. 5) (далее — Стра-
ховщик), уведомляет заинтересованных лиц о своем 
намерении передать страховой портфель по следующим 
видам страхования: 

• обязательное страхование гражданской ответствен-
ности владельца опасного объекта за причинение вреда 
в результате аварии на опасном объекте;

• обязательное страхование гражданской ответ-
ственности перевозчика за причинение вреда жизни, 
здоровью, имуществу пассажиров. 

Передача страхового портфеля осуществляется в 
соответствии с Разделом II Правил профессиональной 
деятельности Национального союза страховщиков от-
ветственности (далее — НССО) «Особенности передачи 
страхового портфеля по обязательному страхованию 
членами НССО с учетом требований страхового зако-
нодательства» на основании договора о передаче стра-
хового портфеля, заключенного между страховщиком, 
передающим страховой портфель, и страховщиком, 
принимающим страховой портфель, а также акта при-
ема-передачи страхового портфеля.

Информация о страховщике, принимающего стра-
ховой портфель:

Акционерное общество «Страховая компа-
ния «ПАРИ» (Сокращенное наименование АО СК 
«ПАРИ», ОГРН 1027739089905, ИНН 7704041020, 
регистрационный номер в ЕГРССД 0915, адрес 
местонахождения: Россия, 127015, г. Москва, ул. 
Расковой, дом 34, стр. 14). Официальный сайт: 
www.skpari.ru, тел.: 8 (495) 721-12-21.

Основной деятельностью АО СК «ПАРИ» (далее — при-
нимающий страховщик) является страховая деятель-
ность. На дату настоящего уведомления финансовое 
положение принимающего страховщика удовлетворяет 
требованиям финансовой устойчивости и платеже-
способности с учетом вновь принятых обязательств. 
Принимающий страховщик имеет лицензии Банка 
России от 03.07.2015 на осуществление видов стра-
хования, по которым передается страховой портфель: 

ОС № 0915-04 (на осуществление обязательного страхо-
вания гражданской ответственности владельца опасного 
объекта за причинение вреда в результате аварии на 
опасном объекте); ОС № 0915-05 (на осуществление 
обязательного страхования гражданской ответственно-
сти перевозчика за причинение вреда жизни, здоровью, 
имуществу пассажиров).

Решение о передаче страхового портфеля было при-
нято уполномоченным органом Страховщика по причине 
добровольного отказа ООО СК «Паритет-СК» от обязатель-
ного страхования гражданской ответственности владельца 
опасного объекта за причинение вреда в результате 
аварии на опасном объекте и обязательного страхования 
гражданской ответственности перевозчика за причинение 
вреда жизни, здоровью, имуществу пассажиров.

Страховщик просит всех страхователей по договорам 
страхования, обязательства по которым передаются в 
составе страхового портфеля выразить в письменной 
форме свое согласие на замену страховщика или от-
казаться от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1. Страхователи вправе отказаться от замены стра-

ховщика в письменной форме в течение 45 дней с даты 
размещения уведомления о намерении передать стра-
ховой портфель, отправив свой письменный отказ по 
адресу: Россия, 117152, г. Москва, Загородное шоссе, 
дом 6 корп. 5.

2. Направление Страхователем отказа от замены 
страховщика влечет за собой досрочное прекращение 
договора обязательного страхования и возврат стра-
хователю части уплаченной страховой премии про-
порционально разнице между сроком, на который был 
заключен договор обязательного страхования, и сроком, 
в течение которого он действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты опубли-
кования настоящего уведомления от страхователя не 
будет получен в письменной форме отказ от замены 
страховщика, договор страхования подлежит передаче 
в составе страхового портфеля. 

Настоящее уведомление публикуется на основании 
статьи 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 № 4015-1 «Об ор-
ганизации страхового дела в Российской Федерации».

По всем вопросам просим обращаться по адресу: Рос-
сия, 117152, г. Москва, Загородное шоссе, дом 6, корп. 
5; тел.: 8 (495) 958-23-80, e-mail: info@paritet-sk.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намерении передать страховой портфель
г. Москва  18.11.2021

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 
виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

АЛИЕВ ПОПРОБОВАЛ АРМЕНИЮ...
Армянские 

вооруженные 
силы 16.11.2021.
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ДЫРКУ В ЗАБОРЕ 
ВЫ ПОЛУЧИТЕ, А НЕ ЕС
Беженцы с Ближнего Востока 
пропадают на границе
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.11.2021:
1 USD — 72,8228; 1 EURO — 82,3553.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лариса Ильченко (1988) — пловчиха, олим-
пийская чемпионка (2008), 8-кратная чемпи-
онка мира
Давид Кипиани (1951–2001) — футбо-
лист, игрок тбилисского «Динамо» и сбор-
ной СССР
Эльдар Рязанов (1927–2015) — киноре-
жиссер, сценарист, актер, поэт, драматург, 

телеведущий, педагог и продюсер, народный 
артист СССР
Эмилия Спивак (1981) — актриса театра 
и кино
Олег Толкачев (1948) — государственный 
и политический деятель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4...-2°, 
днем в Москве -1…1°. Облачно. Местами не-
большие осадки. Местами гололедица. Ве-
тер юго-западный, 7–12 м/c. Восход Солнца 

— 8.11, заход Солнца — 16.17, долгота дня 
— 08.06. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День рождения Деда Мороза
Праздник молодого вина божоле нуво
День отказа от курения 
Всемирный день философии 
1796 г. — сформирован лейб-гвардии Гусар-
ский его величества полк
1916 г. — завершилось одно из самых 

кровопролитных сражений Первой мировой 
войны — битва на Сомме
1961 г. — осуществляется запуск американ-
ской автоматической станции «Рейнджер-2» 
с целью испытания аппарата на высокой око-
лоземной орбите
1966 г. — состоялась премьера фильма «Три 
толстяка», поставленного Алексеем Бата-
ловым по сказке Юрия Олеши. Баталов сам 
сыграл одну из главных ролей фильма — гим-
наста Тибула 
1991 г. — начало массовой резни в Вуковаре 
во время войны в Хорватии

— Расскажи анекдот из двух слов.
— Денег хватает.

— Так, в холодильнике ничего не 
трогать!
— Потому что это на Новый год?
— Потому что это морг!

Если смотреть «Простоквашино» с закры-
тыми глазами, вы услышите, как Вальтер 

Шелленберг выговаривает графу де Тревилю 
за то, что тот купил кеды вместо валенок.

— Спасибо за вчерашний вечер! Было 
классно!
— Но мы же вчера не виделись...
— Ну а я о чем!..

В магазине.
— Нам 3 бутылки водки.
— Ваш паспорт, пожалуйста.
— Нам не в кредит, у нас вся сумма с 
собой.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Тагир Рахимов работает в «Мастерской 
Петра Фоменко» с момента основания театра. 
Он из тех «стариков» и основоположников, ко-
торые вместе учились в РАТИ-ГИТИСе у Петра 
Фоменко, а потом образовали свой театр. Но 
еще до того, как стать актером, Тагир Рахимов 
окончил в Находке мореходное училище; кем 
только не работал — сторожем, кочегаром, 
мотористом рыболовного судна, строителем 
железных дорог. У него богатая биография. 
А в театре начинал с монтировщика, потом 
стал актером-кукольником. 

В кино снимается с 1990-х, работал с 
Николаем Досталем, Никитой Михалковым, 
Алексеем Учителем, Сергеем Урсуляком, Бо-
рисом Хлебниковым. 

Мы поговорили сразу после вручения 
театральной премии «МК» в редакционном бу-
фете, где угощали лауреатов. Тагир держался 
особняком, чувствовал себя неловко. 

— Раньше вы получали театраль-
ные премии? Если не ошибаюсь, есть 
у вас и «Чайка», и награда Фонда Олега 
Табакова.

— Я не запоминаю наград. В общем-то, 
это для меня и неважно. Я не любитель цере-
моний, хотя у вас она получилась лаконичной, 
все коротко говорили. Это хорошо. Вот зашел 
на ваш фуршет, потому что неудобно было не 
зайти. Но все это мне омрачает жизнь. 

— Разве актерская профессия не 
предполагает участия в такого рода ме-
роприятиях? Вы целиком сосредоточены 
на внутренней жизни?

— Не люблю жующих людей, особенно 
когда заходят корреспонденты и все это начи-
нают снимать на камеру. Мне как-то неловко. Я 
всегда ухожу голодным с таких мероприятий, 
хотя есть хочется. Вот сейчас приду домой и 
поем. Я избегаю журналистов. Вспоминаю, 
что было, когда погиб Юра Степанов, мой 
самый близкий друг. Журналисты приехали в 
театр, зашли в гримерку, где мы сидели. А там 
часы стоят на столе. Они никогда не ходили. Я 
же знаю, какая у журналистов фантазия, не-
пременно скажут: часы остановились в день 
трагедии. Так и было, хотя я им объяснял, что 
часы никогда не ходили. По существу надо 
все делать.

— Никто и не предполагал, что спек-
такль Дмитрия Крымова будет иметь такой 
мощный резонанс. 

— Я вообще пытался несколько раз с него 
уйти. Крымов же делал ставку на «стариков». 
В первый день репетиций я посмотрел на все 
это безобразие, как мне показалось, увидел 
наших артистов, которые казались какими-
то беспомощными, выходили, как идиоты, 
и подумал: «На фиг мне все это сдалось?» 
Дождался Дмитрия Анатольевича Крымова и 
сказал: «Я играть не буду». «Почему?» — спро-
сил он. «Я, во-первых, непоющий, что я буду 
делать? Вот помрежа мог бы сыграть, потому 
что знаю, что это такое». — «Очень хорошо. 
Сыграешь помрежа и будешь петь». — «Петь 
я не буду». Такой был разговор. В общем, дал 
я согласие работать в спектакле. Пришли на 
другой день все «старики», и все отказались. 
А я, как крыса, остался в этом спектакле. Не 

мог уже отказаться, поскольку дал слово. Но 
все, что ни делается, к лучшему. Если бы это 
играли «старики», поверьте, получился бы 
дурной капустник. 

— Как все странно. Вы же не первый 
день в театре, знаете, кто такой Крымов, 
на что он способен. Этого было недоста-
точно, чтобы ему поверить, пойти за ним, 
а не предаваться сомнениям? 

— Прежде всего я не видел его спек-
таклей. Один человек, мнению которого я 
доверяю, сказал, что видел его спектакль и 
он ему понравился. Другие предупреждали: 
«Тагир, не ходи. Ты можешь разочароваться». 
Но я рад, что играю в «Моцарте…», хотя не-
которые наши «старики» его категорически не 

воспринимают. А мне очень нравится. Если бы 
был жив Фоменко, мне кажется, что он бы по-
радовался. И юмор в спектакле присутствует, 
и артисты хорошо поют. Отключите всю техни-
ку. Голоса останутся. Из старшего поколения 
у нас только одна Мадлен Джабраилова поет. 
Мне очень нравится, как играют молодые ар-
тисты, и я им всегда говорю хорошие слова, 
потому что они их заслуживают. 

— Мы-то представляем себе, что ар-
тист в театре существо подневольное. А 
оказывается, можно взять и отказаться от 
роли. Только в вашем театре, наверное, 
такая демократия процветает.

— Я еще и при Петре Наумовиче Фоменко 
отказался от роли в «Войне и мире». Первым, 
не зная, чем это может закончиться. Потом 
это сделали Полина Кутепова, Юра Степа-
нов. Это был первый спектакль, в котором 
я отказался работать. Сказал об этом Петру 
Наумовичу, и ничего. Меня не выгнали из теа-
тра. Что такое «подневольный», я вообще не 
понимаю. У нас не вышел один спектакль, 
его закрыли. И я говорил: «Ребята, вас же 30 
человек! Неужели никто не задумался, что 
вы делаете на сцене?» Подневольные? Если 
бы мне сказали: «Тагир, разденься и выходи 
на сцену голый». Что бы я ответил Фоменко, 
если бы он такое предложил? Представить 
невозможно. Актер как личность должен же 
думать о том, что он делает. Сомнения так 
важны в нашей профессии. Даже когда ты 
двадцать лет играешь спектакль, все равно 
выходишь и думаешь, что в следующий раз 
попробуешь сделать что-то иначе. Даже валяя 
дурака что-то для себя находишь. 

— Гордыня и своеволие допустимы в 
кино? Многие рады уже тому, что их во-
обще пригласили.

— Я много отказываюсь. Раньше и по-
думать не мог, что это возможно. Снимаюсь 
у хороших режиссеров. Недавно поработал 
у Павла Чухрая. 

— На картине «Воробьиное поле»?
— Да, отснялся уже. Тоже был момент, 

когда я готов был уйти со съемок. А сейчас 
думаю: какой все-таки Чухрай режиссер! Мы 

же привыкли к тому, что сейчас ритм сумас-
шедший, а он пятнадцать дублей снимает. Я 
же злюсь на себя. Думаю, что я такой тупой. 
Вы только представьте себе — 15 дублей! 
Хочется всех послать к черту. 

— А что у вас за роль?
— Я там играю дворника, который все 

знает: кого арестовали, кому замок нужно 
поменять, откуда жильцы уехали. 

— Так это эпизод или большая роль?
— У меня было 20 съемочных дней. Это 

много. Что значит главная роль или нет? Для 
меня не существует такого понятия. Важно, 
о чем фильм. Я знаю, что за меня стыдно не 
будет. Меня не сломают, не пойдут против 
моей природы. Никогда еще такого не было, а 
я с кем только не работал. Не дай бог при мне 
какая-то звезда будет оскорблять костюмера 
или гримера. Этот номер не пройдет. Я сразу 
по башке надаю и все. Мы же делаем общее 
дело, и все важны. То, как себя артист ведет, 
мгновенно расходится. Я встречал гримера, 
который, прежде чем работать на каком-то 
проекте, смотрел, кто там будет сниматься. 
Он видел какую-то фамилию и мог сказать: «С 
ним работать не буду». Вот что значит, когда 
актеры ведут себя мерзко. 

— Вам удается совмещать кино и те-
атр? Много работы в кино? 

— Казалось бы, пандемия, но все как с 
ума сошли. Очень много предложений. Но у 
меня сейчас вопрос так не стоит, что надо 
денег заработать. Поэтому мне легко. Иногда 
даже начинают прибавлять суммы, чтобы сни-
мался. Но дело совсем не в этом. Предлагают 
же сериалы про полицию, каких-то красавиц. Я 
в таких случаях отвечаю, что только что снялся 
в похожей роли, не хочу повторяться.

— Часто одноплановые роли 
предлагают?

— Часто. Много криминальных сюжетов. 
Думаю иной раз, значит, что-то такое во мне 
есть. Я же все знаю об этом. Иной раз смо-
тришь и думаешь: ребята, ну так же нельзя. Что 
у вас за наколки? Какую тушь вы используете? 
Это же все неправда. 

— А вы откуда про наколки все 
знаете?

— Судьба у меня такая. Если бы не се-
стра моя, то давно бы уже, наверное, сидел 
в тюрьме. А она меня увезла работать монти-
ровщиком в театр кукол. Тогда в моей жизни 
появились актеры, книги, музыка. Иногда 
смотрю на фотографию, где нас 14 друзей. 
Сейчас двое осталось. Все умерли. Кого 
зарезали, кто спился. 

— Где вы тогда жили?
— В Башкирии, под Уфой. Знаю, кто такие 

воры, отсидевшие. У всех моих друзей были 
братья приблатненные, поэтому и в наколках 
разбираюсь. Режиссеры снимают в тюрьме, 
на зоне и не знают, куда деть персонажа. 
Какого-нибудь из низшей касты сажают к 
окну, не понимая, что там могут находиться 
только самые блатные и авторитетные. 

— Есть еще какая-то сфера, в кото-
рой вы хорошо разбираетесь? У кого из 
режиссеров хотели бы поработать?

— Мне нравится военная тематика. Я 
много у Урсуляка снимался. Недавно встре-
тился с его женой Ликой Нифонтовой. Она 
мне от Сергея привет передала. А он же меня 
пригласил, мы поговорили, но в итоге Урсуляк 
сейчас снимает в Белоруссии без меня. 

— Вы уже третий актер, который мне 
рассказывает, что Урсуляк перестал его 
приглашать. Актеры, несколько раз у него 
снимавшиеся, ждут новой встречи. Нет 
ее — и начинается самокопание. 

— У меня самокопания нет. Мне нравится 
играть в театре, сейчас как никогда. Каждый 
бы день играл. Когда отменяется спектакль, 
мне плохо. Если два-три выходных, не знаю, 
куда себя деть. От меня дома все бегут в 
такие моменты. Вот думаю: выгонят из ар-
тистов, что буду делать? Пожалуй, в помре-
жи пойду или переводчиком с итальянского 
стану. 

— Вы итальянский знаете?
— Это шутка. Просто я в спектакле го-

ворю несколько итальянских фраз. 
Светлана ХОХРЯКОВА.

c 1-й стр.
— Владимир Абрамович, ког-
да это произошло и кто был 
инициатором разговора? 

— Инициировал разговор, 
естественно, я. Он был назначен на 16.00, 
и ровно в 16.00 у меня раздался звонок. 
Я услышал этот мягкий, знакомый мне с 
детства голос: «Добрый вечер, Владимир 
Абрамович». 

— Сколько он продолжался? В каком 
настроении, как вы услышали, находится 
Татьяна Васильевна? 

— Мы разговаривали примерно минут 
40. Я почувствовал, что у нее абсолют-
но приподнятое настроение, но 
при этом она спокойна. Мы 
обсудили несколько пози-
ций. Во-первых, Татьяна 
Васильевна дала мне 
ряд рекомендаций, 
связанных с состоя-
нием сценического 
комплекса театра. 
«Там тяжелое состоя-
ние», — сказала она и 
посоветовала заказать 
экспертизу Министер-
ства культуры. 

— Шла ли речь об 
актерах, которых Эдуард 
Бояков уволил из театра? 

— Да, и это второй пункт нашей беседы. 
«Сделайте мне подарок, Владимир Абра-
мович, — верните уволенных артистов», 
— сказала она. Я пообещал ей со всеми 
артистами встретиться, но сказал: «Лучше, 
если вы сами приедете в театр, посмотрите 
на артистов и всё решите». Я только «за», но 
это возможно не раньше января — просто 
по внутренним причинам. 

— За кого еще хлопотала Татьяна 
Васильевна? 

— За нового директора труппы — она 
попросила, чтобы ему дали квартиру. 

— Дадите? 

— Посмотрим, такие вопросы быстро 
не решаются. Татьяна Васильевна одобрила 
и, я бы сказал, благословила назначение на 
важную должность в театре — заведующего 
режиссерским управлением Евгения Васи-
льева: он хорошо знает театр, проработал 
в нем 32 года. 

— Кто-то еще присутствовал при 
вашей беседе? 

— Да, работавшая при Татьяне Васи-
льевне завлит театра Галина Александровна 
Ориханова, — уникальная женщина. Она 
тоже просила, чтобы Татьяна Васильевна 
приехала в театр. 

— А для себя-то Татьяна Васильев-
на что-то попросила? Может, на что-то 
жаловалась? Ведь с ней совершенно 
несправедливо и жестоко обошлись. 

— Никаких жалоб я не услышал. Един-
ственное, что она попросила для себя, — это 
исправить те вольности в спектаклях, где она 
была режиссером, допущенные при преж-
нем руководстве. Я ей это пообещал. А для 
«Вассы Железновой» предложил провести 

кастинг артистов. Еще она попросила 
убрать из драматических спекта-

клей все, что связано с балетом, 
эстрадными номерами, избы-

точным количеством музыки. 
Я так и сделаю. 

Из нашей беседы 
я понял, как бездарно 
сформирован ее образ в 
общественном сознании. 
Ее обвиняли в том, что она 

не пускает никого на поста-
новки. «Это все неправда, 

— сказала она мне. — Ищите 
талантливых молодых режис-

серов». И еще я выяснил, что у нее 
нет мобильного телефона — только до-

машний. Предложил прислать свой аппарат, 
сказал: «Мне хотелось бы, чтобы что-то мое 
было у вас». На что Татьяна Васильевна от-
ветила: «Это взятка, Владимир Абрамович, 
так нельзя». 

— Последний вопрос: известно, ког-
да Татьяна Васильевна появится в теа-
тре, в котором она не была практически 
три года? 

— Я задал ей этот же вопрос. Она от-
ветила, что это пока преждевременно, что 
она себя не очень хорошо чувствует. Но мы 
находимся в постоянном контакте. 

Марина РАЙКИНА.

 Этот легендарный француз, некогда воз-
главлявший Центр Помпиду, умеет удивлять и 
ломать шаблоны. Достаточно вспомнить, что 
Жан-Юбер Мартен организовывал поворот-
ную выставку «Москва—Париж», где впервые 
после долгого забвения был показан русский 
авангард. Или о том, что именно он готовил 
первую парижскую ретроспективу Малевича, 
он же познакомил Запад с творчеством Ильи 
Кабакова.

 Нынешний проект известного куратора, 
заявленный как главное событие года ГМИИ, 
должен был случиться еще до пан-
демии, но по разным 
причинам отклады-
вался. Однако ре-
зультат превзошел 
все ожидания. Изна-
чально Мартен соби-
рался назвать выставку 
иначе — «Древние укра-
ли все наши идеи», — 
но в последний момент 
передумал. Дал другое 
заглавие, подтекст кото-
рого многим лучше отра-
жает задачу: представить 
«новую классификацию 

художественного творчества, которая позво-
ляет взглянуть на классическое искусство как 
на современное». Наверняка Мартен знает, 
что выбранная им в итоге строчка — «Бывают 
странные сближенья…» — из черновика Пуш-
кина к поэме «Граф Нулин», записанная поэтом 
13 декабря, когда он ехал в Петербург, где 14-го 
случилось восстание на Сенатской площади, и 
волею случая не доехал. Сначала поэту пере-
бежал дорогу заяц, потом встретился монах, 

и, веря в плохие предзна-
менования, суеверный 
Пушкин повернул на-
зад. Судьба-колдунья 
уберегла. Символич-
но, что на выставке с 
судьбоносным назва-
нием 13 разделов и 
у каждого — свой 
поэтический подза-
головок. И в каждом 
мистика граничит с 
мифологией.

 Так, в Белом 
зале «элегия» 
под названием 
«От потаенного 

образа к двойному» мы 

находим неожиданные визуальные рифмы-
ассоциации. Например, голова бронзового 
грифона VII века до н.э., а рядом пейзаж XVII 
века кисти нидерландского художника Якоба 
ван Геела, где дерево точь-в-точь повторяет 
профиль мифической птицы. Недалеко от этой 
визуальной ассоциации еще одна, и тоже «пти-
чья»: картина Джованни Джироламо Саволь-
до «Искушение святого Иеронима» (1530 год) 
рядом с серым пеликаном (из Дарвиновского 
музея). Такое соседство помогает заметить, 
что скала на полотне итальянского художника 
повторяет силуэт длинноклювого животного. 
А вот еще один двойной образ, отраженный в 
работах, созданных с разницей в сто лет: аква-
рель времен войны 1812 года, где портрет Напо-
леона сложен из трупов, и рядом сатирическая 
карта мира японского художника, где страны 
превращены в животных, рыб и птиц.

 Другой раздел — от фигуративных скал к 
абстрактной скульптуре — сопоставляет совре-
менные изваяния и пейзажи классиков, да так, 
что Клод Моне предстает не импрессионистом, 
а пророком беспредметного искусства. Раздел 
«Пять чувств» — размышление о восприятии. 
Идея рубежа ХХ–ХХI веков о том, что искусство 
должно включать все ощущения, становится 
очень предметной и оказывается древней. 
Здесь можно скушать конфетку и найти в упа-
ковке высказывание-предсказание (например, 
Марка Аврелия), потрогать женскую грудь, в 
форме которой выполнен каталог выставки 
Марселя Дюшана (точнее, касаться можно ре-
плики обложки издания, оригинал под стеклом), 

послушать аромат церковного кадила XVI века 
и рассмотреть картины разных эпох, где люди 
испытывают все пять чувств…

 Один из самых занимательных разделов 
— «От «Черного квадрата» к ташизму. Две шко-
лы» — препарирует одно из самых спорных 
направлений в изобразительном искусстве 
— абстракционизм и супрематизм. «Черный 
квадрат» Малевича оброс изрядным шлейфом 
шуток и серьезных теорий, и здесь они все как 
на ладони. Тут вам и самый первый «Черный 
квадрат» Альфонса Алле — «Битва негров в 
пещере глубокой ночью» (1897), и ироничный 
фильм по мотивам серии Алле 1910-х годов 
Эмиля Коля. Тут иконы ХVI века со святыми в 
одеждах с черными крестами на белом фоне, 
которые «повторяются» на картинах ученика и 
последователя Малевича — Николая Суетина, 
и монохромы Ива Кляйна, и пейзаж Куинджи, 
где только белая полоса тумана и зеленая трава 
(чистая первозданная абстракция). И даже Ма-
донна ХIХ века, которая словно является перед 
нами из черного небытия, а смотрит на белый 
круг, выставленный перед ней…

Вот, правда, древние все придумали до 
нас, однако угол зрения и дискурс меняются с 
веками вместе со сменой эстетических и ми-
ровоззренческих парадигм. Все уже было, но 
все еще будет, словно говорит сам Жан-Юбер 
Мартен. Человечество бегает по кругу, при этом 
в каждую эпоху изобретает свой велосипед, 
придумывает мифы и спорит само с собой. 
Взять хотя бы античную скульптуру, которая 
веками считалась бесцветной. А ведь ориги-
нальные древнегреческие и римские статуи 
были раскрашены в яркие цвета, но краска не 
выдержала испытания временем. Мартен рас-
крашивает их заново — с помощью проектора 
— и классические слепки из постоянной экс-
позиции Пушкинского музея превращаются в 
почти карнавальных персонажей из ХХI века.

 Словом, выставка полна странных сближе-
ний, которые можно читать без всяких этикеток. 
Их, собственно, и нет на выставке, рядом с 
экспонатами только номера, по которым можно 
узнать автора и название работы из специаль-
ной книжицы-путеводителя, что прилагается к 
выставке. Искать в ней наименования — особый 
квест, превращающий путешествие в сканворд 
без прямых решений. Проект Жан-Юбера Мар-
тена — это самоценное произведение искус-
ства, собранное из сотен визуальных рифм, где 
каждый при желании найдет свои ассоциации 
и параллели, ответы и вопросы. Must see.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Тагир Рахимов: 
«Я знаю, что за меня 

стыдно не будет»

РИФМЫ АССОЦИАЦИИО ЧЕМ ГОВОРИЛА 
ДОРОНИНА 
С КЕХМАНОМ

Совсем недавно актер Тагир Рахимов побывал в редакции «МК» на 
вручении театральной премии. Он получил награду за лучшую 
мужскую роль второго плана в категории «Полумэтры». Его работу в 

спектакле «Моцарт «Дон Жуан». Генеральная репетиция», поставленном 
Дмитрием Крымовым в «Мастерской Петра Фоменко», трудно не 
заметить. Сыграл он помрежа, но этого могло и не произойти. История 
рождения спектакля, как выяснилось, была весьма непростой.

КОЧЕГАР,
СТОРОЖ,

АКТЕР
«Штрафбат».

«Куприн. Поединок».
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 «Бывают странные сближе-
нья…» — поэтическое название 
выставки на втором этаже Глав-
ного здания Пушкинского музея 
как нельзя лучше отражает ку-
раторский метод Жан-Юбера 
Мартена, использованный 
им для создания экспозиции, 
куда вошло более 400 произ-
ведений. Работы разных эпох 
и стилей рифмуются здесь са-
мым неожиданным образом, 
раскрывая прежде неведомые 
детали, смыслы и пересечения 
хрестоматийных и малоизвест-
ных произведений, артефактов. 
Погружение в эту визуальную 
поэму помогает иначе взглянуть 
на историю искусства и заду-
маться о цикличности многих 
явлений и событий.

Пушкинский представил 
главный проект года

Каталог 
выставки 
Марселя 
Дюшана, 
который 
можно 
трогать.

Пушкинский представил

Одна из визуальных рифм: 
голова грифона VII века 
до н.э. и пейзаж XVII века.

17, долгота дня 
На и Лаборато-
тся небольшие 
оля.
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АКТУАЛЬНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО 
СТРАХОВАНИЯ В РОССИИ 
ПРЕДСТАВЛЕНА 
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
ФСС _INFO (T.ME/FSSINFO)

8 ВЕСКИХ ПРИЧИН 
ОФОРМЛЯТЬ 
ЭЛЕКТРОННЫЙ 
БОЛЬНИЧНЫЙ
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С НОВОГО ГОДА ВСЕ БОЛЬНИЧНЫЕ В РОССИИ СТАНУТ ЭЛЕКТРОННЫМИ 

«МК» собрал 
информацию 

о соцпособиях, которые 
сегодня положены 

гражданам РФ
Читайте 4-ю стр.

ПОЛУЧИТЕ, 
РАСПИШИТЕСЬ!

З декабря весь мир отмечает Между-
народный день инвалидов. Это очень 
важная дата — по данным ООН, ту или 
иную форму инвалидности имеет око-
ло миллиарда людей. В социальной 
политике России помощь инвалидам 
занимает особое место. Со стороны 
государственных структур и всего 
общества уделяется много внимания 
проблемам людей с ограниченными 
возможностями с целью устранить 
любую дискриминацию в их отно-
шении, способствовать их полному и 
эффективному вовлечению в обыч-
ную жизнь. В стране вот уже свыше 10 
лет работает программа «Доступная 
среда», развивающаяся одновремен-
но по ряду направлений — улучше-
ние условий лечения и реабилитации, 
создание гарантированных рабочих 
мест для инвалидов, обеспечение 
доступности образования, отдыха, 
общественного транспорта и многое 
другое. Обеспечением их медицин-
ской, социальной и профессиональной 
реабилитации занимается Фонд со-
циального страхования.

Для бесплатного получения ТСР необхо-
димо иметь индивидуальную программу реа-
билитации или абилитации (ИПРА), в которую 
вносится нужное средство (или услуга). ИПРА 
разрабатываются и выдаются федеральными 
государственными учреждениями медико-
социальной экспертизы (МСЭ).

Вне рамок ИПРА обеспечение инвалидов 
ТСР за счет средств федерального бюджета, 
выделяемых Фонду на указанные цели, про-
изводиться не может.

Решение по обеспечению инвалида ТСР, 
услугами, предусмотренными Федеральным 
перечнем, принимается территориальным 
отделением Фонда по месту жительства 
инвалида.
Необходимые документы:
■ заявление о предоставлении технического 

средства (изделия). Подается инвалидом 
либо лицом, представляющим его интере-
сы, в исполнительный орган Фонда социаль-
ного страхования РФ по месту жительства; 

■ паспорт;
■индивидуальная программа реабилитации 

или абилитации инвалида (ИПРА);
■  для детей младше 14 лет — свидетельство 

о рождении, документ, удостоверяющий 
личность родителя или опекуна и (при не-
обходимости) документ об установлении 
опеки.

Уполномоченный орган в течение 2 
рабочих дней со дня подачи заявления за-
прашивает в порядке межведомственного 
электронного взаимодействия в Пенсионном 
фонде Российской Федерации сведения, 
подтверждающие регистрацию инвалида 
(ветерана) в системе индивидуального (пер-
сонифицированного) учета в соответствии с 
законодательством Российской Федерации 
об индивидуальном (персонифицированном) 
учете в системе обязательного пенсионного 
страхования.

Инвалид либо лицо, представляющее его 
интересы, вправе по собственной инициативе 
представить в уполномоченный орган доку-
мент, подтверждающий регистрацию инвалида 
в системе индивидуального (персонифици-
рованного) учета, на бумажном носителе или 
в форме электронного документа и (или) по-
средством информационной системы «личный 
кабинет зарегистрированного лица».

Срок рассмотрения 
документов 
и выдачи ТСР
Срок рассмотрения заявления на обеспе-

чение техническим средством реабилитации 
составляет 15 дней с даты его принятия. За-
явление подается в отделение Фонда соц-
страхования по месту жительства, пребы-
вания (фактического проживания) вместе с 
индивидуальной программой реабилитации. 
По результатам рассмотрения заявления вам 
должны выдать или направить по почте уве-
домление о постановке на учет по обеспечению 
средством реабилитации, а также направление 
на получение или изготовление изделия в 
организацию, которая является поставщиком. 

Далее, если средство реабилитации от-
носится к серийным изделиям, то сроки его 
получения не могут превышать 30 календарных 
дней с момента обращения. Если изделие 
выпускается по индивидуальному заказу — то 
60 календарных дней с момента обращения 
на предприятие. 

В случае, когда действующего контракта с 
производителем (поставщиком) нет, то направ-
ление на получение или изготовление средства 
реабилитации выдается в 7-дневный срок с 
даты заключения соответствующего госкон-
тракта. При этом информация о проведении 
госзакупки данного средства реабилитации 
должна быть размещена на едином портале 
госзакупок не позднее 30 календарных дней 
с даты подачи заявления. 

Напомним, что обеспечение средства-
ми реабилитации осуществляется только на 
основании индивидуальной программы реа-
билитации или абилитации (ИПРА), которую 
выдает бюро медико-социальной экспертизы 
после прохождения врачебной комиссии. Если 
программы нет, она недооформлена и т.д., то 
в примерные сроки обеспечения средством 
реабилитации нужно закладывать и время на 
оформление такой программы. 

Замена и ремонт ТСР
Если техническое средство реабилитации 

вышло из строя до окончания гарантийного 
срока, то ремонт обязана выполнить органи-
зация, которая его предоставила. Для этого 
нужно обратиться к производителю — его дан-
ные есть в сопроводительной документации к 

изделию. Если вам затруднительно самим 
взаимодействовать с производителем или 
вы не получаете от него ответа, можно так-
же обратиться за помощью в свое отделе-
ние ФСС РФ. 

Если же поломка произошла после 
истечения гарантийного срока (или данная 
поломка не относится к гарантийным слу-
чаям), нужно прийти в региональное от-
деление Фонда социального страхования 
по месту жительства и подать заявление о 
проведении медико-технической экспер-
тизы. Также нужно предоставить техни-
ческое средство реабилитации, которое 
нуждается в ремонте или досрочной 
замене. Если это сделать невозможно, 

организуется экспертиза с выездом на дом. 
В течение 15 дней после заявления Фондом 
осуществляется экспертная оценка о состо-
янии средства реабилитации. На основании 
этой оценки выносится решение о замене 
средства реабилитации или его ремонте (за-
висит от вида поломки).

Что относится к техническим средствам 
реабилитации, которые дети-инвалиды 
могут получать бесплатно:
■средства для ухода (например, подгузники)
■ средства для обучения
■специальные средства для ориентирования, 
 общения и обмена информацией
■ протезы 
■ ортопедическая обувь
■ средства для передвижения 
 (кресла-коляски, костыли и т.д.)
■ специальные тренажеры и специальный 
 спортивный инвентарь. 

Компенсация 
за самостоятельно 
приобретенное ТСР
Существует порядок, утвержденный При-

казом Министерства здравоохранения и со-
циального развития Российской Федерации 
от 31.01.2011 № 57н.

Компенсация инвалиду выплачивается 
на основании его заявления (либо заявления 
его представителя) о возмещении расходов 
по приобретению ТСР и документов, под-
тверждающих эти расходы. Также необходи-
мо предоставить: паспорт; индивидуальную 
программу реабилитации или абилитации 
инвалида (ИПРА), полученную по результатам 
медико-социальной экспертизы, и документы, 
подтверждающие расходы. 

ФСС РФ компенсирует покупку только тех 
средств, которые установлены в ИПРА. Если 
программы нет или вы сами решили что-то 
купить вне ее рамок, Фонд не сможет ком-
пенсировать ваши затраты. 

Четвероногое средство 
реабилитации
Самым необычным ТСР являются, конеч-

но, собаки-проводники. 
Три условия для получения собаки-

проводника:
— В первую очередь следует обратиться 

в бюро медико-социальной экспертизы по 

месту жительства инвалида. Сотрудники со-
ставят Индивидуальную программу реабили-
тации или абилитации инвалида с указанием 
необходимых мер. Если в их числе выявится 
обеспечение слабовидящего человека соба-
кой-проводником с комплектом снаряжения, 
можно приступать ко второму шагу.

С программой нужно направиться в тер-
риториальное отделение Фонда социального 
страхования региона по месту жительства 
(месту пребывания или фактического про-
живания) человека с инвалидностью. Там за-
полнить анкету по подбору подходящей со-
баки с учетом индивидуальных особенностей 
будущего хозяина.

На финальном этапе будущий владелец 
собаки приглашается в школу подготовки 
собак-проводников вместе с сопровождаю-
щим лицом. В школе специалисты-тренеры 
проведут знакомство хозяина с собакой и на-
учат правильно обращаться с новым лучшим 
другом. При подтверждении совместимости 
человека и собаки животное уезжает домой 
вместе с новым владельцем. 

Важно помнить, что владелец собаки-
проводника имеет право на компенсацию за 
расходы по содержанию и ветеринарному 
обслуживанию своего четвероногого друга. 
С 1 февраля 2021 года Фонд социального стра-
хования проиндексировал годовую компен-
сацию, сейчас она составляет 26 520,86 руб. 

Ждем ваших предложений
Обеспечение инвалидов техническими 

средствами реабилитации — это масштаб-
ная работа. Реализуется она через систему 
госзакупок. И всегда может возникнуть тра-
диционный вопрос — насколько эта система 
прозрачна? Кроме того, у получателей ТСР 
могут возникнуть вопросы и к ассортименту, 
и к его качеству. И проконтролировать работу, 
и внести свои предложения теперь достаточно 
легко — с помощью «Открытого контракта». На 
сайте «Открытый контракт» (ok.fss.ru) можно 
посмотреть данные по закупкам Фонда и его 
региональных отделений с ценой контракта 
более 1 млн рублей. При этом потребители, 
а также производители и поставщики могут 
поучаствовать в общественном обсуждении 
закупок Фонда. 

Какую информацию можно получить на 
портале ФСС РФ «Открытый контракт»?
■ о предметах будущих и текущих 
 госзакупок;
■ о начальных (максимальных) ценах 
 контрактов;
■ о способах определения поставщиков 
 (подрядчиков, исполнителей) и статусах 
 конкретных закупок;
■ о требованиях к участникам закупок 
 и критериях оценки заявок;
■ о результатах общественного обсуждения 
 закупочной деятельности ФСС РФ.

Если авторизоваться на сайте, то можно 
оставить свои замечания, предложения и во-
просы по закупкам, а также сообщить в ФСС 
об ошибках, обнаруженных в опубликованных 
документах. Информация доступна online, 
предоставляется бесплатно и обновляется в 
ежедневном режиме.

Денис ВЛАДИМИРОВ.

1 ноября состоялась онлайн-конфе-
ренция Минтруда РФ совместно с На-
циональной ассоциацией участников 
рынка ассистивных технологий «АУРА-
Тех», на которой обсудили технологию 
подключения к системе электронного 
сертификата, открывающиеся возмож-
ности нового сервиса и перспективы 
развития данного направления. 

На онлайн-конференции Алексей Во-
вченко, первый заместитель министра 
труда и социальной защиты РФ, под-
черкнул, что система открыта для всех 
участников, и призвал присоединять-
ся к ней продавцов, производителей 
ТСР и российские фармакологические 
компании. Проект имеет все шансы 

стать самой большой и одновременно 
технологичной экосистемой в сфере 
здравоохранения и социальной защиты, 
ориентированной на помощь людям с 
ограниченными возможностями в на-
шей стране. Происходит постепенный 
отказ от системы закупок и переход на 
систему электронных сертификатов. 

Руководитель департамента социаль-
ных программ и сводно-аналитической 
работы ФСС Валерий Иванов отметил, 
что каталог ТСР — это динамично раз-
вивающийся проект Фонда, причем его 
развитие идет одновременно в двух пло-
скостях. Первая из них ориентирована на 
заявителя: любой гражданин в личном 
кабинете сможет увидеть стоимость 
рекомендованных ему средств реаби-
литации, а также места, где он сможет их 
приобрести. Вторая плоскость каталога 
ТСР направлена на производителей и 
продавцов, для них реализован функци-
онал «Поставщик». Через специальные 
шаблоны юридические лица могут раз-
мещать в каталоге свои предложения по 
товарам, работам и услугам, которые 
после модерации будут появляться в 
каталоге. В дальнейшем будет реализо-
вана возможность приобрести товары 
через интернет-магазины, в каталоге по-
явится специальная «плашка» для этого.

ВРЕМЯ ЗДОРОВОГО ЧЕЛОВЕКА

К ЭЛЕКТРОННОМУ СЕРТИФИКАТУ 
ПОДКЛЮЧИЛСЯ OZON

На Ozon появилась возможность при-
обретать с использованием электронно-
го сертификата трости, коляски и другие 
технические средства реабилитации 
(ТСР), предусмотренные индивиду-
альной программой реабилитации и 
абилитации инвалида. 

До этого воспользоваться сертифи-
катом можно было только в офлайн-
магазинах, подключенных к эквайрингу, 
поддерживающему операции с элек-
тронным сертификатом.

«В ноябре к приему электронных сер-
тификатов подключилась первая он-
лайн-площадка — Ozon. Теперь можно 
направить средства напрямую продавцу 
через онлайн-магазин и купить необ-
ходимое не выходя из дома. Ozon пер-
вым из интернет-магазинов реализовал 
свое право подключиться к системе 
«Электронный сертификат» (ГИС ЭС), 
и мы призываем другие маркетплейсы 
последовать этому примеру», — под-
черкнул замглавы Минтруда России 
Алексей Вовченко. 

На сегодняшний день на площадке 
доступны свыше 900 различных видов 
ТСР. На территории России работают 63 
сортировочных центра, свыше 15 тысяч 
точек выдачи заказов (ПВЗ+постаматы), 
посылки доставляют более 3,5 тыс. ку-
рьеров. Кроме того, доставка товаров 
возможна через «Почту России», что 
обеспечивает получение заказов по 
всей стране.

Ранее в России вступил в силу за-
кон об электронном сертификате для 
граждан с инвалидностью. Электрон-
ный сертификат — это платежный ин-
струмент, то есть к карте «МИР» при-
вязана определенная сумма, которую 
можно потратить на конкретный вид 
товара — например на кресло-коляску 
для инвалидов. Оформить его можно 
либо через портал Госуслуг, или при 
личном визите в отделения ФСС РФ 
и МФЦ.

Электронный сертификат — это до-
полнительный механизм к уже суще-
ствующим — компенсации средств за 
самостоятельно приобретенное ТСР и 
получение ТСР в натуральном виде. То 
есть гражданин по-прежнему может по-
лучить изделие через Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
взять компенсацию за приобретенное 
самостоятельно средство или получить 
электронный сертификат и с его по-
мощью осуществить покупку изделия.

Покупка технических средств реа-
билитации по электронному сертифи-
кату доступна в зарегистрированных 
в Государственной информационной 
системе электронных сертификатов 
(ГИС ЭС) магазинах. Все прошедшие ре-
гистрацию магазины доступны на сайте 
и в электронном «Каталоге технических 
средств реабилитации», разработан-
ном Фондом социального страхования 
Российской Федерации. Вся информа-
ция и расчеты, которые производятся 
в Каталоге, являются официальными 
и регулярно обновляются.

Электронный сертификат ТСР соответ-
ствует цене, по которой Фонд социаль-
ного страхования приобрел средство по 
последнему контракту в определенном 
регионе. Стоимость электронного сер-
тификата на одно и то же изделие может 
различаться в зависимости от региона.

Для поиска подходящего магазина 
нужно:

• войти в перечень доступных техни-
ческих средств реабилитации;

• найти в перечне необходимый товар 
со ссылкой на карту точек продажи;

• открыть карту точек продажи и вы-
брать удобный магазин.

Магазины появляются в ГИС ЭС по-
степенно, карта точек продаж будет 
обновляться.

Всего в РФ господдержкой при при-
обретении ТСР ежегодно пользуются 
1,5 млн человек.

Будьте здоровы!
За последние два года эта фраза, 

ранее зачастую дежурная, произно-
симая мимоходом, на бегу, вновь на-
полнилась важным первоначальным 
смыслом. Пандемия COVID-19 пере-
вернула наше отношение к болезням. 
Конечно, всегда были люди, которым 
приходилось жить бок о бок с недуга-
ми — своими, детей, родственников 
— долгие годы. Но большинство рос-
сиян сталкивалось с болезнями время 
от времени, походя. Сезонный грипп, 
вывихнутый палец, иные болячки нена-
долго сбивали нас с привычного жиз-
ненного ритма. Коварный коронавирус 
все изменил. Болезненная атмосфера 
может окутать любого из нас на не-
предсказуемый по длительности срок.

Бой с COVID не затухает. Основную 
тяжесть взяли на себя врачи и меди-
цинские работники, честь им и хвала. 
Но пандемия стала вызовом для всей 
социальной сферы страны, и она до-
стойно справляется с вызовом.

В первую очередь речь идет о ро-
сте нагрузок на систему оформления 
больничных листов, которая находится 
в введении Фонда социального страхо-
вания. COVID может застигнуть чело-
века в любой момент, в самых разных 
жизненных ситуациях — в другом горо-
де, на вахтовых работах, в отпуске, и не 
всегда понятно, какое медучреждение 
будет открывать на него больничный. 
Иногда за время болезни открывается 
и закрывается несколько листков вре-
менной нетрудоспособности. Попадет 
человек в больницу или нет, но по вы-
здоровлении ему следует отбыть еще 
две недели самоизоляции, а значит, 

больничный оформляется минимум 
на три-четыре недели.

Но беспокоиться об оплате вынуж-
денных дней простоя людям не при-
ходилось. Уже зарекомендовавшая 
себя система оформления электрон-
ных больничных эффективно работа-
ет и в «экстремальной» обстановке. 
Выполнив несложные формально-
сти, за статусом своего больничного 
и произведенными выплатами любой 
может легко следить в своем личном 
кабинете на сайте Фонда социального 
страхования. 

Однако пандемией и просто боль-
ничными, в том числе и по уходу за 
детьми, ежедневная работа ФСС не 
ограничивается. В ведении Фонда — 
выплаты семьям, у которых родился 
ребенок. Как раз сейчас идет процесс 
внедрения электронного родового сер-
тификата. Фонд обеспечивает обяза-
тельное социальное страхование от 
несчастных случаев на производстве 
и профессиональных заболеваний. Он 
отвечает за предоставление инвали-
дам и ветеранам технических средств 
реабилитации (ТСР), выплату компен-
саций за самостоятельно приобретен-
ные ТСР, в его ведении предоставление 
путевок на санаторно-курортное ле-
чение льготным категориям граждан.

Это каждодневные заботы, вне за-
висимости от того, бушуют ли в мире 
пандемии или нет. Но и в нынешних 
«особых» условиях, и в более спокойные 
времена граждане России могут быть 
спокойны — их установленные законом 
права и интересы будут защищены. 

Но главное — будьте здоровы!
Денис ВЛАДИМИРОВ.

Фонд социального 
страхования стоит 
на страже интересов 
заболевших россиян
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С 2022 года выдача больничных 
будет осуществляться только в 
электронном виде. С 1 января 
будущего года вступит в силу 
Федеральный закон «О внесении 
изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам 
обязательного социального 
страхования», и основанием для 
выплаты пособия по временной 
нетрудоспособности и родам будет 
являться электронный листок 
нетрудоспособности (ЭЛН).

Возможность оформлять такие больнич-
ные в России существует с 1 июля 2017 года. 
За минувшее время граждане оформили 
более 96 млн ЭЛН. Это нововведение очень 
облегчило жизнь и компаниям, и работникам, 
а особенно востребованной услуга стала в 
период пандемии коронавируса. 

Наибольшее распространение ЭЛН 
получили в Москве, где за это время было 
оформлено свыше 9 млн таких больничных. 
На втором месте — Московская область, там 
было выдано более 5 млн электронных боль-
ничных с момента запуска такой возможности. 
Третье место занимает Республика Татарстан, 
где работники оформили порядка 4 млн ЭЛН. 

Работникам на заметку 
К настоящему моменту электронные 

больничные выдают более 11 тысяч меди-
цинских учреждений России, то есть 92% всех 
имеющихся организаций здравоохранения 
страны. До конца года по действующему за-
конодательству работодатели имеют право 
принимать как электронные, так и традици-
онные, бумажные больничные листы, сейчас 
они еще равнозначны, то есть имеют одина-
ковую юридическую силу. Но уже с 1 января 
2022 года оформляться и приниматься для 
оплаты будут только ЭЛН. А воспользоваться 
электронным больничным уже сегодня может 
каждый застрахованный и работающий по 
ТК россиянин. 

Граждане уже оценили удобство ис-
пользования электронных больничных. Их 
популярность у населения увеличивается с 
каждым месяцем, о чем красноречиво сви-
детельствуют цифры: за неполный 2021 год 
медицинские учреждения сформировали 78% 
листков нетрудоспособности в электронном 
виде. Это вполне объяснимо, ведь пользо-
ваться электронным больничным и оформлять 
его работающим россиянам очень удобно 
и никаких особенных или дополнительных 
знаний не требуется. Достаточно на приеме у 
врача сообщить о том, что вы хотите получить 
электронный больничный лист, после чего 
подписать специальную форму согласия на 
его открытие. Простота в оформлении — да-
леко не единственная причина для работника 
выбрать именно ЭЛН. Их гораздо больше. 

8 веских причин 
оформлять электронный 
больничный
1. Надежность. Такой документ нельзя 

потерять, порвать, забыть, смять до неузна-
ваемости или утратить каким-либо другим 
способом.

2. Доступность. Информация о боль-
ничном всегда доступна в личном кабинете 
на сайте Фонда социального страхования 
(ФСС). 

3. Быстрота. Страховое возмещение 
быстрее доходит до получателя благодаря 
автоматизированной системе расчета и на-
значения пособий. 

4. Легкость. Работодателю больше не 
требуется переносить данные с бумажно-
го носителя в свою систему. Информация 
отправляется в ФСС всего за пару кликов.

5. Подлинность. Электронный лист не-
трудоспособности невозможно подделать 
или перепутать. 

6. Актуальность. Об открытии, продле-
нии и закрытии электронного больничного 
оповещения всем автоматизированным 
пользователям поступают прямо с портала 
Госуслуг. 

7. Достаточность. Номера ЭЛН достаточ-
но для его продления в другой поликлинике, 
больнице или ином медучреждении. 

8. Комфорт. В период самоизоляции в 
связи с пандемией коронавируса пользо-
ваться электронным больничным особенно 
удобно. 

Распечатывать ЭЛН или талоны из по-
ликлиник, больниц и других видов меди-
цинских учреждений для отдела кадров или 
бухгалтерии работникам не нужно. Никаких 
документов на бумаге приносить в принципе 
не требуется. Для того чтобы ЭЛН приняли на 
оплату, достаточно сообщить в отдел кадров 
или бухгалтерию его номер. Сделать это 
можно тремя способами: по телефону, по 
электронной почте или лично. 

Работники, у которых есть подтверж-
денная учетная запись на Госуслугах, смогут 
получать оповещения о состоянии своих 
электронных больничных листов. 

По данным за первое полугодие 2021 
года, общее количество учетных записей 
на портале уже достигло 135 млн, из них 
78,8 млн имеют статус подтвержденных. 
При этом общее количество трудоспособных 
граждан в нашей стране составляет 81,5 млн 
человек, поэтому можно с уверенностью 
говорить о том, что воспользоваться таким 
сервисом сегодня может каждый россия-
нин. Кроме того, граждане могут узнать всю 
необходимую информацию об ЭЛН и его 
оплате в личном кабинете получателя услуг 
ФСС. Войти в него можно будет по адресу 
https://lk.fss.ru/recipient/, используя логин и 
пароль от портала Госуслуг для входа. 

ЭЛН облегчает жизнь 
компаниям 
До конца этого года работодателям не-

обходимо обеспечить прием и оплату ЭЛН в 
своих компаниях, а также проинформировать 
своих сотрудников по вопросам правильного 
получения электронных больничных. Пользо-
ваться ЭЛН удобно каждому предприятию, 
поскольку, к примеру, работник не может 
электронный больничный потерять, не надо 
беспокоиться и о том, что ваш сотрудник как-
то его испортит, к примеру, порвет, помнет, 
зальет кофе. В случае если работник потерял 
и не помнит номер своего ЭЛН, ему доста-
точно зайти в личный кабинет и посмотреть 
всю необходимую информацию. 

Дополнительное удобство ЭЛН в том, 
что его использование полностью исключает 
предоставление работниками поддельных 
больничных. Фонд проверяет подлинность 
ЭЛН, и страхователь, запрашивая его у ФСС 
для оплаты, может быть уверен в достовер-
ности сведений. 

Работодателям не нужно обеспечи-
вать сохранность информации с момента 
открытия электронного больничного. Вся 
она хранится в системе Фонда и может за-
прашиваться работодателями столько раз, 
сколько им будет необходимо. 

С новой системой очень удобно про-
ходить проверки и готовить отчетность. При 
проведении Фондом проверок страхова-
телей представлять электронные листки 
нетрудоспособности сотрудникам Фонда 
не потребуется.

В настоящее время основными рос-
сийскими разработчиками бухгалтерского 
программного обеспечения, такими как ком-
пании «1С», «Тензор» (СБИС), «СКБ «Контур», 
«Такском» и корпорация «ПАРУС», обеспече-
но взаимодействие работодателей с ФСС 
по формированию электронных листков 
нетрудоспособности непосредственно из 
программных продуктов, что значитель-
но облегчает трудозатраты работодате-
лей, использующих данное программное 
обеспечение. 

Можно пойти и по-другому пути и ска-
чать на сайте ФСС бесплатную программу 
по ссылке https://lk.fss.ru/eln.html и рабо-
тать только в ней. Электронная подпись в 
этой программе может быть использована 
та же самая, что применяется и для сдачи 
отчетности. 

 Специально для удобства работодате-
лей разработан новый сервис электронного 
взаимодействия с ФСС РФ — социальный 
электронный документооборот (СЭДО). Ка-
дровым службам и бухгалтериям всех рос-
сийских компаний следует обратить особое 
внимание на него, поскольку он позволяет 
осуществлять взаимодействие с Фондом в 
электронном виде, как для получения ин-
формации об ЭЛН, так и по работе в рамках 
механизма «Прямые выплаты». 

Как отследить ЭЛН 
работника 
Итак, если вашему работнику в поликли-

нике, больнице или другом медучреждении 
уже оформили электронный больничный 
лист, то увидеть его можно следующим об-
разом. Во-первых, как уже упоминалось, 
функция получения ЭЛН уже реализована в 
«1C», «Контур», «Тензор» (СБИС). А если вы 
отправляете реестры листков нетрудоспо-
собности (ЛН) для оплаты в ФСС в рамках 

пилотного проекта «Прямые выплаты» через 
эти программы, то с помощью этих же про-
граммных средств вы можете получить и ЭЛН.

Во-вторых, посмотреть информацию 
можно через программу Фонда социаль-
ного страхования «АРМ подготовки рас-
четов», которую можно скачать на сайте 
www.fss.ru в разделе «Скачать программы» 
или на сайте https://lk.fss.ru/ в разделе «ЭЛН». 
У тех страхователей, которые готовят рее-
стры листов нетрудоспособности для оплаты 
в ФСС в рамках пилотного проекта «Прямые 
выплаты» в данной программе, она уже уста-
новлена. Скачивать ее нет необходимости.

В-третьих, увидеть информацию можно 
в личном кабинете страхователя на сайте 
https://lk.fss.ru/, но для этого страхователь 
должен быть зарегистрирован на Госуслугах 
как юридическое лицо. Более подробную 
информацию можно получить на официаль-
ном сайте и по телефонам «горячих линий» 
регионального отделения, где работодатель 
зарегистрирован в качестве страхователя.

Телефон «горячей линии», звонок по 
России бесплатный: 8 800 302 7549.

Личные истории: 
как отразятся 
нововведения 
на жизни граждан
 Читатели «МК» часто интересуются пра-

вилами оформления больничных листов в 
связи с введением нового законодательства, 
делятся случаями из своей жизни и просят 
разъяснений. Мы попросили экспертов из 
ФСС ответить на самые часто задаваемые 
вопросы. 

■ ■ ■

— Мне на работе рекомендовали 
оформить электронный больничный лист 
и сказали, что скоро у нас будут только 
такие, — рассказывает 35-летний кладов-
щик Владимир К. из Ростова-на-Дону. — Я 
первый раз так делаю, хотя давно уже 
пользуюсь Госусугами и до этого был 
всегда доволен. Следовать ли мне этой 
рекомендации?

— Конечно, электронный больничный 
лист оформляется очень быстро и пользо-
ваться им удобно. Его нельзя потерять или 

подделать, или, к примеру, помять до неуз-
наваемости, как бумажный. Работать с ним 
будет комфортно и вашему работодателю. 

ФСС с мая 2017 года проводит разъяс-
нительную работу со страхователями, осу-
ществляет информационную поддержку и 
стимулирует использование электронных 
листков нетрудоспособности среди на-
селения. Сейчас работник может оформ-
лять обычный бумажный больничный или 
электронный — они равнозначны по своей 
юридической силе. А с 1 января 2022 года 
будут оформляться только электронные 
больничные листы, поэтому вас правильно 
информировали. 

Получить электронный больничный мо-
жет каждый застрахованный работник. Его 
номер необходимо будет сообщить рабо-
тодателю. Организация может работать с 
ЭЛН в своей бухгалтерской программе, если 
она это позволяет, или в личном кабинете 
страхователя на сайте ФСС. Также для ра-
боты с ЭЛН можно скачать на сайте Фонда 
бесплатную программу «АРМ подготовки 
расчетов». Чтобы получить информацию о 
листке нетрудоспособности из базы Фонда, 
компании нужно ввести номер ЭЛН и СНИЛС 
работника. В настоящее время сведения 
отображаются после того, как ЭЛН будет 
присвоен статус «Закрыт». Также Фондом 
планируется вносить изменения в текущем 
году, и работодатель сможет, зная номер ЭЛН 
и СНИЛС работника, посмотреть ЭЛН уже с 
момента открытия в медицинской органи-
зации. Оплате также будут подлежать ЭЛН 
со статусом «Закрыт». Однако прежде чем 
направить в Фонд реестр на оплату пособий, 
работодатель обязан заполнить свою часть 
в ЭЛН и направить ее в информационную 
систему Фонда через используемую про-
грамму или личный кабинет.

■ ■ ■

— Ольга И., проживающая в Подмо-
сковье, спрашивает: «Мой муж прора-
ботал на одном и том же заводе более 
10 лет, сделал хорошую карьеру за это 
время, дело свое он любит и я не помню, 
чтобы когда-нибудь раньше ему требо-
вался больничный. Но вот этой осенью 
он заболел коронавирусом и две неде-
ли провел в больнице, сейчас на реаби-
литации, и мы надеемся, что скоро его 
здоровье восстановится и он сможет 
вернуться обратно на работу. На какие 
выплаты по больничному листу он может 
рассчитывать и как они начисляются?» 

— В настоящий момент размер выплат 
по больничному листу рассчитывается из 
заработка за два года, предшествующих 
году, в котором наступило заболевание. Ваш 
муж заболел в 2021 году, а это значит, что 
в расчете больничного будет учитываться 
его заработок за 2020 и 2019 года. Сначала 
весь этот заработок складывают, а затем 
полученную сумму делят на 730 — это будет 
средний дневной заработок. А уже полу-
ченную таким образом сумму умножают на 
количество дней болезни. При этом средний 
дневной заработок не может быть меньше 
420,56 руб. и больше 2 434,25 руб. 

■ ■ ■

— Игорь С., 36-летний программист 
из Екатеринбурга, интересуется: «На 
последнюю работу устроился только в 
августе этого года. До того момента тоже 
работал, но предприятие там закрылось 
из-за экономических проблем в связи 
с последствиями пандемии. Недавно 
попал в ДТП не по своей вине, на следу-
ющей неделе врачи обещают выписать 
из больницы. Хотелось бы узнать, какая 
зарплата будет учитываться при расчете 
больничного, который я, кстати, оформ-
ляю в электронном виде?»

— Если до трудоустройства к новому 
работодателю вы работали на протяжении 
двух и более лет, то при увольнении вам 
должны были выдать справку о заработке по 
форме, утвержденной приказом Минтруда 
России от 30.04.2013 N 182н, где как раз и 
указан заработок, из которого надо рассчи-
тать пособие по временной нетрудоспособ-
ности. Если такой справки у вас нет, то новый 
работодатель по вашему заявлению может 
обратиться в ПФР для получения сведений 
о заработке, из которого рассчитывается 
пособие.

■ ■ ■

— Ирина Д., 33-летняя маркетолог 
небольшой строительной компании в 
Новосибирске, задает такой вопрос: 
«Два года назад ушла сначала в декрет, 
а потом и в отпуск по уходу аз ребенком. 
С нового года планировала вернуться 
в свою компанию, но сейчас внезапно 
врачи поставили диагноз, да такой, что 
пришлось срочно делать операцию. Мне 
больничный оплатят и как его будут рас-
считывать, если я уже два года не полу-
чаю зарплату?»

— Конечно же, больничный вам оплатят, 
можете подавать документы. Вы, кстати, 
можете сразу оформить электронный боль-
ничный, он гораздо удобнее будет и для вас, 
и для вашего работодателя. Что же касается 
выплат, то сегодня можно также выбрать 
периоды времени, за которые учитывать 
доход для расчета больничного. Два года 
или один год расчетного периода можно 
заменить, если сотрудница в это время на-
ходилась в отпуске по беременности и родам 
и/или в отпуске по уходу за ребенком. В этом 
случае замена лет должна производиться по 
заявлению самого работника и только если 
это приведет к увеличению размера посо-
бия. Годы можно менять на непосредственно 
предшествующие. В вашем случае, Ирина, 
вы заболели в 2021 году, а в 2020–2019-м 
находились в отпуске по уходу за ребенком. 
Соответственно, можете поменять года, но 
только на 2018–2017 годы, то есть на пред-
шествующие два года. 

— А если у женщины не один отпуск 
по уходу за ребенком, а несколько иду-
щих друг за другом, скажем, она роди-
ла сначала первого, а потом второго 
ребенка, то больничный ей как будет 
рассчитываться? 

— Если несколько страховых случаев 
подряд, то есть друг за другом идут несколь-
ко отпусков по беременности и родам, по 
уходу за ребенком, то расчетные годы могут 
быть заменены на те, которые предшество-
вали самому первому страховому случаю.

■ ■ ■

— Мой отец проработал на одной и 
той же мебельной фабрике 40 лет. Он 
почти никогда не болел, бывали порезы 
и ссадины, конечно, но он отмахивался и 

лечился без оформления документов. Но 
вот в начале октября ему на производстве 
повредили ногу, да так, что он уже две 
недели в больнице. Сейчас переживает, 
что ему за этот месяц заплатят в два раза 
меньше. Я ему говорю, что такого быть 
не может, ведь у него большой стаж. Так 
кто прав: я или мой отец? — спрашивает 
наш читатель из Казани.

— Вы, конечно же. Можете успокоить 
вашего отца: при оплате больничного учи-
тывается заработок работника и продолжи-
тельность страхового стажа. Если страховой 
стаж более 8 лет, то пособие выплачивается 
в 100%-ном размере среднего заработка, 
если страховой стаж от 5 до 8 лет, то 80% 
среднего заработка, при страховом стаже до 
5 лет — 60% среднего заработка. К примеру, 
если заработок работника в двух годах был 
приблизительно 74 тысячи в месяц, то за один 
день болезни ему начислят 2 434,25 руб., за 
10 дней, соответственно, 24 342,5 руб.

■ ■ ■

— Перед пандемией потеряла 
работу, — пишет нам читательница 
Мария Н. из Нижнего Новгорода. — В те-
чение последних двух лет найти ее так и 
не удалось на постоянной основе, были 
только временные проекты, где меня 
оформляли по договору ГПХ. Я работала 
в сфере организации мероприятий, а 
их почти не проводили в этот период. В 
сентябре этого года, наконец-то, вышла 
на новую работу. Но сейчас уже неделю 
на больничном. Как мне будет рассчитано 
пособие?

— Если в двух предшествующих годах 
заработка не было, то пособие рассчиты-
вается из минимального размера оплаты 
труда. Сейчас МРОТ составляет 12 792 рубля. 
В данном случае один день болезни стоит 
420,56 руб. Есть также правило, согласно 
которому рассчитанное пособие не может 
быть меньше МРОТ в месяц. То есть дневное 
пособие определяется путем деления МРОТ 
на количество календарных дней месяца, в 
котором работник заболел.

■ ■ ■

— Я самозанятый, — пишет Владис-
лав С., проживающий в Калуге и зани-
мающийся ремонтом квартир. — Мне 
больничный не положен, правильно я 
понимаю? Такие вопросы периодиче-
ски возникают, поэтому объясните, ка-
ким именно категориям граждан можно 
оформлять больничный.

— Больничные листы выдаются всем 
работающим по трудовым договорам людям, 
нуждающимся в лечении и освобождении 
от работы. Они оплачиваются с первого дня 
заболевания до дня выздоровления или при-
знания человека инвалидом.

■ ■ ■

— Работаю на лесопилке, — расска-
зывает Николай С. из Омска. — В про-
шлом году поставили диагноз «диабет», 
получил 2-ю группу инвалидности, но я 
все равно решил продолжить работать. 
А сейчас вот заболел коронавирусом 
и нахожусь на самоизоляции уже не-
делю. Как мне будет рассчитываться 
пособие?

— Пособие рассчитывается в общем 
порядке, но лицам, признанным инвалида-
ми, пособие выплачивается четыре месяца 
подряд или 5 месяцев в календарном году. 

■ ■ ■

— У меня второй больничный за год, 
— рассказывает продавец Светлана К. 
из Ставрополя. — Мне второй оплатят? 
Вообще, существуют ли ограничения по 
количеству больничных листов в год?

— Если мы говорим о болезни самого 
работника, то при расчете больничных ли-
стов нет ограничений по количеству боль-
ничных в год. Кстати, их уже сейчас можно 
оформить в электронном виде. Достаточ-
но сообщить вашему врачу, что вы хотите 
оформить электронный больничный, и под-
писать согласие на оформление документа 
таким образом. Это еще и очень удобно, 
ведь электронный лист нетрудоспособности 
нельзя потерять или испортить. А с 1 января 
2022 года все работодатели будут принимать 
больничные только в электронном варианте. 
Бумажные больничные листы уйдут в про-
шлое навсегда. 

— А вообще существуют ли какие-
то другие ограничения при оплатах 
больничного. Скажем, по сроку их 
продолжительности? 

— Существуют «лимиты» оплаты боль-
ничных по уходу за детьми. Продолжитель-
ность оплаты зависит от возраста ребенка:

• если малыш младше 7 лет, то оплачи-
вается до 60 календарных дней больничного 
в год;

• если ребенку от 7 до 15 лет, оплачи-
вается до 15 календарных дней по каждому 
случаю заболевания, но всего не больше 
45 дней в год;

• если ребенок старше 15 лет, то опла-
чивается до 7 календарных дней по каждому 
случаю и максимум 30 дней в год.

Воспользоваться «лимитом» вправе каж-
дый из родителей по отдельности. То есть, 
например, 60 дней в году с малышом до 7 лет 
на оплачиваемом бюллетене может отсидеть 
мама и столько же — папа. А если детей в 
семье несколько, то «лимит» действует от-
дельно на каждого ребенка.

■ ■ ■

— В нашем образовательном учреж-
дении есть сотрудники, которые работа-
ют на четверть ставки, — рассказывает 
22-летний бухгалтер Надежда В. из Брян-
ска. — Они уверяют, что выплаты по их 
больничным не могут быть ниже МРОТ. 
Поясните, пожалуйста, правы ли они? 
В каких случаях пособие по временной 
нетрудоспособности может быть ниже 
МРОТ, а то я уже запуталась?

— Закон о том, что пособие по времен-
ной нетрудоспособности не должно быть 
меньше МРОТ, действует уже с апреля 
2020 года. Эта норма вводилась на срок до 
31 декабря 2020 года для поддержания лю-
дей, находящихся на больничном во время 
пандемии. Однако в 2021 году правило о 
выплате пособия в размере не ниже МРОТ 
в месяц сохранилось. Теперь эта норма по-
стоянного действия, но есть один нюанс, 
если пособие рассчитывается из МРОТ и 
человек работает на условиях неполного 
рабочего времени, пособие будет выпла-
чиваться пропорционально полученному 
заработку, то есть меньше МРОТ.

Анна НАДЕЖДИНА.

ФСС РФ: СЕГО ДНЯ
стр.  «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 18 ноября 2021 года
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Оформлять их будут во всех медучреждениях, а работодатель или сотрудник легко 
смогут проверить информацию в личном кабинете

ЦИФРОВОЙ МЕДКОМФОРТ: 
С 2022 ГОДА ВСЕ БОЛЬНИЧНЫЕ ЛИСТЫ 
В РОССИИ СТАНУТ ЭЛЕКТРОННЫМИ

ИМЕЮТ ЛИ ПРАВО ЧАСТНЫЕ 
КЛИНИКИ ВЫДАВАТЬ 
БОЛЬНИЧНЫЙ?

Да, частные клиники могут выдавать больничные, если они имеют 
лицензию на проведение экспертизы временной нетрудоспособно-
сти. Допустим, человек почувствовал себя плохо и зашел в частную 
клинику, где врач осмотрел его и поставил диагноз. При наличии 
лицензии у медучреждения доктор может открыть листок нетрудо-
способности, который будет оплачен точно так же, как и документ, 
выданный государственным медучреждением.

FR
EE

PI
K

Telegram–канал 
ФСС_info

ДЛЯ ОФОРМЛЕНИЯ ЭЛЕКТРОННОГО 
БОЛЬНИЧНОГО 
НЕ БУДЕТ ТРЕБОВАТЬСЯ 
СОГЛАСИЕ ПАЦИЕНТА

Постановлением Правительства №1381 от 23.08.2021 г. отменено 
действие правила оформления ЭЛН, согласно которому формиро-
вание электронного больничного осуществляется с согласия граж-
данина. Изменения вступят в силу с 1 января 2022 г. Напоминаем, 
что с января 2022 г. больничные будут оформляться ТОЛЬКО в 
электронном виде.
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Правительством 
расширена программа 
субсидирования найма
Изменения внесены в программу субси-

дирования найма и утверждены постановле-
нием правительства №1607 от 24.09.2021. 
Российские работодатели теперь смогут по-
лучить субсидию за трудоустройство безра-
ботных граждан, зарегистрированных в служ-
бах занятости не только до конца 2020 года, но 
и до 1 августа 2021 года. Также расширяется 

категория граждан, за трудоустройство кото-
рых работодатель может получить субсидию 
вне зависимости от даты их регистрации в 
центрах занятости. Теперь под эту категорию 
попадают не только выпускники колледжей и 
вузов, завершившие обучение в 2020 году, но 
и инвалиды, многодетные родители, одинокие 
родители с детьми-инвалидами. Подробнее 
- http://government.ru/news/43349/. Подпи-
санным документом внесены следующие 
изменения в постановление Правительства 
от 13 марта 2021 года № 362.

Как работодателю узнать 
свой регистрационный 
номер в ФСС?
Зайдите на портал ФСС и перейдите во 

вкладку “СТРАХОВАТЕЛЬ”.
Введите в поле ИНН или КПП организа-

ции и нажмите на кнопку “ИСКАТЬ”. 
После всех действий вы узнаете свой 

регистрационный номер в ФСС.

Когда устанавливается 
надбавка к страховому 
тарифу?
Надбавка к страховому тарифу на сле-

дующий год рассчитывается и устанавлива-
ется ФСС не позднее 1 сентября текущего 
года по итогам работы за 3 предшествующих 
года, если основные показатели работода-
теля (страхователя) больше аналогичных 
показателей по виду экономической деятель-
ности, к которому отнесен его основной вид 
деятельности. При этом данные показатели 
ежегодно рассчитываются и утверждаются 
Фондом по согласованию с Минтрудом Рос-
сии в размере не более 40%.

Как получить скидку
к страховому тарифу
в ФСС?
Страхователь, не имеющий задол-

женности перед ФСС и осуществляющий 
финансово-хозяйственную деятельность не 
менее 3 лет c момента его государственной 
регистрации, может обратиться в ФСС по 
месту регистрации с заявлением на получе-
ние скидки к страховому тарифу до 1 ноября 
текущего года. Скидка к страховому тарифу 
устанавливается в текущем году на следую-
щий календарный год по итогам деятель-
ности страхователя за 3 предшествующих 
текущему году с учетом состояния охраны 
труда (включая результаты специальной 
оценки условий труда, проведенных обяза-
тельных предварительных и периодических 
медицинских осмотров), если основные по-
казатели страхователя меньше аналогич-
ных показателей по виду экономической 
деятельности, к которому отнесен основной 
вид деятельности страхователя. При насту-
плении страхового случая со смертельным 
исходом скидка не устанавливается. Размер 
установленной скидки не может превышать 
40% страхового тарифа, установленного 
страхователю.

С 1 января 2022 года
листки нетрудоспособности
будут оформляться только 
в электронном виде!

С 2022 года Фонд социального страхо-
вания переходит на проактивную (беззаяви-
тельную) выплату пособий, в том числе и по 
«больничным листам» — Федеральный закон 
от 30.04.2021 № 126-ФЗ. Выплаты становятся 
«автоматическими», что минимизирует уча-
стие работодателя (страхователя) в процессе 
их назначения, однако полностью исключить 
обмен данными невозможно. При этом он 
полностью переходит в цифровой формат. 
Листки нетрудоспособности будут оформ-
ляться только в электронной форме, между 
работодателями (страхователями) и Фондом 
предусмотрен обязательный электронный до-
кументооборот. Сведения, необходимые для 
назначения и выплаты пособий, страхователи 
должны будут направлять в Фонд в течение 3 
рабочих дней. Обращаем внимание, что в слу-
чае непредставления или нарушения сроков 
направления в Фонд сведений работодатель 
будет привлекаться к административной от-
ветственности. Чтобы страхователь мог в 
кратчайший срок направить информацию без 
ошибок и в полном объеме, Фонд разработал 
и запустил систему социального электрон-
ного документооборота (СЭДО) для обмена 
юридически значимыми электронными до-
кументами между Фондом и страхователями-
работодателями. Учитывая преимущества 
электронного взаимодействия с Фондом, 
считаем необходимым юридическим лицам и 
индивидуальным предпринимателям подклю-
читься к сервису СЭДО. В настоящее время в 
СЭДО реализована функция по обмену опе-
ративной информацией в рамках реализации 
механизма «прямых выплат» пособий.

Как подключиться
к СЭДО?

СЭДО – бесплатный электронный сервис. 
Он интегрирован в бухгалтерские программы 
СБИС, 1С, СКБ Контур, Парус, Такском и пр. 
Для подключения к социальному электрон-
ному документообороту достаточно включить 
нужную опцию в используемой бухгалтерской 
программе: у спецоператоров Контур-Экстерн 
и СБИС, у которых реализовано взаимодей-
ствие с ФСС. Для работы с СЭДО через 1С 
напрямую обязательно требуется наличие 
усиленной квалифицированной электронной 
подписи (УКЭП), выданной на организацию 

(при работе через спецоператоров она у вас 
уже есть). Со спецификацией Фонда по ис-
пользованию электронного сервиса Фонда в 
рамках СЭДО можно ознакомиться на сайте 
Фонда, где размещены ссылки на сервис и 
спецификации СЭДО.

Работодателю узнать это очень
просто – достаточно перейти по ссылке - 
http://docs.fss.ru и зайти в раздел «Сведения 
о переданных документах».

ФСС будет автоматически в 
режиме онлайн оповещать 
работодателей об открытии 
и изменении статуса 
больничных
их сотрудников
С 2022 года сведения о страховых слу-

чаях будут проактивно и автоматически на-
правляться от ФСС работодателям на осно-
вании сведений в системе ПФР и сведений 
о работнике при каждом изменении статуса 
электронного листка нетрудоспособности 
(открыт, продлен, закрыт, аннулирован). В 
этом уведомлении будет указано: ФИО, дата 
рождения, СНИЛС работника, номер и теку-
щий статус ЭЛН (открыт, закрыт, продлен, 
аннулирован), даты формирования и выдачи 
ЭЛН, сведения о периоде нетрудоспособно-
сти и ее причине, номер листка продолжения 
или дата к труду. На основании этих данных 
работодатели будут принимать решение о 
внесении отметки в табель учета рабочего 
времени. Если работодатель обнаружит ошиб-
ку в представленных сведениях, в том числе 
в электронном листке нетрудоспособности, 
он сможет направить в ФСС специальное со-
общение «Информация об ошибке в ЭЛН». При 
получении таких сведений ФСС заблокирует 
возможность дальнейшего формирования 
ошибочного ЭЛН и автоматически направит 
указанную информацию об ошибке в меди-
цинскую организацию, оформившую ЭЛН. 
Медицинская организация, в свою очередь, 
сможет оперативно выдать дубликат ЭЛН с 
исправленными сведениями.

РАЗЪЯСНЕНИЯ 
ДЛЯ РАБОТОДАТЕЛЕЙ

КАК УЗНАТЬ, ДОСТАВЛЕН 
ЛИ РЕЕСТР СВЕДЕНИЙ ПО 
ПРЯМЫМ ВЫПЛАТАМ В ФСС?

Как быть, если заболел в 
отпуске за границей?
Если заболел в отпуске за границей, 

нужно легализовать зарубежный медицин-
ский документ, подтверждающий временную 
нетрудоспособность, и сделать его нотари-
альный перевод на русский язык. При воз-
вращении домой врачебная комиссия вашей 
поликлиники рассмотрит вопрос о замене 
иностранного больничного на российский.

Оплатят ли мне 
больничный, если во 
время отпуска заболел 
ребенок или член семьи?

Если во время отпуска заболел ребенок 
или член семьи, то в этом случае законода-
тельство (ст. 124 ТК РФ) не предусматривает 
продления или переноса отпуска самого 
работника. Больничный по уходу за членом 
семьи во время отпуска по законодательству 
не выдается.

Если вы заболели
во время отпуска,
то отпуск
должен быть продлен
или перенесен

При этом порядок переноса отпуска 
определяется работодателем с учетом по-
желаний работника (ст. 124 ТК РФ). Если 
вы не получили больничный лист, то ваша 
болезнь во время отпуска не подтверж-
дается и, следовательно, перенести или 
продлить отпуск в данном случае не по-
лучится. Если работник предъявляет рабо-
тодателю больничный лист, приходящийся 
на время отпуска (в случае оформления 
электронного больничного – сообщает ра-
ботодателю его номер), то выплачивается 
пособие по временной нетрудоспособности. 
Если отпускные уже выплачены, а отпуск 
решено не продлять, а перенести на бо-
лее поздний срок, то делается перерасчет 
отпускных.

ЕСЛИ  РАБОТНИК 
ЗАБОЛЕЛ,
НАХОДЯСЬ В ОТПУСКЕ

Можно ли взять 
оплачиваемый отпуск, 
находясь в отпуске 
по уходу за ребенком?
— Я нахожусь в отпуске по уходу за 

ребенком до 1,5 лет, при этом работаю 
неполный рабочий день. Могу ли я взять 
летом оплачиваемый отпуск?  Женщине, 
находящейся в отпуске по уходу за ребенком 
с сохранением права на получение пособия и 
при этом работающей на условиях неполного 
рабочего времени или на дому, ежегодный 
оплачиваемый отпуск не предоставляется, по-
скольку использование двух и более отпусков 
одновременно ТК РФ не предусматривает. То 

есть вы можете либо находиться в отпуске по 
уходу за ребенком и получать соответствую-
щее пособие, либо прервать отпуск по уходу 
за ребенком для использования ежегодного 
основного оплачиваемого отпуска, а по окон-
чании данного отпуска — снова оформить 
отпуск по уходу за ребенком. В этом случае 
ежемесячное пособие по уходу за ребенком 
должно быть назначено заново.

Как правильно выбрать 
расчетный период для 
отпуска по беременности 
и родам

Расчетный период — это два календар-
ных года, предшествующих году ухода в от-
пуск по БИР (беременности и родам)/в отпуск 
по уходу за ребенком. В 2021 году расчетным 
периодом являются 2020-2019 гг. Право на 
замену лет возникает в случае, если в рас-
четном периоде вы находились в отпуске по 
БИР и (или) по уходу за ребенком. Заменить 
можно как два года, так и один. Замена осу-
ществляется не на любые годы (год), а только 
на те, которые предшествуют отпуску по БИР/

уходу за ребенком. Заменить год можно даже 
в случае, если вы находились в отпуске по 
БИР (в отпуске   по уходу за ребенком) в этот 
год всего один день. 
• Замена лет возможна только в случае, 
если это приведет к увеличению размера 
пособия.
• Замена лет не происходит автоматически, 
для этого необходимо написать заявление 
и предоставить вместе с необходимыми до-
кументами работодателю. 
• В случае наличия права на замену лет, но 
при отсутствии заявления — замена лет про-
изведена не будет. 
• В случае нахождения в отпуске по БИР/в 
отпуске по уходу за ребенком на предыдущем 
месте работы для замены лет на текущем 
месте работы работодателю предоставляется 
справка о сумме заработной платы (прило-
жение к приказу № 182н), подтверждающая 
факт нахождения в отпуске по БИР (либо в 
отпуске по уходу за ребенком), заявление на 
замену лет расчетного периода. 
• В случае несвоевременного предостав-
ления вышеуказанных документов своему 
работодателю перерасчет пособия в связи 
с заменой лет не производится.

ОТПУСК В СВЯЗИ 
С МАТЕРИНСТВОМ:
РАЗНЫЕ СИТУАЦИИ

Как избежать врачебных 
ошибок в листке 
нетрудоспособности 
по уходу за больным 
ребенком, а родителю 
проконтролировать 
педиатра

Обязательным атрибутом больничного 
листка, в том числе в электронной форме, 
является информация о причине нетрудо-
способности, указываемая лечащим ребенка 
врачом в форме двузначного кода: 

09 - уход за больным членом семьи;
12 - в случае заболевания ребенка в воз-

расте до 7 лет, включенного в специальный 
перечень заболеваний;

13 - ребенок-инвалид;
14 - в случае болезни, связанной с пост-

вакцинальным осложнением, или при злокаче-
ственном новообразовании у ребенка; 

15 - ВИЧ-инфицированный ребенок.

В зависимости от кода причины нетрудо-
способности, который проставил детский врач 
в больничном, ФСС определяет продолжитель-
ность выплаты пособия по уходу за больным 
ребенком. Чем тяжелее заболевание ребенка, 
тем на большее количество дней выплаты по-
собия по уходу за ним имеет право родитель 
(иной член семьи, фактически осуществляю-
щий уход) в календарном году:

1. В случае ухода за больным ребенком в 
возрасте до 7 лет — за весь период лечения ре-
бенка в амбулаторных условиях или совмест-
ного пребывания с ребенком в медицинской 
организации при оказании ему медицинской 
помощи в стационарных условиях, но не более 
чем за 60 календарных дней в календарном 
году по всем случаям ухода за этим ребенком 
(код в ЛН 09), а в случае заболевания ребенка, 
включенного в перечень заболеваний, опреде-
ляемый федеральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регулиро-
ванию в сфере здравоохранения, не более чем 
за 90 календарных дней в календарном году по 
всем случаям ухода за этим ребенком в связи 
с указанным заболеванием (код в ЛН 12);

2. В случае ухода за больным ребенком 
в возрасте от 7 до 15 лет — за период до
15 календарных дней по каждому случаю 
лечения ребенка в амбулаторных условиях 
или совместного пребывания с ребенком в 
медицинской организации при оказании ему 
медицинской помощи в стационарных усло-
виях, но не более чем за 45 календарных дней 
в календарном году по всем случаям ухода за 
этим ребенком (код в ЛН 09); 

3. В случае ухода за больным ребенком-
инвалидом в возрасте до 18 лет — за весь 
период лечения ребенка в амбулаторных усло-
виях или совместного пребывания с ребенком 
в медицинской организации при оказании ему 
медицинской помощи в стационарных услови-
ях, но не более чем за 120 календарных дней 
в календарном году по всем случаям ухода за 
этим ребенком (код в ЛН 13);

4. В случае ухода за больным ребен-
ком в возрасте до 18 лет, являющимся ВИЧ-
инфицированным, — за весь период совмест-
ного пребывания с ребенком в медицинской 
организации при оказании ему медицинской 
помощи в стационарных условиях (код в ЛН 
15);

5. В случае ухода за больным ребенком в 

возрасте до 18 лет при его болезни, связанной 
с поствакцинальным осложнением, при злока-
чественных новообразованиях, включая зло-
качественные новообразования лимфоидной, 
кроветворной и родственных им тканей, — за 
весь период лечения ребенка в амбулатор-
ных условиях или совместного пребывания 
с ребенком в медицинской организации при 
оказании ему медицинской помощи в стацио-
нарных условиях (код в ЛН 14). 

Лечащий врач должен определять код 
причины нетрудоспособности в связи с уходом 
за больным ребенком по наибольшей льготе! 
Родитель может проконтролировать поря-
док заполнения листка нетрудоспособности 
в Личном кабинете получателя услуг ФСС, 
либо в мобильном приложении «Социальный 
навигатор» в разделе «Электронные листки 
нетрудоспособности».

Какие расчеты делаются 
для определения размера 
больничного?
Для определения размера больничных 

делаются следующие расчеты: 

 • суммируется средний заработок работника 
за два года, предшествующих году заболева-
ния, сумму делят на 730, получается средний 
дневной заработок;
 • этот показатель умножаем на процент в за-
висимости от стажа — скажем, на 60%, если 
стаж меньше 5 лет; 
 • затем умножаем на количество календарных 
дней, указанных в больничном листе. 

Вы можете рассчитать размер больнич-
ного, воспользовавшись бесплатным мо-
бильным приложением ФСС «Социальный 
навигатор». Для этого нажмите кнопку «Каль-
куляторы» и далее – «Пособие по временной 
нетрудоспособности».

Больничный, открытый до 1 сентября, 
оплачивается по старым правилам. Даже если 
он был закрыт после 1 сентября. Поясняем. 
По новым правилам больничные по уходу за 
детьми в возрасте до 8 лет оплачиваются в 
размере 100 % среднего заработка родителя, 
который ухаживает за ребенком. Закон всту-
пил в силу 1 сентября 2021 г., обратной силы 
не имеет, никаких специальных условий не 
содержит. Соответственно, новый порядок 
расчета применяется только к страховым слу-
чаям, наступившим с 1 сентября 2021 г.

ОФОРМЛЯЕМ 
БОЛЬНИЧНЫЙ
БЕЗ ОШИБОК

Какой документ 
подтверждает отсутствие 
противопоказаний к 
вождению?

 — Я пострадавший на производстве 
и хочу получить автомобиль от ФСС. Ка-
кой документ подтверждает отсутствие 
противопоказаний к вождению? Обеспече-
ние транспортным средством (автомобилем 
необходимой модификации) пострадавших на 
производстве при наличии соответствующих 
медицинских показаний и отсутствии противо-
показаний к вождению указано в программе 
реабилитации пострадавшего. Обязательное 
медицинское освидетельствование прово-
дится в медицинских организациях. Форма 
справки № 003-В/у  — Медицинское заклю-
чение о наличии (об отсутствии) у водителей 
транспортных средств (кандидатов в води-
тели транспортных средств) медицинских 

противопоказаний, медицинских показаний 
или медицинских ограничений к управлению 
транспортными средствами – утверждена 
приказом Минздрава России от 15.06.2015 
№344н.

Пострадал на 
производстве. Положено 
ли мне авто от ФСС?
Пострадавшим на производстве авто-

мобиль как средство реабилитации предо-
ставляется только по рекомендации медико-
социальной экспертизы (при отсутствии 
противопоказаний к управлению транспорт-
ным средством). Все автомобили специально 
адаптированы под индивидуальные особен-
ности и физические возможности каждого из 
новых владельцев. Автомашины оборудованы 
автоматической коробкой передач, при необ-
ходимости — механической коробкой передач, 
ручным управлением и тормозной антиблоки-
ровочной системой. Автомобиль в первый же 

день переходит в собственность владельца, 
а через семь лет пострадавший имеет право 
на получение нового автомобиля.

Может ли пострадавший 
на производстве 
самостоятельно 
приобрести автомобиль
и получить компенсацию 
от ФСС? 
Такая возможность существует. В этом 

случае ФСС возмещает пострадавшему на 
производстве понесенные расходы в разме-
ре фактической стоимости приобретенного 
автомобиля, но не выше стоимости транс-
портного средства, которое должно было 
быть предоставлено пострадавшему. Раз-
мер компенсации определяется на основа-
нии последнего по времени заключенного и 
полностью исполненного государственного 

контракта на закупку транспортного средства. 
В последние годы ФСС вручает пострадавшим 
от тяжелых травм на производстве ключи от 
автомобилей Lada Granta.

Оплачиваются ли расходы 
на ремонт автомобиля, 
полученного пострадавшим 
на производстве от ФСС?

Да, ФСС компенсирует часть расходов 
на текущий ремонт и горюче-смазочные 
материалы. Капитальный ремонт машины 
оплачивается один раз в течение всего срока 
эксплуатации в размере до 30% от стоимости 
автомобиля. Оплата расходов на текущий 
ремонт автомобиля и горюче-смазочные 
материалы осуществляется в виде денеж-
ной компенсации. Компенсация составляет
835 рублей в год и перечисляется владель-
цу автомобиля ежеквартально, равными 
частями.

АВТОМОБИЛЬ – 
НЕ РОСКОШЬ, 
А ТЕХНИЧЕСКОЕ СРЕДСТВО 
РЕАБИЛИТАЦИИ

ФСС  INFO ОТВЕЧАЕТ НА ВАШИ ВОПРОСЫ
ФСС РФ ТЕПЕРЬ В TELEGRAM! 3
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Что положено мамам 
и малышам
■ Декретное пособие
Минимальное декретное пособие вы-

плачивается женщинам, у которых в двух 
предыдущих годах не было заработка. Рас-
считывается оно, исходя из минимального 
размера оплаты труда (МРОТ), который со-
ставляет в 2021 году 12 792 руб. Если женщина 
работала полный рабочий день, то минимум 
составляет 58 878,40 руб.

■ Ежемесячное пособие по уходу 
 за ребенком до исполнения 
 ему возраста 1,5 лет
Если женщина уходила в декрет, будучи 

официально трудоустроенной, то докумен-
ты, необходимые для назначения и выплаты 
пособия, в Фонд социального страхования 
должен предоставить работодатель. Если 
до рождения ребенка она не работала, ей 
понадобится самостоятельно обратиться 
в Управление труда и социальной защиты 
населения по месту жительства. 

■ Если пособие не пришло 
 вовремя
Тут все вопросы к работодателям. Если 

от них вам не удалось получить вразумитель-
ного объяснения, тогда берите инициативу 
в свои руки. Вам нужно будет направить 
обращение через «Личный кабинет полу-
чателя социальных услуг» на сайте Фонда 
социального страхования РФ по адресу 
https://lk.fss.ru/, указав реквизиты работо-
дателя (название компании и ИНН). Терри-
ториальный орган ФСС направит запрос. 
Если были допущены какие-то ошибки, их ис-
правят. Не пугайтесь, никаких новых паролей 
на сайте заводить не нужно, там достаточно 
учетной записи ЕСИА. 

■ Ежемесячное пособие 
 на ребенка от 1,5 до 3 лет
Ежемесячное пособие рассчитывается 

от размера дохода за последние 24 месяца, 
предшествующие году, в котором мать ушла 
в декретный отпуск. Величина обеспечения 
составляет 40% от средней зарплаты за 2 
года. Если в семье несколько детей до 1,5 лет, 
то выплаты складываются, однако их сумма 
не превышает полного объема среднего за-
работка за последние 2 года.

■ Ежемесячное пособие 
 на ребенка от 3 до 7 лет
Это пособие положено только тем се-

мьям, где доход на человека составляет не 
больше прожиточного минимума. Выплата 
назначается одному из родителей ребенка 
в возрасте от 3 до 7 лет включительно. Есть 
требование к среднедушевому доходу семьи: 
он должен быть не больше прожиточного 
минимума на душу населения.

В отличие от выплат на первого и 
второго ребенка, для этого вида господ-
держки нет условия, чтобы заявление по-
давала именно мама. Обратиться может 
любой из родителей — при условии, что 
он подтвердит совместное проживание с 
ребенком.

Если ребенок живет с мамой и папой, 
выплату назначат тому, кто обратится за ней 
по договоренности. 

Заявление нужно подавать в орган соцза-
щиты. Это можно сделать и через госуслуги, 
там есть и список документов, и калькулятор 
дохода. 

Отцу не могут отказать в этой выплате 
только на том основании, что он не мать. А 
вот если он не живет с ребенком, не имеет 
гражданства РФ, лишен родительских прав 
или выплату уже получает мама — отказ 
будет законным.

■ Как выросли пособия 
 в нынешнем году
Максимальный размер стандартного 

пособия по беременности и родам (за 140 
дней отпуска по беременности и родам) по 
страховому случаю, наступившему в 2021 
году, составляет 340 795 руб. (в 2020 году 
этот размер был 322 191,80 руб.).

Максимальный размер ежемесячного 
пособия по уходу за ребенком до достиже-
ния им возраста 1,5 лет при наступлении 
отпуска по уходу за ребенком в 2021 году 
составляет 29 600,48 руб. (в 2020 году — 
27 984,66 руб. в месяц).

Максимальное пособие по временной 
нетрудоспособности при стандартном слу-
чае двухнедельной простуды и стаже работы 
более 8 лет составляет 34079,50 руб. минус 
НДФЛ, что на 1860,32 руб. больше, чем в 
2020 году.

■ Компенсация при уходе 
 за ребенком-инвалидом
Неработающая трудоспособная мать 

(или отец) может получать компенсационную 
выплату, если ухаживает за ребенком-инва-
лидом до 18 лет или инвалидом с детства 
первой группы. Эта выплата назначается в 
виде прибавки к пенсии ребенка при усло-
вии, если родитель не работает, не получает 

пособие по безработице и сам не является 
пенсионером.

■ Выплаты по больничным
С 1 сентября 2021 года больничные по 

уходу за детьми в возрасте до 8 лет оплачи-
ваются в размере 100 % среднего заработка 
родителя, который ухаживает за ребенком.

Причем оформлять какие-либо допол-
нительные документы родителям не потре-
буется, Фонд произведет расчеты самосто-
ятельно на основании данных больничного 
листка. Закон обратной силы не имеет, ни-
каких специальных условий не содержит. 

Отцам и детям
■ Единовременное пособие 
 при рождении ребенка
Если отец работает по трудовому дого-

вору, а мама — нет, или оба родителя рабо-
тают, но на семейном совете постановили, 
что пособие удобнее получать папе, то он 
имеет полное право его оформить. Это мож-
но сделать в течение шести месяцев с даты 
рождения ребенка. 

Чтобы получить пособие, нужно подать 
документы работодателю. Папе понадобит-
ся справка из ЗАГСа о рождении ребенка и 
справка с места работы мамы или из соцза-
щиты (если мама не работает), что она это 
пособие не получала.

Нюансы выплат 
для беременных
Как мы уже писали выше, максимальный 

размер пособия по беременности и родам 
может составить:

• при стандартной (одноплодной) бе-
ременности, то есть за 140 дней декрет-
ного отпуска: 340 795 руб. (в 2020 г. было 
322 191,8 руб.);

• при осложненных родах за 156 дней 
декретного отпуска: 379 743 руб. (в 2020 г. 
— 359 013,72 руб.);

• при многоплодной беременности за 
194 дня декретного отпуска: 472 244,5 руб. 
(в 2020 г. было 446 465,78 руб.).

Важно понимать: речь идет именно о 
«потолке», предельном размере выплат. Кон-
кретная сумма рассчитывается для каждой 
женщины индивидуально в зависимости от 
ее заработка.

При этом пособия на детей суммиру-
ются. Единовременная выплата при рож-
дении ребенка выплачивается на каждого 
малыша. Пособие по уходу за ребенком 
составит 80% от среднего заработка мамы 
(или другого члена семьи, если именно он 
будет оформлять отпуск по уходу), если уход 
будет осуществляться одновременно за 
двумя детьми.

При рождении близнецов в отпуск по 
уходу за двумя детьми могут пойти и мама, 
и папа одновременно. При этом каждый ро-
дитель имеет право получать ежемесячное 
пособие.

Кто поедет в санаторий
Предпенсионерам и работающим пенси-

онерам положена компенсация санаторно-
курортного лечения (ранее эту возможность 
имели только работники, занятые во вредных 
и опасных производствах).

Воспользоваться средствами Фонда 
соцстраха на санаторное лечение работни-
ков может любой работодатель, в том числе 
и индивидуальный предприниматель. Ра-
ботодателям, не имеющим задолженности 
перед Фондом, разрешено использовать 
до 20% от сумм уплаченных ими взносов на 
профилактику производственных рисков.

Объем таких средств может быть увели-
чен до 30% при условии, что работодатель 
направит эти дополнительные 10% на сана-
торно-курортное лечение своих работников 
предпенсионного возраста. 

Организация за счет собственных 
средств приобретает путевку, а Фонд за-
тем возмещает эти денежные средства в 
счет уплаченных страховых взносов.

Светлана РЕПИНА.

Локдаун — время собирать камни. Точ-
нее, время собирать информацию о 
положенных вам выплатах и докумен-
тах на оформление пособий, выяснить 
все нюансы социальной сферы, чтобы 
понять, какими правами вы обладаете 
на сегодняшний день, и разобраться в 
некоторых тонкостях: кому и сколько 
положено в этом году, что изменилось 
с сентября, а что изменится в январе. 
Список льгот для российских семей 
очень широк.

ЗАБОТА

ПОЛУЧИТЕ, РАСПИШИТЕСЬ!

Фонд социального страхования (ФСС) 
продолжает расширять количество 
сервисов, которые граждане могут 
оформить в электронном виде всего 
за несколько кликов. Это часть мас-
штабной работы, которую ведомство 
последовательно ведет уже несколько 
лет, чтобы гражданам не приходилось 
тратить свое время на посещение ин-
станций, оформление, подачу и про-
верку бумажных документов. Удобен 
сервис и для работодателей, которые 
сэкономят время и сократят «бумажную 
волокиту» в бухгалтерии и отделах ка-
дров. Электронные документы нельзя 
потерять, порвать, измять до неузнава-
емости или утратить каким-либо другим 
образом, а их оформление происходит 
через сайт Фонда или Госуслуг и зани-
мает буквально несколько минут. О пра-
вилах оформления новых электронных 
услуг Фонда и способах их получения 
«МК» рассказали эксперты из ФСС. 

Нужны средства 
реабилитации? 
Выбирайте на сайте!
«Мой отец — металлург и всю жизнь 

проработал на одном заводе, а стаж у 
него уже более сорока лет, — написал 
нам на форум 29-летний Сергей В. из 
Челябинска. — Полгода назад ему на про-
изводстве повредили левую ногу, да так, 
что он попал в больницу на несколько 
месяцев и вот до сих пор идет процесс 
реабилитации. Фактически речь идет об 
инвалидности. Я до этого помогал ему с 
оформлением, скажем, подсказывал, как 
заявление через Госуслуги отправить, 
хотя большая часть документов у него 
оформлена в традиционном бумажном 
виде. А осенью, когда нужно было при-
обретать специальную трость для него, 
нам сказали, что теперь все оформить 
можно в электронном виде. Правда ли 
это и что нужно сделать?» 

Все верно. Правительство России упро-
стило порядок получения услуг и средств 
реабилитации для граждан с инвалидно-
стью. Теперь полный пакет документов на 
их получение можно подавать через сайт 
Госуслуг. Постановление об этом подписал 
премьер-министр России Михаил Мишустин. 

Долгое время в дистанционном формате 
можно было отправить только заявление, 
а после этого все равно нужно было лично 
принести в органы соцзащиты оригиналы 
документов, подтверждающие право на по-
лучение той или иной услуги. Сейчас этот 
вариант действий также доступен всем за-
страхованным работникам нашей страны. 
Но одновременно можно пользоваться и 
новым электронным сервисом ФСС, который 
намного упрощает весь процесс. Все не-
обходимые документы в отсканированном 
виде можно будет прикреплять к заявлению 
и в электронном виде отправлять в органы 
соцзащиты. После рассмотрения заявки в 
личный кабинет подавшего заявление граж-
данина придет направление на получение 
нужного средства реабилитации или услуги. 
Вашему отцу нужна специальная трость и он 

сможет ее приобрести через этот электрон-
ный сервис. Таким образом, кстати, можно 
будет получать и любые другие, в том числе 
и гораздо более дорогие средства реаби-
литации — слуховые аппараты, кресла-ко-
ляски, синтезаторы речи, протезы, ортезы 
и т.д. Кроме того, сегодня в электронном 
виде можно оформить и заявление на услу-
ги сурдоперевода и тифлосурдоперевода, 
взять в помощь собаку-проводника и ком-
пенсировать расходы на ее содержание и 
ветеринарное обслуживание. При запросе 
компенсации расходов деньги автоматически 
поступят на счет, указанный в заявлении.

А 27 сентября 2021 года вступил в силу 
федеральный закон о внедрении электронного 
сертификата на технические средства реа-
билитации (ТСР). Граждане с инвалидностью 
или их законные представители, если речь 
идет о детях, а также люди, пострадавшие 
в результате несчастного случая на произ-
водстве или из-за профессионального забо-
левания, могут подать заявление о получении 
электронного сертификата на приобретение 
средств реабилитации, рекомендованных 
им бюро медико-социальной экспертизы. 
Электронный сертификат — это новый пла-
тежный инструмент, который можно исполь-
зовать для приобретения технических средств 
реабилитации в магазинах, мастерских или 
любых торговых точках, принимающих к 
оплате электронные сертификаты. Перечень 
ТСР, которые можно приобрести с помощью 
электронного сертификата, утвержден Мин-
трудом России и актуальную информацию 
всегда можно уточнить на специальном сайте 
https://esnsi.gosuslugi.ru/classifiers/5541/data

■ ■ ■

«Мой старший брат потерял часть руки 
в ходе спецоперации в Сирии, он по обра-
зованию военный и больше 15 лет служил в 
армии, — написал нам 25-летний Григорий 
Н. из Иваново. — По каким правилам он 
должен оформлять инвалидность?» 

Аналогичный порядок оформления дей-
ствует и для ветеранов боевых действий, 
которые нуждаются в протезно-ортопеди-
ческих средствах. Ваш брат также может 
подать полный пакет документов на получе-
ние средств реабилитации через Госуслуги 
или через личный кабинет на сайте ФСС. 
Кроме того, он может получить электрон-
ный сертификат для приобретения средств 
реабилитации, бумажные документы при 
этом ему будут не нужны. Принятое в сентя-
бре решение — часть масштабной работы, 
которую ведет правительство по переводу 
госуслуг в электронный вид, чтобы гражданам 
не приходилось тратить время на посещение 
инстанций и «собирания справок».

В декрет 
без «бумажной волокиты»
«Три недели назад я узнала, что бе-

ременна и стану мамой во второй раз, в 
декрет буду уходить уже в следующем 
году, — пишет нам 35-летняя секретарь 
Ирина М. из Егорьевска. — На работе 
мне сказали, что теперь не нужно будет 
писать заявления на обязательные вы-
платы, как я это делала, когда уходила 
в декрет первый раз 5 лет назад. И даже 
больничные листы, если мне вдруг они 

понадобятся, оформлять будут в элек-
тронном виде. Мне даже заявление от 
руки не нужно будет писать, я правильно 
все поняла?» 

Все верно. С 2022 года пособия по бере-
менности и родам и единовременные выпла-
ты при рождении ребенка для работающих 
россиянок будут назначаться проактивно. 
Им даже заявления писать не потребуется. 
А поскольку с нового года мы все переходим 
на электронный больничный, то работникам 
с 1 января не нужно будет передавать какие-
либо сведения работодателю для получения 
оплаты по больничному листу.

С 2022 года изменится порядок взаи-
модействия работодателя и ФСС как раз 
для того, чтобы гражданам не приходилось 
писать заявления, а выплаты приходили ав-
томатически. Больничный лист с будущего 
года будет в обязательном порядке фор-
мироваться в электронном виде. Такой вид 
документа будет называться электронным 
листком нетрудоспособности (ЭЛН). Назна-
чение и выплата пособий в рамках обяза-
тельного социального страхования будет 
осуществляться напрямую ФСС. Сведения 
о размере заработной платы, уходе в отпуск 
по беременности и родам будут поступать в 
Фонд от работодателя, а о факте рождения 
ребенка — из информационной системы 
ЗАГСа. Основываясь на этих данных, ФСС 
назначит пособия по беременности и родам, 
а также в связи с рождением ребенка. Кроме 
того, после перехода на электронные боль-
ничные работникам не придется приносить 
работодателю какие-либо документы для 
получения оплаты больничного листа. Номер 
больничного будет приходить непосред-
ственно в Фонд социального страхования для 
оплаты, а также направляться работодателю.

■ ■ ■
«Я сейчас беременна третьим ре-

бенком, — пишет 35-летняя Нина С. из 
Санкт-Петербурга. — В поликлинике мне 
сообщили, что пособия на детей я теперь 
буду получать через «Прямые выплаты» 
от ФСС. Я правильно все поняла?»

Да, теперь у родителей есть возмож-
ность получать пособия на детей непосред-
ственно из ФСС благодаря «Прямым выпла-
там», которые введены с 1 января 2021 года 
во всех регионах страны.

Чтобы воспользоваться данной услугой, 
нужно предоставить работодателю доку-
менты, подтверждающие право на пособие: 
больничный лист или номер электронного 
больничного, свидетельство о рождении 
ребенка. Работодатель в течение 5 кален-
дарных дней передает в территориальный 
орган ФСС РФ сведения о работнике в 
электронном виде или документы, необ-
ходимые для начисления пособия. Деньги 
перечисляются Фондом работнику в тече-
ние 10 дней после получения документов в 
обычном или электронном виде. Кончено, 
при условии, что сведения были верны и 
представлены в полном объеме. Сведения 
о себе гражданин подает работодателю 
теперь только один раз — это сведения о 
ФИО, реквизитах для перечисления, адресе 
регистрации и т.д. Если происходят какие-
либо изменения, например, смена фамилии 
или требуется изменить реквизиты для пере-
числения, тогда работник подает сведения о 
себе повторно.

Какие преимущества дает механизм пря-
мых выплат социальных пособий?

— Деньги гарантированно поступят 
без задержек и в полном объеме (раньше 
бывали случаи задержек и даже невыплат, 

если работодатель испытывал финансовые 
трудности);

— Работодателям не нужно выводить свои 
денежные средства для выплаты пособий;

— Предприятиям и компаниям нет необ-
ходимости тратить время на расчет пособий.

Социальный навигатор — 
ваш помощник в мире 
положенных вам пособий
«У меня четверо детей, — пишет Алек-

сей В. из села Борщевка Липецкой обла-
сти. — Помощь от государства достаточно 
большая, но это вызывает определенные 
трудности у жены. Она переживает, что 
мы получаем не все пособия. Как это 
проверить?»

Удобнее всего узнавать информацию по 
линии Фонда социального страхования Рос-
сийской Федерации через цифровой сервис 
«Социальный навигатор». Это бесплатное 
приложение для смартфонов, которое можно 
скачать в магазинах мобильных приложений 
Google Play и App Store. Вы узнаете, на какие 
меры социальной поддержки от Фонда мо-
жете рассчитывать в той или иной жизненной 
ситуации. И для этого вам не нужно приходить 
в государственные инстанции.

Общую справочную информацию можно 
получить без авторизации. А если вы хотите 
увидеть персонифицированные сведения обо 
всех взаимодействиях с ФСС РФ, рассчитать 
пособия (с учетом региональных коэффици-
ентов), узнать о способах получения услуг и 
необходимых документах, посмотреть, отсле-
дить очередь на получение, скажем, путевки 
в санаторий, узнать о своем электронном 
больничном, то понадобится авторизоваться. 
Для этого используются те же логин и пароль, 
что и для портала Госуслуг.

Если останутся вопросы, то с помощью 
приложения можно позвонить на горячую 
линию ФСС РФ.

Простые шаги 
для использования 
электронных сервисов ФСС
Как именно работают электронные сер-

висы Фонда, понять достаточно просто. Полу-
чить электронные услуги от ФСС можно двумя 
путями — через личный кабинет на портале 
самого ведомства или через сайт Госуслуг. 
Оформить электронный больничный или по-
дать заявление на выплаты по беременности 
и родам можно буквально в несколько кликов. 

Допустим, вы решились обратиться за 
выплатами в ФСС через сайт Госуслуг, тогда 
вам необходимо действовать следующим 
образом: 

1. В адресной строке интернет-браузе-
ра надо ввести адрес портала Госуслуг — 
www.gosuslugi.ru;

2. Затем следует пройти процедуру 
авторизации на главной странице портала 
Госуслуг и получить доступ к вашему Личному 
кабинету;

3. Если у вас нет подтвержденной 
учетной записи на портале Госуслуг, то не-
обходимо пройти стандартную процедуру 
регистрации и получения подтвержденной 
учетной записи;

4. Поиск услуг Фонда будет возможен 
через строку «Поиск» или в Каталоге услуг. 
Из каталога «Органы власти» нужно выбрать 
«ФСС РФ»;

5. На открывшейся странице из общего 
списка госуслуг необходимо выбрать нужную;

6. Далее необходимо нажать кнопку «По-
лучить услугу» и заполнить интерактивную 
форму заявления о предоставлении госус-
луги Фонда;

Пользоваться личным кабинетом на сайте 
ФСС также легко: 

1. Зайти на сайт по адресу www.fss.ru;
2. Войти в личный кабинет получателя 

услуг, если он у вас уже есть, или пройти про-
цедуру авторизации, аналогичную процедуре 
авторизации на портале Госуслуг;

Всю необходимую информацию далее вы 
найдете уже в вашем личном кабинете. Но об-
ратите внимание, что после приема заявления 
вам придет сообщение о том, подлинники 
каких документов нужно предоставить для 
получения услуги.

Электронный сертификат: 
что это? 
«Моей дочери 10 лет, она слабовидя-

щая и у нее диабет в тяжелой форме, — 
пишет 42-летняя Зинаида К. из Астрахани. 
— Она инвалид с рождения. В группе пси-
хологической поддержки, куда мы ходим 
на занятия, нам сообщили, что уже сейчас 
мы можем воспользоваться электронным 
сертификатом на получение лекарств и 
питания. Это действительно так?»

Все верно, уже с октября 2021 года люди 
с инвалидностью или их законные представи-
тели, если речь идет о детях, могут получать 
средства реабилитации по электронному 
сертификату. Правительство уже запустило 
Государственную информационную систе-
му: http://ecert.gov.ru/ В ней будут собраны 
данные обо всех средствах реабилитации, 
которые можно приобрести по электронному 
сертификату. А у каждого гражданина, кото-
рый нуждается в средствах реабилитации, 
будет цифровая запись об этом в системе. 
Платформу синхронизируют с Единой го-
сударственной информационной системой 
социального обеспечения (ЕГИССО), где уже 
содержатся сведения о праве граждан на те 
или иные виды помощи, и порталом Госуслуг. 
Нуждающийся в поддержке человек сможет 
подать заявление, в том числе в электронном 
виде через Госуслуги, на получение сертифи-
ката в ФСС. Электронный сертификат будет 
привязан к карте «Мир», на которую госу-
дарство и зачислит определенную сумму. Ее 
можно будет потратить на оплату средства 
реабилитации из перечня на сайте информа-
ционной системы. Если стоимость средства 
реабилитации превышает сумму электронно-
го сертификата, потребитель может доплатить 
из собственных средств.

Альтернативные способы получения 
средств реабилитации также сохранятся. Их 
можно получить через ФСС или покупать само-
стоятельно, а потом получать компенсацию.

Обратите внимание. Сначала с помощью 
электронного сертификата будет возможно 
оплачивать только технические средства ре-
абилитации. А в дальнейшем — лекарства и 
лечебное питание для детей-инвалидов.

Анна НАДЕЖДИНА.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

БУДУТ ЛИ ПРОИНДЕКСИРОВАНЫ 
МАТЕРИНСКИЕ ПОСОБИЯ 
В 2022 ГОДУ?

Да, выплаты по больничным листам, детские и материнские по-
собия увеличатся в России в 2022 году. Традиционная индексация 
выплат, установленных в фиксированном размере, произойдет с 
1 января 2022 года. Предполагается, что остальные пособия, которые 
напрямую зависят от МРОТ, будут увеличены с февраля.
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Я НАХОЖУСЬ В ОТПУСКЕ ПО УХОДУ ЗА 
РЕБЕНКОМ ДО 3 ЛЕТ. ЗАБОЛЕЛ ВТОРОЙ 
РЕБЕНОК. ЧТО ДЕЛАТЬ?

Еще одно из новшеств, введенных с декабря 2020 года, касается слу-
чаев, когда в семье один из родителей находится в отпуске по уходу 
за ребенком до трех лет. Если заболевает другой ребенок, второй 
родитель вправе оформить больничный лист по уходу за маленьким 
пациентом (прежде такой нормы не было).
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«МК» собрал информацию о соцпособиях, которые сегодня 
положены гражданам РФ

БЕЗ БУМАГ И ПОСРЕДНИКОВ: 
ПОЛУЧЕНИЕ СОЦИАЛЬНЫХ ВЫПЛАТ 
СТАНЕТ ПОЛНОСТЬЮ ЭЛЕКТРОННЫМ

Оформить пособия при уходе 
в декрет или на средства 

реабилитации при инвалидности 
теперь можно будет в личном 

кабинете на сайте ФСС 
или через Госуслуги
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